
За покупки можно 

будет расплатиться... 

часами

«Российская газета» публикует полный текст 
знакового решения Верховного суда России. 
Отныне дорогая покупка — сама по себе 
не повод подозревать человека 
в теневых доходах. 

Михаил Швыдкой:
Футурологи пугают, 
что скоро мы перестанем 
различать виртуальную
и подлинную реальность
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ПРЕЦЕДЕНТ Японский автогигант 
будет отправлять сотрудников 
на пенсию на пять лет позже

«Хонда» замедляет 
уход. На пенсию

Александр Ленин, Токио

ЯПОНСКАЯ компания «Хонда» 
объявила об увеличении пенси-
онного возраста для своих со-
трудников с 60 до 65 лет. Таким 
образом, корпорация первой из 
местных автомобильных гиган-
тов отважилась пойти на непро-
стой шаг. В списке нововведений 
также значится намерение пере-
вести ряд служащих на работу с 
удаленным доступом и частич-
ную занятость. 

Ожидается, что подобные из-
менения произойдут в следую-
щем финансовом году, то есть с 1 
апреля 2016 года. По мнению 
специалистов, меры компании 
«Хонда» в случае их реализации 
станут одними из самых агрес-
сивных на местном рынке труда. 
Не исключается, что такой опыт 
могут взять на вооружение и 
другие японские производители. 
Нововведение коснется около 40 
тысяч человек. Источники пого-

варивают, что увеличение пен-
сионного возраста и удаленный 
доступ — далеко не полный пере-
чень изменений. Кроме этого 
планируется пересмотреть раз-
мер пособий при увольнении и 
выплат по уходу за детьми, прав-
да, в сторону увеличения. Также 
в «Хонде» намерены активнее 
использовать так называемые 
«бонусы», чтобы сбалансиро-
вать разрыв в денежном вознаг-
раждении рядовых сотрудников 
и представителей руководящего 
звена.

Согласно официальной ста-
тистике, в Японии на данный мо-
мент 91 процент компаний со 
штатом более одной тысячи че-
ловек начинает выплачивать 
пенсии персоналу после дости-
жения 60 лет. Работа с удален-
ным доступом на территории 
островного государства являет-
ся исключительной ме-
рой, к которой прибега-
ют в крайних случаях. 

СОЦИОЛОГИЯ Россияне все меньше 
боятся кризисов и активно 
учатся «жить своим умом» 

Мысль 
доброй надежды

Екатерина Добрынина 

СОМНИТЕЛЬНОЕ удовольст-
вие «жить в эпоху перемен» рос-
сияне испытывают в течение 
двух последних десятилетий 
практически непрерывно. Похо-
же, иной жизни мы для себя уже 
просто не мыслим. Как показы-
вают данные очередной (тре-
тьей) волны социологического 
мониторинга, проводимого Ин-
ститутом социологии РАН с осе-
ни прошлого года, очередной 
кризис уже не вызывает у нас 
ужаса или паники. Скорее если 
не спортивную злость, то апа-
тию. Не гнев, а раздражение. Тех 
же, «кто наверху», люди не 
столько обвиняют с пеной у рта, 
сколько «по-человечески» про-

сят: пожалуйста, главное, не ме-
шайте нам. Дайте мы сами об-
устроим свою жизнь.

Любопытно: начиная с 1997 
года число тех, кто считает ситу-
ацию в стране нормальной 
и спокойной, еще ни разу не под-
нялось выше отметки 35%, то 
есть примерно трети опрошен-
ных. Самые ходовые эпитеты 
для обозначения текущей обста-
новки: «напряженная, кризи-
сная». Так заявляли 61% 
в 1999 году, 67% в 2009-м, 64% 
год назад и 59% сейчас. А вот чи-
сло людей с «катастрофиче-
ским» восприятием действи-
тельности все эти годы остается 
примерно на одном 
уровне — в среднем око-
ло 10%, сейчас 8 — 9%. 
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Решение В России запретят продажу порошкового 
алкоголя и заблокируют сайты по продаже спиртного

Клик и глюк

Ирина Ивойлова

Е
сть ли в Рособрнадзоре 
«черный» список вузов? Как 
грамотно использовать ре-

зультаты ЕГЭ? Будет ли ЕГЭ в 4-м 
классе? Об этом шла речь на «Де-
ловом завтраке» с главой Рособр-
надзора Сергеем Кравцовым.

В этом году абитуриентов при-
мут 1500 вузов и филиалов. Как 
помочь им сориентироваться: 
хороший вуз или плохой? Есть 
ли у него лицензия, аккредита-
ция? А может, вузу вообще за-
прещен прием?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Мы видим, что ко-
личество тех, кто хочет получить 
хорошее образование, с каждым 
годом растет. Для них на нашем 

сайте есть «Карта вузов», где 
можно посмотреть, есть ли у вуза 
лицензия, аккредитация, введен 
ли запрет приема, будут ли про-
верки, выполнил или нет вуз хотя 
бы четыре необходимых показа-
теля мониторинга. За два года бо-
лее 800 вузов и филиалов прекра-

тили работу, у 169 приостановле-
на или аннулирована аккредита-
ция по всем программам подго-
товки, у более 100 вузов и филиа-
лов действует запрет приема. 

Я бы посоветовал прийти на 
День открытых дверей выбран-
ного вуза, посмотреть, где он рас-

полагается. Был случай, когда, 
например, «вуз» находился 
в комнате... в зоопарке. Еще один 
«вуз» дважды за год менял адре-
са. Потом выяснилось, что, кроме 
лицензии, у него ничего нет: ни 
лабораторной базы, ни препода-
вателей, ни библиотеки.

Какая разница студенту, есть 
или нет у вузовской программы 
аккредитация?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Если аккредитация 
есть, студент получит диплом го-
сударственного образца, отсроч-
ку от армии на время учебы, пра-
во использовать для оплаты ма-
теринский капитал и право на по-
лучение налогового вы-
чета для тех, кто сам 
платит за учебу.

Татьяна Зыкова

В 
России запретят прода-
жу порошкового «сухо-
го» алкоголя и введут 
лицензирование про-
изводства и продажи в 

магазинах пивных напитков. Так-
же начнется блокировка без суда 
интернет-сайтов по дистанцион-
ной продаже спиртного, сокра-
тятся объемы розлива лекарст-
венных спиртосодержащих на-
стоек во флаконы, ужесточится 
наказание физлиц за продажу ал-
коголя с рук.

Эти и другие радикальные 
меры содержит план мероприя-
тий («дорожная карта») по ста-
билизации ситуации и развитию 
конкуренции на алкогольном 
рынке. Обширный документ с 
контрольными показателями и 
сроками выполнения опублико-
ван на сайте правительства.

Каждый из 23 пунктов плана, 
рассчитанного до 2018 года, на-

правлен не только на борьбу с не-
легальным спиртным, но и на 
снижение масштабов злоупотре-
бления алкоголем гражданами, 
особенно — молодежью. 

К 2018 году поставлена задача 
снизить потребление алкоголя в 
стране с 12 до 10,6 литра на душу 
населения в год. Предусмотрены 

и меры профилактики для люби-
телей выпить. К их разработке 
привлекут министерство образо-
вания и науки, минтруд, мини-
стерство культуры, Обществен-
ную палату. Необходимый зако-
нопроект должен быть готов до 
конца первого квартала 2016 
года.

Что касается «сухого» спир-
тного, состоящего из глюкозной 
пудры с молекулами спирта с 
красителями, добавками и уси-
лителями вкуса, (для употребле-
ния пудра разводится водой, на 
выходе получается водка, ром, 
виски), то введение законода-
тельного запрета на его распро-
странение в России — мера пре-
вентивная. 

«Пока дешевый порошок, 
придуманный в США и реализуе-
мый в Германии, Нидерландах 
через Интернет не получил ши-
рокого распространения в Рос-
сии», — говорит руководитель 
Центра исследований федераль-

ного и региональных рынков ал-
коголя ЦИФФРА Вадим Дробиз. 
По прогнозам наркологов, с при-
ходом на рынок алкогольного по-
рошка увеличение алкоголиза-
ции населения, и в первую оче-
редь, несовершеннолетних была 
бы неизбежна. Тем более «су-
хую» алкогольную смесь можно 
вдыхать через нос и опьянение 
возникает практически мгновен-
но.

В плане значатся также дейст-
вия правительства по увеличе-
нию суммы акцизов на этиловый 
спирт, алкогольную и спиртосо-
держащую продукцию, произво-
димые в России, сокращение ко-
личества бумажных документов, 
сопровождающих их оборот, сни-
жение расхождений между объе-
мами декларируемой и 
по факту продаваемой 
водки и пива.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Глава Рособрнадзора Сергей Кравцов о том, 
как абитуриенту не оказаться в вузе, расположенном в зоопарке

Кто защитит диплом

2
В Госдуме хотят 
приравнять автопробеги 
к демонстрациям

3
Правительство утвердило 
перечень запрещенных 
к ввозу турецких 
продуктов 

4
Решения международных 
судов не повод менять 
нашу Конституцию

4
Китайский юань 
включили в кор-
зину мировых 
резервных валют 

6
Украина теряет шансы 
избежать эмбарго

10
В Нагатинской пойме 
построят крупнейший 
в мире крытый 
парк развлечений 
«Остров мечты»

10
День борьбы с коррупцией 
прошел в Подмосковье

13
Нормы по питанию 
нарушают почти 
во всех детских садах 

15
Начинается продажа 
билетов на третий 
российский этап 
«Формулы-1» в Сочи

ТЕХНОЛОГИИ

ПРАВО

Сайты по дистанционной продаже 
алкоголя будут блокировать 
без решения суда.

Кто и зачем 
сталкивает 
на дороге 
дальнобойщиков 
и общество
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Австралийский доллар  48,2494
Азербайджанский манат  63,0252
Армянский драм**  13,6898
Белорусский рубль****  36,7042
Болгарский лев  35,8696
Бразильский реал  17,1294

Венгерский форинт**  22,5907
Вон Республики Корея***  57,2234
Датская крона*  94,0516
Доллар США  66,2584
Евро  70,1345
Индийская рупия**  99,5132

Казахстанский тенге**  21,5362
Канадский доллар  49,6801
Киргизский сом**  90,7401
Китайский юань  10,3550
Молдавский лей*  33,3459
Новый туркменский манат  18,9310

Норвежская крона*  76,4041
Польский злотый  16,4401
Румынский лей  15,7425
СДР  90,9178
Сингапурский доллар  46,9918
Таджикский сомони  10,0232

Турецкая лира  22,8540
Узбекский сум***  24,0677
Украинская гривна*  27,7813
Фунт стерлингов  100,0369
Чешская крона*  25,9613
Шведская крона*  76,2195

Швейцарский франк  64,4662
Южноафриканский рэнд*  46,0029
Японская иена**  53,9168

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.12.15 
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ЦИФРА
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ЛИТРОВ
алкоголя на душу населения упо-
требляли в России в 2014 году. 
Эту цифру планируется снизить 
до 10,6 литра

Акцент

 За два года более 800 вузов 
и филиалов прекратили рабо-
ту, у 169 приостановлена или 
аннулирована аккредитация
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КРЕМЛЬ Сергей Иванов 
раскритиковал ход 
строительства аэропорта 
на Камчатке

Вызвать доктора

Юрий Политов

ГЛАВА кремлевской администрации Сергей Иванов под-
верг жесткой критике организации, выполняющие рабо-
ты по строительству и реконструкции аэропорта Елизово 
(Петропавловск-Камчатский).

— У меня уже зреет мысль доктора вызывать в лице пра-
воохранительных органов, терпеть это без конца невоз-
можно, — сказал он в ходе видеосовещания по вопросам 
строительства аэропорта. — Контрольное управление — 
это терапевт, а, по-моему, уже нужен хирург в лице право-
охранительных органов.

Сергей Иванов сказал, что трудно подобрать слова, ха-
рактеризующие ситуацию со строительством аэропорта. 
«Безалаберность, разгильдяйство, безответственность, а 
иногда уже возникает мысль, что просто саботаж», — зая-
вил глава кремлевской администрации.  И в этом смысле 
параллели с космодромом «Восточный», по его словам, 
«лежат на поверхности». 

На реконструкцию аэропорта в Петропавловске-Кам-
чатском из бюджета было выделено почти 12 млрд рублей. 
Работы планировалось завершить еще в октябре 2014 
года, но все сроки были сорваны. В сентябре этого года 
Сергей Иванов в ходе посещения Петропавловска-Кам-
чатского пообещал 
взять ситуацию под 
личный контроль и 
потребовал ежеме-
сячно докладывать 
ему о ходе обустрой-
ства аэропорта 
Петропавловска-
Камчатского. Пред-
полагалось, что рабо-
ты будут завершены 
к маю 2016 года, сей-
час скорректирован-
ный план предусма-
тривает сдачу объек-
та в эксплуатацию к 
маю 2016 года. 

В ходе видеосовещания Сергей Иванов  привел данные, 
полученные в ходе инспекционной поездки Контрольного 
управления президента: по состоянию на 24 ноября на не-
которых недостроенных объектах работы вообще не ве-
лись, а на командно-диспетчерском пункте работал один 
человек. Александр Загорулько, первый замдиректора 
Спецстроя, объяснил ситуацию тем, что местных трудо-
вых ресурсов оказалось недостаточно, поэтому к работам 
были привлечены специалисты Спецстроя, которые как 
раз в этот момент находились на перевахтовке — доставка 
людей занимает 7 — 10 дней. 

— Я уже прекрасно понимаю, что задержка (в заверше-
нии реконструкции аэропорта. — «РГ») составит уже не 
полтора года, а больше, — резюмировал глава кремлевской 
администрации. 

Аэропорт Елизово является единственным способом 
обеспечения надежного авиасообщения с материком. Как 
подчеркнул Сергей Иванов, все разговоры о территории 
опережающего развития на Камчатке являются бессмы-
сленными до тех пор, пока там не создана современная 
транспортная инфраструктура. «Какая может быть тер-
ритория опережающего развития, если там нет хорошей 
взлетно-посадочной полосы и авиационного сообщения? 
Смешно об этом говорить», — сказал глава кремлевской 
администрации. 

ДУМА Депутаты дадут 
определение 
формам протеста

Митинг 
на колесах

Татьяна Замахина

АВТОПРОБЕГИ будут приравнены к демонстрациям, а 
установка палаточных городков в общественных местах 
— к пикетированию. Комитет Госдумы по делам общест-
венных объединений и религиозных организаций реко-
мендовал принять такой законопроект в первом чтении 
4 декабря. Депутаты, впрочем, заметили несовершенст-
во поправок — акцию протеста можно будет углядеть там, 
где ее нет. 

В пояснительной записке указывается, что «подоб-
ные акции могут перерасти в стихийные выступления, 
групповые и массовые нарушения общественного по-
рядка». В связи с этим предлагается распространить на 
автопробеги и установку палаточных лагерей в общест-
венных местах действие закона о митингах. Как объя-

снил на заседании 
глава комитета 
Ярослав Нилов 
(ЛДПР), этот зако-
нопроект, подготов-
ленный кабмином, 
не привязан к проте-
стам дальнобойщи-
ков. «Документ был 
внесен планово», — 
заявил он. При этом 
Нилов поинтересо-
вался у присутству-

ющего на заседании представителя МВД Александра Ав-
дейко: «Когда едут колонной или просто стоят автомо-
били, без лозунгов, символики, транспарантов, считать 
ли это демонстрацией?» «Демонстрация — это само по 
себе передвижение с использованием средств нагляд-
ной агитации», — заявил Авдейко. То есть если агитации 
не наблюдается, то и демонстрации нет.

«Единая Россия» собирается поддержать поправки, 
но и во фракции партии власти видят риски. Первый за-
мглавы комитета Михаил Маркелов («ЕР») призвал 
представить ситуацию: едет колонна автобусов с лозун-
гами и, к примеру, везет детей в пионерский лагерь. «Кто 
будет определять, что нарушен закон?» — поставил во-
прос он. Над четкими критериями правоприменения не-
обходимо подумать, заявил Маркелов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Бизнес попросил у кабинета министров новых подключений

По карте без остановки
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев провел совеща-
ние по реализации «дорож-

ных карт» Национальной пред-
принимательской инициативы. 

— Национальная предприни-
мательская инициатива стала 
принципиально новой програм-
мой для улучшения делового кли-
мата в стране, — заявил председа-
тель правительства. — Сами ре-
формы для упрощения, ускоре-
ния государственных процедур 
обозначили предприниматели и 
потом контролировали выполне-
ние реформ.

НПИ, как известно, реализу-
ется в формате «дорожных карт». 
Работа идет по 11 таким планам 
— в сферах налогового админи-
стрирования, поддержки экспор-
та, конкуренции, оценочной дея-
тельности, регистрации и права 
собственности и т.д. «Всех про-
блем в рамках этой инициативы 
мы не решим, но благодаря сов-
местной работе с предпринима-
телями удалось добиться упро-
щения самих бизнес-процессов, 
улучшения условий, чтобы начи-
нать свое дело», — подчеркнул 
Медведев. При этом многие ре-
формы основывались на тактике 
«быстрых побед», когда государ-
ство просто мгновенно отказыва-
лось от ряда процедур, которых 
уже нет в других странах.

В рамках НПИ удалось вдвое 
снизить сроки присоединения к 
энергетической инфраструктуре 
и втрое — стоимость такого при-
соединения для потребителей. В 
жилищном строительстве утвер-
жден предельный для всех регио-
нов перечень согласований, и 
правительство намерено дальше 

его сокращать. Сокращен и спи-
сок документов для деклариро-
вания при таможенных процеду-
рах. Подобные результаты есть и 
на других направлениях.

— Национальная предприни-
мательская инициатива  как мас-
штабный проект для улучшения 
делового климата состоялась, — 
заключил глава правительства.

Это не только оценка отечест-
венного бизнеса, но и междуна-
родных организаций. Так, Россия 
в рейтинге возможностей для ве-
дения бизнеса со 120-го места в 
2011 году поднялась на 51-е. 
«Это не означает, что мы должны 
остановиться», — сказал пре-
мьер-министр. Даже в развитых 
странах продолжают работать 

над улучшением условий для 
предпринимательства.

Возможно, правительство 
примет дополнительные «дорож-
ные карты». С такими предложе-
ниями в кабмин бизнес уже обра-
щался не раз. «Есть вещи, кото-
рые не закрыты теми «дорожны-
ми картами», которые существу-
ют, — объяснил после совещания 
генеральный директор Агентства 
стратегических инициатив Анд-
рей Никитин. — Это, например, 
подключение к газораспредели-
тельным сетям, разного рода 
коммунальным услугам, к воде, 
водоотведению, теплу и так да-
лее». В ходе этой встречи главу 
кабмина попросили подумать о 
дополнении существующих или 

подписании новых планов. Но, 
уточнил Никитин, если новые 
«дорожные карты» и появятся, 
то их будет немного — для НПИ 
нормативный этап пройден, и те-
перь наступает стадия правопри-
менения.

Вчера же Дмитрий Медведев 
принял участие в Едином дне 
приема граждан партией «Еди-
ная Россия», председателем ко-
торой он является. В ходе приема 
глава кабмина пообещал, что в 
ближайшее время проблема 
электроснабжения Крыма будет 
решена, причем кардинально. 
«Она будет решена таким обра-

зом, чтобы больше к ней не воз-
вращаться», — заметил премьер, 
поблагодарив крымчан за то, что 
они достойно переносят навязан-
ные со стороны сложности. Кро-
ме того, правительство и мест-
ные власти, пообещал он, зай-
мутся решением проблем полу-
острова с детскими дошкольны-
ми учреждениями, как это было 
сделано ранее по всей стране.

Прозвучала в разговоре с гра-
жданами и актуальная сегодня в 
связи с закрытием турецкого и 
египетского направлений тури-
стическая тема. Премьера попро-
сили в такой ситуации сохранить 
нулевую ставку НДС для тур-
фирм. «НДС мы сознательно сде-
лали нулевым, потому что это 
был единственный реальный ме-
ханизм, чтобы простимулиро-
вать. Понятно, это всегда выпаде-
ние доходов, но, с другой сторо-
ны, это все-таки стимул для раз-
вития туризма», — сказал предсе-
датель правительства и пообе-
щал прислушаться к просьбе.

Одновременно он обратил 
внимание, что и в России есть 
много мест, куда можно съездить 
на отдых. «У нас в стране есть что 
посмотреть, и, конечно, мы заин-
тересованы, чтобы эти деньги 
оставались внутри, исходя из 
экономических соображений», — 
сказал Медведев. Но, добавил он, 
никто не должен навязывать лю-
дям маршруты, а вот стимулы со-
здавать необходимо. Например, 
решать вопрос стоимости авиа-
перелетов внутри страны, что по-
рой обходится дороже, чем от-
правиться за рубеж.

На реконструкцию 
аэропорта 
в Петропавловске-
Камчатском 
из бюджета было 
выделено почти 
12 млрд рублей

На автопробеги 
предлагается 
распространить 
действие закона 
о митингах

Дмитрий Медведев вел прием 
граждан вместе с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным.

Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ
На пленарном заседании в Госдуме приняли ряд законов на 
финансовую тему. В частности, депутаты установили 
квоту для иностранного капитала в совокупном уставном 
капитале банков — не более 50 процентов. Законопроект об 
этом прошел основное чтение.
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Президент Владимир Путин обменялся подарками 
с Геннадием Хазановым

Орден и корона
Кира Латухина 

П
резидент лично по-
здравил с юбилеем 
известного сатирика 
Геннадия Хазанова. 
Подарки главы госу-

дарства юбиляр принимал в 
Кремле, куда его пригласили на 
чаепитие. Но и сам он приехал не с 
пустыми руками, а с копией импе-
раторской короны, которую, 
правда, ему же самому и при-
шлось примерить.

«Позвольте мне вас поздра-
вить с 70-летием и проинформи-
ровать, что, по поручению много-
миллионной армии ваших по-
клонников, мною подписан указ о 
награждении вас орденом «За за-
слуги перед Отечеством» I степе-
ни», — объявил Владимир Путин. 
«Название ордена соответствует 
тому, что вы делали в течение 
многих-многих лет, — сказал он и 
поблагодарил сатирика за творче-
ство и нелегкую работу. — Внешне 
все смотрится весело и смешно, а 
на самом деле я знаю, как вам все 
это дается».

Глава государства преподнес 
«самому известному выпускнику 
кулинарного техникума» раритет 
— «новейшую поварскую книгу 
1910 года». «Чтобы у вас было се-
рьезное руководство, не просто 
так, не поверхностные знания, а 
глубокие», — пояснил он.

«Это Молоховец, да, — со зна-
нием дела сказал артист и уда-
рился в сатиру: — Ну если что, на 
экзамене можно отсюда списы-
вать будет?» —  «Списывать нель-
зя», — пожурил президент.  «Как 
нельзя?» — «растерялся» Хаза-
нов. «Надо выучить», — объяснил 
Путин. «В 70 лет?» — поднял бро-
ви артист. «Я знаю, что у вас хо-
рошая память», — рассмеялся 
глава государства.

Сев за стол для чаепития, юби-
ляр строго посмотрел на журнали-
стов и скомандовал: «Это можно 
уже не писать». — «Нет, нет, у нас 
все пишут», — дал добро президент. 
«Не, то, что я говорю, необязатель-
но совсем...» — настаивал сатирик. 
«Необязательно, конечно, но на 
всякий случай», — улыбался Пу-
тин. И тогда собеседник признал-
ся: «У меня подарок есть». — «До-
рогой?» — уточнил глава государ-
ства. «Для меня очень», — подтвер-
дил артист. «Тогда давайте», — со-
гласился президент.

Хазанов залез в черный ме-
шок и достал копию император-
ской короны. «Если бы вы что-то 
поскромнее принесли, я бы себе 
оставил, а так придется теперь 
сдать в Кремль», — отреагировал 
президент. «Да, — не совсем понял 
сатирик. — Потому что один в Ал-
мазном фонде, а второй может 
стоять в кабинете». — «Нет, нет, 
спасибо большое», — не подда-
вался на уговоры Путин и неожи-

данно для всех «короновал» ар-
тиста. «Поскольку юбиляр сегод-
ня не я, а вы, то вам как раз это и 
подойдет». — «Нет, для меня это 
тяжелая шапка», — сопротивлял-
ся Хазанов.

Президент также встретился с 

двумя региональными лидерами. 
Сначала обсудил с главой Самар-
ской области успехи «Лады» и 
подготовку к чемпионату мира по 
футболу, а потом с вологодским 
губернатором поговорил о планах 
создания новой особой экономи-

ческой зоны и размещения там 
предприятия по глубокой перера-
ботке древесины.

По мнению Путина, «Лада Ве-
ста» — машина хорошая. «Когда 
тестировали в Европе, то те, кто 
принимал участие в тестах, не мо-
гли определить страну происхож-
дения — называли либо одну из ев-
ропейских стран, либо Японию», 
— заметил он. «И давали суммы — 
за сколько бы вы купили — от 12 
тысяч евро до 28 тысяч евро», — 
подхватил Николай Меркушкин. 
«15 декабря пойдет Lada Xray — 
тоже хорошая машина», — сооб-
щил он. «Мы будем на эти две ма-
шины пересаживать процентов 

85 чиновников, весь средний слой 
и даже чуть выше среднего», — об-
ещал губернатор.

Еще президент подписал указ о 
госнаградах. Помимо Хазанова, в 
числе отмеченных оказались ар-
тистки Вера Васильева и Ирина 
Мирошниченко (орден Дружбы), 
вдова писателя Наталия Солже-
ницына (орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени) и стар-
ший прокурор отдела управления 
Генпрокуратуры РФ в СКФО Оль-
га Чибинева (орден Мужества).

Акцент

 Хазанов награжден орденом 
«За заслуги перед Отечеством» 
I степени

Владимир Путин примерил корону 
на Хазанова со словами: 
«Поскольку юбиляр сегодня не я, 
а вы, то вам как раз это и подойдет».
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Вынесен 
приговор 
вербовщикам 
боевиков 
для сирийских 
террористов

ДИАГНОЗ — 
ЭКСТРЕМИЗМ

Алена Ларина 

ВЧЕРА в Северо-Кавказском 
окружном военном суде осужде-
ны шесть жителей Ставрополь-
ского края, которые вербовали 
бойцов для незаконных воору-
женных формирований, дейст-
вующих на территории Сирий-
ского государства.

Султан Яхьяев, Расим Джа-
лалов, Мухамед Шамсудинов, 
Магомед Алиев, Шамиль Умаха-
нов и Асад Мусаев получили от 
пяти до семи лет тюрьмы обще-
го режима. 

Все осужденные — в возрасте 
от 21 до 30 лет. Большинство из 
них — уроженцы северо-кавказ-
ских республик, имеющие выс-
шее или неоконченное высшее 
образование. Трое — студенты 
Ставропольского медицинско-
го университета. На иждивении 
одного из вербовщиков — двое 
малолетних детей, что послу-
жило поводом для смягчения 
ему приговора.

Как установило следствие, 
весной 2013 года подсудимые 
решили объединиться в так на-
зываемый «джамаат». В Став-
ропольском крае эту группу 
прозвали «медицинским джа-
маатом», так как половина ее 
членов обучались врачебным 
специальностям. 

Молодые люди собирались на 
квартирах и обсуждали события 
в Сирии, выражая поддержку 
экстремистам, пытающимся 
свергнуть законную власть в 
этой стране. Через Интернет они 
активно искали единомышлен-
ников, списываясь с заинтересо-
вавшимися по электронной по-
чте. Но лишь разговорами дело 
не ограничилось. Участники экс-
тремистских собраний стали 
втягивать в свою группу других. 
Новичкам предлагали на деле до-
казать верность экстремист-
ским идеям — отправиться на 
войну в Сирию и пополнить там 
бандитские ряды. Желающие 
лично помочь «братьям-мусуль-
манам» с оружием в руках хоть и 
не сразу, но нашлись.  На полто-
ра года членам ставропольского 
«джамаата» удалось завербо-
вать и переправить за границу 
четырех парней. 

Будущие террористы уезжа-
ли из России по двое. Последним 
завербовали однофамильца од-
ного из участников экстремист-
ской ячейки Э.А. Джалалова, ко-
торый, судя по дальнейшим со-
бытиям, был уже в «теме». Перед 
отъездом в Сирию он подкинул 
своим идейным вдохновителям 
сюрприз — предложил в случае 
необходимости воспользоваться 
его схроном с оружием, указав 
точное место тайника. Правоох-
ранители обнаружили его в лесо-
полосе вблизи проселочной до-
роги Татарка — Ставрополь. В 
яме были спрятаны пистолеты, 
патроны, другие боеприпасы, а 
также самодельное взрывное 
устройство. Члены «джамаата» 
знали о содержимом тайника. 

Следствие по уголовному 
делу длилось недолго. Подозре-
ваемые быстро признали свою 
вину и чистосердечно раская-
лись. Поэтому прокурор заявил 
в суде ходатайство, чтобы про-
цесс проходил в особом порядке. 
В понедельник состоялось пер-
вое и единственное судебное за-
седание по существу по резонан-
сному уголовному делу. Обвиня-
емые участвовали в нем вирту-
ально — общение с ними состоя-
лось в режиме видеоконферен-
ции. Молодые люди давали пока-
зания, находясь в следственном 
изоляторе №1 Ставрополя.  

Вчера судебная коллегия, со-
стоящая из трех судей, вынесла 
решение. По совокупности ста-
тей 23-летний Магомед  Алиев и 
22-летний Расим Джалалов  при-
говорены к пяти годам лишения 
свободы каждый, 30-летний Ша-
миль Умаханов, 23-летний Муха-
мед Шамсудинов, а также 21-лет-
ний Асад Мусаев — к шести годам. 
Самый строгий приговор полу-
чил 23-летний Султан Яхьяев, 
которому предстоит провести за 
решеткой семь лет. Осужденные 
будут отбывать срок в колонии 
общего режима.

Эту группу прозва-
ли «медицинским 
джамаатом», так как 
половина ее членов 
учились на врачей
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Санкции против Турции 
необходимы и достаточны

Сбив самолет российских ВВС, 
участвовавший в антитеррори-
стической операции, Турция 
совершила акт агрессии против 
нашей страны и военное пре-
ступление. Одной из ответных 
мер стал указ президента 
Владимира Путина о введении 
в отношении Турции санкций, 
связанных с ограничением им-
порта в Россию отдельных видов 
турецкой продукции, визовыми 
и иными ограничениями для 
турецких граждан, в том числе 
работающих в нашей стране.

Конечно, всем здравомысля-
щим людям понятно, что Россия 
как великая держава не могла 
оставить безнаказанным акт от-
крытой агрессии против себя. Но 
в определенных кругах ведется 
дискуссия, насколько оправдан-
ны и достаточны меры, предпри-
нятые президентом.

Сегодня в Турции борются 
две тенденции: геополитическая 
и прагматическая, экономиче-
ская.

Геополитически Турция явля-
ется давним противником Рос-
сии. Борьба между нашими стра-
нами уходит в глубь веков. Мы 
воевали двенадцать раз, и сейчас 
в наиболее напряженных точках 
региона наши интересы различ-
ны. Исторически Турция поддер-
живает ту часть крымско-татар-
ской общины, которая сегодня 
пытается организовать блокаду 
Крыма. Также Турция выступает 
противником Армении, которую 
Россия всегда брала и будет 
брать под свою защиту. Мы пом-
ним, как Турция открыто под-
держивала дудаевских сепарати-
стов на Северном Кавказе. Кро-
ме того, Россия и Турция занима-
ют разные позиции по Кипру. На-
конец, и в отношении Сирии, где, 
собственно, Турция и совершила 
акт государственного террориз-
ма, наши подходы сильно отли-
чаются.

Но в последние двадцать лет 
во многом благодаря усилиям 
руководства России экономиче-
ские связи между нашими стра-
нами существенно окрепли. В 
2014 году наш товарооборот со-
ставил 31,6 млрд долларов. При-
чем экспорт российских товаров 
(25 млрд долларов)существенно 
преобладал над импортом ту-
рецких товаров (6,6 млрд долла-
ров). Сегодня Турция занимает 
седьмое место в числе торговых 
партнеров России, а Россия — 
второе после Германии среди 
торговых партнеров Турции.

Президент Эрдоган является 
лидером исламистов, и в его по-
литике возобладала идеологиче-
ская геополитическая линия — 
курс на создание новой Осман-
ской империи. Наш ответ в воен-
но-политической области на 
сбитый самолет мог бы привести 
к тому, что эта тенденция внутри 
Турции только укрепилась бы. А 
применив санкции в отношении 
экономических связей, мы даем 
возможность турецкому обще-
ству почувствовать ту цену, ко-
торую придется заплатить за ге-
ополитические амбиции госпо-
дина Эрдогана. Поэтому я счи-
таю ответ президента России не-
обходимым и достаточным. Уве-
рен, что он заставит турецкое 
общество существенно изме-
нить свои подходы и оказать дав-
ление на власть.

При этом правительство Рос-
сии, все органы государственной 
власти должны предпринять 
меры для того, чтобы примене-
ние экономических санкций 
против Турции не нанесло ущер-
ба нашим собственным гражда-
нам. Во-первых, уже сейчас не-
обходимо развернуть активную 
работу по импортозамещению, 
надо поддерживать сельское хо-
зяйство. Напомню, что фракция 
«Единая Россия» в Госдуме при 
нулевом чтении проекта бюдже-
та на 2016 год настояла на увели-
чении финансирования этой 
сферы на 73 млрд рублей по 
сравнению с планировавшимся. 
Во-вторых, нужно развивать от-
ношения со странами, готовыми 
заместить Турцию на нашем 
рынке. Такое желание, напри-
мер, уже выразил Египет. В-тре-
тьих, властям всех уровней сле-
дует активно поддержать проект 
«Народный контроль», который 
отслеживает ценообразование, 
чтобы нечистые на руку дельцы 
не попытались использовать по-
литическую ситуацию для на-
кручивания цен ради личной вы-
годы в непростых экономиче-
ских условиях.

КОММЕНТАРИЙ

Павел Шапкин,
руководитель Центра разработки 
национальной алкогольной 
политики:

— Все без исключения меры нового 

правительственного плана важны. 

Одна из них — установление жесткой 

ответственности за незаконный сбыт 

алкоголя через Интернет. В спорах о 

том, чтобы легализовать дистанцион-

ную продажу алкоголя наконец по-

ставлена точка. 

Тем более после трагедии в Краснояр-

ске, где от отравления фальшивым ви-

ски с этикетками Jack Daniel̀ s , куплен-

ном через Интернет, умерли уже 14 че-

ловек. Сейчас правоохранительные 

органы не могут найти более 700 ли-

тров этого яда, содержащего метило-

вый спирт. Теоретически в опасности 

находятся тысячи людей. Есть инфор-

мация, что часть «виски» осела в Ом-

ской и Оренбургской областях. На наш 

взгляд, не надо дожидаться рассмо-

трения законопроекта в первом квар-

тале 2016 года. Решение о массовом 

внесудебном блокировании «алко-

гольных» интернет-сайтов надо при-

нимать незамедлительно и рассматри-

вать как террористическую угрозу. 

Введение административной и уго-

ловной ответственности за продажу 

алкоголя с рук — тоже необходимая 

мера. Здесь потребуется усиление по-

лицейского надзора. Но к каждой ба-

бушке полицейского не приставишь. 

Хотя в Роспотребнадзоре по Орен-

бургской области на основании де-

тального исследования и доказали, 

что 83 процента людей травятся ядо-

витым спиртным из-за его продажи с 

рук или нелицензируемыми точками 

продаж. 

Чтобы искоренять зло, мало наказа-

ния, нужна эффективная антиалко-

гольная пропаганда. Уже год в Госдуме 

находится законопроект с поправка-

ми в закон о СМИ, по которому пред-

лагается запретить демонстрацию 

фильмов со сценами «выпивки» с 6 

утра до 23 часов вечера. Актуально 

усилить социальную антиалкоголь-

ную рекламу. 

Ежегодно из бюджета на пропаганду 

здорового образа жизни, против куре-

ния, СПИДа, алкоголя, выделяется 600 

миллионов рублей, но средства осваи-

ваются скопом, неэффективно. 

Их надо «разделить» по адресным на-

правлениям. 

Например, в социальной наружной ан-

тиалкогольной рекламе напомнить ро-

дителям, всем взрослым об админи-

стративной и уголовной ответствен-

ности за вовлечение несовершенно-

летних в употребление спиртного. Не 

секрет, что сегодня в семейных засто-

льях вовсю участвуют дети, чокаются 

шампанским, пробуют вино, пиво. 

В России это запрещено до 18 лет. И об 

этом повсеместно должны кричать со-

циальные плакаты. 

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

«Хонда» замедляет уход. 
На пенсию

Однако положительные 
примеры уже имеются. 
Так,  компания «Ки-

рин», выпускающая пиво, два 
года назад разрешила своим ра-
ботникам один день в неделю 
трудиться на дому. 
И все же местные фирмы не спе-
шат использовать инновацион-
ные формы занятости, полагая, 
что это может отрицательно ска-
заться на сложившихся за дол-
гие годы корпоративных тради-
циях Страны восходящего сол-
нца. Приверженцы данной точки 
зрения утверждают, что японцы 
станут трудиться с меньшим 
усердием и откажутся от перера-
боток. 
Сегодня во многих фирмах счи-
тается плохим тоном покинуть 

рабочее место раньше своего на-
чальника. Если человек станет 
выполнять свои обязанности на 
расстоянии, то перестанет чув-
ствовать страх и дискомфорт пе-
ред своим шефом.

Эксперты подчеркивают, что 
автопроизводитель «Хонда» 
своими реформами в первую 
очередь реагирует на демогра-
фическую проблему Страны 
восходящего солнца, где количе-
ство пожилых людей растет не-
вероятно быстрыми темпами. 
Такую тенденцию здесь называ-
ют «миной замедленного дейст-
вия», которая обязательно сде-
тонирует. Единственный во-
прос — когда.

Действительно, есть над чем 
задуматься. В сентябре этого 

года японские власти объявили, 
что количество пожилых людей в 
стране, достигших 80-летнего 
возраста, впервые в истории 
превысило десять миллионов че-
ловек. Это около 7,9 процента от 
общего числа граждан. 

Более того, неутешительные 
прогнозы дают ученые: в 2040 
году 36,1 процента японского 
населения будет состоять из пен-
сионеров. Аналитики считают, 
что к этому времени кабинету 
министров необходимо подгото-
виться к серьезным социальным 
расходам. В такое не самое свет-
лое будущее заставляет пове-
рить и сохраняющийся невысо-
кий уровень рождаемости в стра-
не. Кроме того, японцы являются 
одной из лидирующих наций в 
мире по своей продолжительно-
сти жизни. Женщины островного 
государства в среднем живут 
86,83 года, а мужчины — 80,5 лет. 

Пока чиновники ломают го-
лову над решением сложной за-
дачи, японский бизнес предпо-
читает действовать. Дело в том, 
что пенсионная система остров-
ного государства построена та-
ким образом, что житель страны 
получает только часть социаль-
ного пособия из бюджета. Основ-
ная доля выплат по старости 
приходит от компании, в кото-
рой он проработал, а зачастую и 
провел целую жизнь. Причем 
размер выплат напрямую зави-
сит от стажа сотрудника, его за-
работной платы и уровня корпо-
рации.

Клик и глюк
Сближение ставок акци-
зов на алкогольную про-
дукцию в государствах — 

членах Евразийского экономиче-
ского союза, пресечение практики 
регионального протекционизма, 
когда на местные прилавки допу-
скается только местное спиртное, 
внедрение автоматизированного 
учета (ЕГАИС) во всех оптовых и 
розничных точках продажи алко-
голя, в том числе деревнях и селах, 
вне зависимости от жителей, — все 
это тоже входит в план. В России и 
ЕАЭС также будет введена и еди-
ная маркировка продукции для 
стран Евразийского экономиче-
ского союза, чтобы искоренять хо-
ждение нелегального спиртного 
по всей его территории. 

Федеральные органы исполни-
тельной власти, ответственные за 
план, каждый квартал будут пред-
ставлять в Росалкогольрегулиро-
вание информацию о его выполне-
нии. А ведомство — контролиро-
вать ход намеченных показателей 
и еже квартально докладывать о 
ситуации правительству.

Акцент

 Для борьбы со злоупотребле-
нием спиртным необходимо 
больше социальной 
антиалкогольной рекламы

Публикацию комментирует 
Валдис Пельш
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План по снижению 
потребления алкоголя 
в России: читайте 
документ на сайте 
www.rg.ru/art/1194459

Все о пенсионной реформе 
www.rg.ru/sujet/72
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КАК ВАМ ЭТО?

Оксана Синявская, 
ведущий научный сотрудник Центра анализа 
доходов и уровня жизни НИУ «Высшая школа 
экономики»:

— Япония — мировой лидер по продолжительности жизни. 

Средний показатель там превышает 80 лет. Одновременно 

Япония входит в число стран с самым старым населением 

на планете. Есть еще особенность: наступление пенсион-

ного возраста там означает полное прекращение трудовой 

деятельности. Если учитывать все эти факторы, то можно 

сказать, что основной срок выхода на пенсию в 60 лет — это 

очень рано. Поэтому, на мой взгляд, хорошо, что отноше-

ние к вопросу пенсионного возраста хотя бы на примере 

отдельных корпораций в Японии начинает меняться. 

У нас брать за основу опыт Японии и точечно продлевать 

срок выхода на пенсию бессмысленно: россияне без про-

блем могут продолжать трудиться и после достижения воз-

раста, позволяющего по закону уйти на покой. 

Однако в России давно назрела необходимость повыше-

ния пенсионного возраста в целом. От этого никуда не 

уйти, но так как эта идея вызывает негатив, мне кажется, 

можно бы начать с не слишком радикальных мер. А именно 

с повышения пенсионного возраста для женщин. Россиян-

ки выходят на пенсию раньше мужчин, хотя живут дольше 

и, как правило, не заняты на таких видах работ, которые 

предполагают тяжелую нагрузку. Увеличение пенсионного 

возраста для них могло бы стать первым шагом на пути ос-

новной реформы по повышению пенсионного возраста. 

Руслан Абрамов, 
заведующий кафедрой государственного 
и муниципального управления 
РЭУ им. Г.В. Плеханова:

— С точки зрения демографической ситуации, которая сло-

жилась в Японии, то, что отдельные компании в этой стране 

имеют возможность принимать решение о повышении 

пенсионного возраста для своих сотрудников, важно и по-

лезно. Высокие показатели продолжительности жизни при 

не самой высокой рождаемости оборачиваются дисбалан-

сом, когда пенсионеров становится больше, чем людей 

трудоспособного возраста. 

В России повысили пенсионный возраст для госслужащих. 

Как государственник я могу сказать, что это благо и что дру-

гого выхода кроме того, как поэтапно повышать пенсион-

ный возраст теперь уже для всех жителей страны, у нас нет. 

Если говорить с позиции обычного человека, то я против-

ник реформы. Граждане, которые честно трудились всю 

жизнь, должны иметь право раньше уходить на пенсию.

Подготовила Юлия Кривошапко

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 30 ноября 2015 г. № 1296 г. Москва
О мерах по реализации Указа 

Президента Российской Федерации 
от 28 ноября 2015 г. № 583 «О мерах 

по обеспечению национальной 
безопасности Российской Федерации 

и защите граждан Российской 
Федерации от преступных и иных 

противоправных действий 
и о применении специальных 

экономических мер в отношении 
Турецкой Республики»

Во исполнение Указа Президента Российской Федерации от 28 ноября 
2015 г. № 583 «О мерах по обеспечению национальной безопасности Россий-
ской Федерации и защите граждан Российской Федерации от преступных и 
иных противоправных действий и о применении специальных экономиче-
ских мер в отношении Турецкой Республики» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемый перечень сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия, страной происхождения которых является Турец-
кая Республика и которые запрещены с 1 января 2016 г. к ввозу в Российскую 
Федерацию.

2. Установить, что ограничения в отношении товаров, предусмотренных 
перечнем, утвержденным настоящим постановлением, не распространяются 
на товары, ввозимые для личного пользования в объеме, разрешенном пра-
вом Евразийского экономического союза.

3. Министерству промышленности и торговли Российской Федерации и 
Министерству сельского хозяйства Российской Федерации осуществлять 
оперативный мониторинг и контроль цен на товары, предусмотренные пере-
чнем, утвержденным настоящим постановлением, и в случае необходимости 
обеспечить принятие мер, направленных на увеличение предложения сель-
скохозяйственной продукции, сырья и продовольствия с целью недопуще-
ния роста цен.

4. Приостановить деятельность Смешанной межправительственной Рос-
сийско-Турецкой комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству, 
образованной в соответствии с Соглашением между Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Турецкой Республики о создании Сме-
шанной межправительственной Российско-Турецкой комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству от 14 мая 1992 г.

Министерству иностранных дел Российской Федерации в установленном 
порядке направить Турецкой Стороне соответствующее уведомление.

5. Министерству иностранных дел Российской Федерации, Федеральной 
службе безопасности Российской Федерации и Федеральной миграционной 
службе совместно с заинтересованными федеральными органами исполни-
тельной власти обеспечить приостановление с 1 января 2016 г. действия 
Соглашения между Правительством Российской Федерации и Правительст-
вом Турецкой Республики об условиях взаимных поездок граждан Россий-
ской Федерации и граждан Турецкой Республики от 12 мая 2010 г. в части, 
касающейся поездок, осуществляемых гражданами Турецкой Республики, 
являющимися обладателями общегражданских заграничных паспортов.

6. Министерству экономического развития Российской Федерации сов-
местно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти приостановить переговорный процесс с Турецкой Стороной по проек-
ту Соглашения между Правительством Российской Федерации и Правитель-
ством Турецкой Республики о торговле услугами и инвестициях, проекту 
Среднесрочной программы торгово-экономического, научно-технического и 
культурного сотрудничества между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Турецкой Республики на 2016 — 2019 годы, а также по 
созданию Российско-Турецкого совместного фонда по финансированию 
инвестиционных проектов в Российской Федерации и Турецкой Республике.

7. Министерству экономического развития Российской Федерации сов-
местно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 
власти разработать и до 10 декабря 2015 г. представить в Правительство Рос-
сийской Федерации проекты актов Правительства Российской Федерации об 
утверждении перечней, предусмотренных подпунктом «б» пункта 1 и подпун-
ктом «в» пункта 5 Указа Президента Российской Федерации от 28 ноября 
2015 г. № 583 «О мерах по обеспечению национальной безопасности Россий-
ской Федерации и защите граждан Российской Федерации от преступных и 
иных противоправных действий и о применении специальных экономиче-
ских мер в отношении Турецкой Республики» (далее — Указ).

8. Министерству транспорта Российской Федерации:
а) ввести с 1 декабря 2015 г. запрет на чартерные воздушные перевозки 

между Российской Федерацией и Турецкой Республикой, за исключением 
специальных рейсов для возвращения туристов, находящихся в Турецкой 
Республике, а также принять дополнительные меры, направленные на обес-
печение транспортной (авиационной) безопасности при осуществлении регу-
лярного воздушного сообщения с Турецкой Республикой;

б) принять меры по сокращению количества передаваемых Турецкой 
Республике на 2016 год российских разрешений, предоставляющих право 
турецким перевозчикам на осуществление двусторонних автомобильных 
перевозок, до 2000 единиц;

в) при необходимости принимать решения по частичному или полному 
аннулированию переданных Турецкой Республике на 2016 год российских 
разрешений, предоставляющих право на осуществление двусторонних авто-
мобильных перевозок.

9. В целях реализации запрета для работодателей, заказчиков работ 
(услуг), не включенных в перечень, утверждаемый Правительством Россий-
ской Федерации, на привлечение с 1 января 2016 г. для осуществления трудо-
вой деятельности, выполнения работ (оказания услуг) работников из числа 
граждан Турецкой Республики, не состоящих в трудовых и (или) гражданско-
правовых отношениях с указанными работодателями, заказчиками работ 
(услуг) по состоянию на 31 декабря 2015 г.:

а) Министерству труда и социальной защиты Российской Федерации, 
Министерству экономического развития Российской Федерации и Феде-
ральной миграционной службе внести в установленном порядке до 10 декаб-
ря 2015 г. в Правительство Российской Федерации проект акта Правительст-
ва Российской Федерации об утверждении перечня, предусмотренного под-
пунктом «в» пункта 1 Указа, подготовленный с учетом предложений заинте-
ресованных федеральных органов исполнительной власти и органов испол-
нительной власти субъектов Российской Федерации;

б) Федеральной миграционной службе совместно с Федеральной служ-
бой по труду и занятости осуществлять контроль за соблюдением работода-
телями, заказчиками работ (услуг) запрета, установленного подпунктом «в» 
пункта 1 Указа;

в) установить, что:
органы Федеральной миграционной службы вправе в установленном 

законодательством Российской Федерации порядке и в пределах утверждае-
мой Правительством Российской Федерации квоты на привлечение ино-
странной рабочей силы продлевать срок действия разрешений на работу 
(выдавать новые разрешения на работу) гражданам Турецкой Республики, 
состоящим в трудовых и (или) гражданско-правовых отношениях с юридиче-
скими лицами, образованными в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации, организациями и физическими лицами, находящимися под 
юрисдикцией Российской Федерации, по состоянию на 31 декабря 2015 г.;

работодатели, заказчики работ (услуг), не включенные в перечень, пред-
усмотренный подпунктом «в» пункта 1 Указа, вправе после 31 декабря 2015 г. 
заключать (перезаключать, продлевать срок действия) в установленном 
законодательством Российской Федерации порядке трудовые договоры 
(контракты), договоры выполнения работ (оказания услуг) с работниками из 
числа граждан Турецкой Республики, состоящими в трудовых и (или) соот-
ветствующих гражданско-правовых отношениях с указанными работодате-
лями, заказчиками работ (услуг) по состоянию на 31 декабря 2015 г.

10. Федеральной службе по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека обеспечить контроль за выполнением туроперато-
рами и турагентами требования воздерживаться от реализации гражданам 
Российской Федерации туристского продукта, предусматривающего посе-
щение территории Турецкой Республики.

11. Министерству экономического развития Российской Федерации и 
Министерству иностранных дел Российской Федерации совместно с заинте-
ресованными федеральными органами исполнительной власти осуществ-
лять мониторинг исполнения настоящего постановления и в случае необхо-
димости с учетом действий Турецкой Республики вносить соответствующие 
предложения об изменении срока действия или характера специальных эко-
номических и иных мер, предусмотренных Указом.

12. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального 
опубликования и действует до отмены специальных экономических и иных 
мер, установленных Указом.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Перечень сельскохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия, страной происхождения которых 

является Турецкая Республика и которые запрещены 
с 1 января 2016 г. к ввозу в Российскую Федерацию

Код ТН ВЭД 
ЕАЭС

Наименование товара*

0207 14 Части тушек и субпродукты кур домашних, замороженные
0207 27 Части тушек и субпродукты индеек, замороженные
0603 12 Гвоздики, свежие
0702 00 Томаты, свежие или охлажденные
0703 10 Лук репчатый и лук шалот, свежий или охлажденный
0704 10 Капуста цветная и брокколи, свежие или охлажденные
0707 00 Огурцы и корнишоны, свежие или охлажденные
0805 10 Апельсины, свежие или сушеные
0805 20 Мандарины (включая танжерины и сатсума); клементины, 

вилкинги и аналогичные гибриды цитрусовых, свежие или 
сушеные

0806 10 Виноград, свежий
0808 10 Яблоки, свежие
0808 30 Груши, свежие
0809 10 Абрикосы, свежие
0809 30 Персики, включая нектарины, свежие
0809 40 Сливы и терн, свежие
0810 10 Земляника и клубника, свежие
2501 00 Соль (включая соль столовую и денатурированную) и хлорид 

натрия чистый, растворенные или не растворенные в воде, 
или содержащие или не содержащие добавки агентов, пре-
пятствующих слипанию или обеспечивающих сыпучесть

*Для целей применения настоящего перечня следует руководствовать-
ся исключительно кодом ТН ВЭД ЕАЭС, наименование товара приведено 
для удобства пользования.

Материалы на эту тему читайте во вчерашнем номере 
«РГ» и на сайте
www.rg.ru/art/1194092

В объектив правительства попали нелегальная продажа спиртного и алкоголизация молодежи.

Немолодых сотрудников «Хонды» попросили задержаться на работе. 
Еще на пять лет.

ДОКУМЕНТ В Россию запретили 
поставлять турецкие овощи, 
фрукты, цветы и курятину

Вкусы не совпадают

Роман Маркелов, 
Василий Миронов, 
Ярослав Николаев

С 1 ЯНВАРЯ 2016 года в Россию 
будет запрещено ввозить целый 
ряд продовольственных товаров 
из Турции. Под ограничения 
предсказуемо попали овощи, 
фрукты и курятина. Менее ожи-
даемым оказался запрет поста-
вок турецких гвоздик и соли.

Из овощей с нового года ту-
рецкие предприятия не смогут 
поставлять на отечественные 
прилавки томаты, репчатый лук, 
цветную капусту и брокколи, 
огурцы и корнишоны. Запретны-
ми плодами станут турецкие 
апельсины, мандарины, яблоки, 
виноград, груши, абрикосы, сли-
вы, персики и нектарины, а так-
же клубника и земляника. Им-
порт в Россию местных кур, ин-
деек, соли и свежих гвоздик так-
же запрещается.

Турецкие гвоздики были од-
ними из наиболее дешевых и на-
именее качественных среди за-
рубежных цветов, рассказывает 
гендиректор столичной фирмы, 
импортирующей цветы, Игорь 
Россамахин, добавляя, что сам 
завозит цветы из Эквадора и ка-
чество заокеанских гораздо луч-
ше. При этом доля турецких гво-
здик в общих поставках на рос-
сийский рынок «абсолютно не-
весомая», указывает собеседник 
«РГ». «Турецкая гвоздика идет в 
течение трех месяцев в зимний 
период. В остальное время она 
никому не нужна», — рассказы-
вает он. В результате, по словам 
эксперта, запрет сильнее отра-
зится на турецком рынке, чем на 
российском.

Как рассказала «РГ» директор 
Центра агропродовольственной 
политики Института приклад-
ных экономических исследова-
ний РАНХиГС при президенте 
РФ, доктор экономических наук 
Наталья Шагайда, с января по 
сентябрь этого года доля турец-
кого продовольственного им-
порта в Россию составила 4,4 
процента. По овощам это 23 про-
цента, по фруктам и орехам — 15 
процентов. Томатов в первые де-
вять месяцев нынешнего года в 
Россию из Турции было ввезено 
порядка 54 процентов от всех по-
мидоров, импортируемых нашей 
страной. 

Глава Минсельхоза Александр 
Ткачев ранее заявил, что Россия 
довольно быстро может найти 
замену турецким томатам в Ира-
не, Марокко, Израиле, Азербайд-
жане и Узбекистане. К поставкам 
цитрусовых могут подключить-
ся Аргентина, ЮАР и Абхазия. По 
апельсинам Турции принадле-
жит порядка 13 процентов рос-

сийского импорта. Если заме-
щать их египетскими, то цены на 
эти цитрусовые имеют большой 
шанс вообще не вырасти, счита-
ет Наталья Шагайда.

Если говорить о турецком 
луке, то в первые девять месяцев 
2015 года он составлял 14 про-
центов ввезенного в Россию. На-
талья Шагайда указывает, что 
если поставщики из Китая или 
Египта смогут нарастить свои 
поставки, то цены на него не 
должны измениться, так как 
пока они были ниже турецких. 
Доля турецких огурцов в рос-
сийском импорте составляет 
сейчас 18 процентов. При этом 
замещение из Китая может по-
зволить ценам не вырасти, а вот 
замена на иранских поставщи-
ков может дать увеличение стои-
мости, считает эксперт.

Однако роста цен в прави-
тельстве обещают не допу-
стить — минпромторг и минсель-
хоз будут проводить монито-
ринг и контроль стоимости всех 
товаров, включенных в пере-
чень. При необходимости пред-
ложение такой продукции на 
российском рынке будет увели-
чено. По словам Александра Тка-
чева, в замещении поучаствуют 
и российские поставщики. В 
пресс-службе правительства 
подчеркнули, что вводимые ог-
раничения не коснутся товаров, 
которые ввозятся российскими 
гражданами из Турции для лич-
ного пользования.

Специальные экономические 
меры не ограничатся продукта-
ми и цветами. В правительстве 
подтвердили запрет чартерных 
воздушных перевозок между 
Россией и Турцией — он вводится 
с 1 декабря 2015 года и не коснет-
ся только рейсов для возвраще-
ния находящихся на данный мо-
мент в этой стране туристов. 
Контроль регулярного авиасооб-
щения между Россией и Турцией 
будет усилен. Также в Роспотреб-
надзоре проследят за тем, чтобы 
туроператоры и турагенты не 
продавали россиянам путевки в 
Турцию.

ЦИФРА

4,4
ПРОЦЕНТА
Доля турецкого продовольствен-
ного импорта в Россию с января 
по сентябрь 2015 года
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ПРОГРАММА В Свердловской
области по-новому выстроена
система подготовки кадров 
для местных промышленных
предприятий

Профориентация 
«с пеленок» 

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В РЕГИОНАХ необходимо уде-
лять особое внимание развитию 
профессионального образова-
ния и кадрового обеспечения 
промышленности, подчеркнул 
президент Владимир Путин на 
заседании президиума Госсовета 
РФ, посвященном реализации 
политики импортозамещения. 
Заседание проходило в центре 
уральского машиностроения — 
городе Нижний Тагил. Здесь, как 
и на всей территории Свердлов-
ской области, реализуется ком-
плексная программа «Уральская 
инженерная школа». 

Проект зародился именно на 
Среднем Урале не случайно. 
Свердловская область входит в 
десятку российских регионов, 
которые производят 45 процен-
тов промышленной продукции в 
стране. Базовые отрасли — ме-
таллургия и машиностроение. 

Один из экспертов-экономи-
стов назвал «Уральскую инже-
нерную школу» проектом воспи-
тания рабочей элиты. И с воспи-
тательным процессом ее дейст-
вительно многое связывает.

— В рамках программы реали-
зуется широкий комплекс меро-
приятий по поддержке развития 
ранней профориентации детей и 
подростков, а также создания не-
прерывной системы подготовки 
кадров для промышленных пред-
приятий. Эти задачи сегодня в 
числе приоритетных для даль-
нейшего развития производств, 
— считает губернатор Евгений 
Куйвашев.

Когда год назад глава региона 
презентовал «Уральскую инже-
нерную школу», проект воспри-
нимался настолько масштабно, 
что, казалось, на построение ра-
ботающей структуры уйдут 
годы. 

Ведь в единую цепочку пред-
стояло включить всю систему 
образования от детсадов до ву-
зов, при этом кардинально изме-
нив подход к выбору профессии. 
Запустить механизм, не имею-
щий аналогов в стране. 

Сегодня уральцам уже есть 
что показать. С 1 сентября в ре-
гионе стартовал уникальный 
проект по профориентации 
школьников «Единая промыш-
ленная карта». На предприятиях 
различного профиля, даже обо-
ронных с особым режимом до-
ступа, организован цикл образо-
вательных экскурсий. 

Разработчики программы 
уверены: это поможет детям по-
лучить представление о будущей 

профессии, а также о ресурсах и 
возможностях предприятий 
Урала. 

К примеру, юные конструкто-
ры и исследователи из екатерин-
бургского лицея № 110 недавно 
побывали на космодроме Байко-
нур. Такую возможность им пре-
доставило НПО автоматики, 
оснащающее современными си-
стемами управления ракеты-но-
сители «Союз-2».

За год на Среднем Урале от-
крылось 11 центров техническо-
го творчества школьников (их 
общее число увеличилось на 
треть), в модернизацию образо-
вательных учреждений вложено 
более 1,5 миллиона рублей.

Не менее интересный проект — 
соревнования JuniorSkills, в кото-
рых приняли участие школьники 
в возрасте от 10 до 17 лет («взро-
слый» чемпионат рабочих про-
фессий WorldSkills Hi-Tech в этом 
году прошел в Екатеринбурге уже 
во второй раз). Юные мастера со-
стязались в таких компетенциях, 
как работа на станках с ЧПУ, 
электроника, робототехника и 
других.

— Ребята творили настоящие 
чудеса. Это блестящий пример 
сотрудничества предприятий с 
учебными заведениями, — гово-
рит руководитель JuniorSkills 
Виктор Пронькин.

Активное участие бизнеса в 
программе «Уральская инже-
нерная школа» отметило и руко-
водство региона. 

— В области созданы центры 
непрерывного образования, за-
ключены соглашения о целевом 
обучении с 28 компаниями, а 
также 11 трехсторонних согла-
шений о сотрудничестве и реа-
лизации совместных НИОКР 
между минпромнауки региона, 
Уральским федеральным уни-
верситетом и предприятиями, — 
рассказал свердловский губер-
натор. — Мы создали 15 базовых 
кафедр для обучения инженеров 
совместно с крупнейшими вуза-
ми Урала. Успешно реализуются 
корпоративные образователь-
ные проекты с УГМК-Холдингом 
и Северским трубным заводом. 
Первоуральский новотрубный 
завод внедряет современные 
стандарты профессионального 
образования совместно с  метал-
лургическим колледжем.

В течение 2015 года в Свер-
дловской области, в том числе 
благодаря промышленникам, за-
пущен эффективный механизм 
системной подготовки квалифи-
цированных инженерных кадров 
и дан старт многим знаковым 
проектам в этой сфере.

ФИНАНСЫ Юань включили
в корзину мировых
резервных валют

Поднебесная 
взяла высоту

Александра Воздвиженская

КИТАЙСКИЙ юань включили в корзину специальных 
прав заимствования (SDR). Это означает, что валюта 
Поднебесной официально станет мировым резервным 
активом, который обращается внутри Международного 
валютного фонда (МВФ) наряду с долларом, евро, бри-
танским фунтом стерлингов и японской иеной.

Как заявила глава МВФ Кристин Лагард, принятое ре-
шение вступит в силу 1 октября 2016 года. В корзине SDR 
юаню отдадут 10,9 процента, то есть он будет на третьем 
месте после доллара (41,73 процента) и евро (30,93 про-
цента). Топ-5 замкнут фунт стерлингов с долей 8,09 про-
цента и японская иена (8,33 процента).

«Решение исполнительного совета добавить юань в 
корзину SDR — важная веха на пути интеграции китай-
ской экономики в мировую финансовую систему. Оно 
также является признанием успехов китайских властей в 
осуществлении реформ валютной и финансовой систе-
мы страны в последние годы, — подчеркнула Кристин Ла-
гард. — Теперь юань отвечает стандартам свободно ис-
пользуемой валюты. Корзина SDR, включающая юань, 
лучше отражает мировую экономику».

Когда в 1969 году создавалась корзина SDR, в МВФ 
было оговорено, что специальные права заимствования 
будут искусственным резервным платежным средством, 
благодаря которому регулируется сальдо платежного ба-
ланса каждой страны, расчеты по кредитам, выданным 
международной организацией, и пополнение резервов.

Собственно мировой резервной валютой с 1 октября 
2016 года юань, строго говоря, считаться не будет. До 
этого статуса ему еще придется дорасти, так как в пони-
мании экспертного сообщества валюта становится ми-
ровой, когда ее активно используют в трансграничной 
торговле и ее доля высока в резервах центробанков. Еще 
один важный момент — возможность использовать валю-
ту во время финансового кризиса. Сейчас статус резер-
вной валюты закрепили за собой пять «игроков», почти 
полностью дублирующих корзину SDR: доллар США, 
евро, фунт стерлингов, иена и швейцарский франк.

По подсчетам SWIFT, за последние три года юань стал 
одной из самых распространенных валют мира. Если в 
2012 году он был на 12-й строчке по частоте использова-
ния при расчетах, то в этом году — уже на четвертом ме-
сте. Но пока юань не сравнится с частотой расчетов дол-
ларами (44,8 процента) и евро (27,2 процента).

С другой стороны, валюте Поднебесной открыта до-
рога к более значимым вершинам. Застолбив за собой 
место в корзине SDR, она может рассчитывать на то, что 
мировые центробанки будут активнее скупать юани, а 
инвесторы — вкладывать в фондовый рынок КНР. Он мо-
жет прибавить в весе минимум триллион долларов бла-
годаря решению МВФ, считают в Standard Chartered.

Morgan Stanley пошел еще дальше: банк ждет влива-
ния в активы КНР на уровне двух триллионов долларов, а 
инвестиционная компания AllianceBernstein делает став-
ку на три триллиона в долгосрочной перспективе. Но 
сказать наверняка, достигнут ли заявленные суммы 
адресата, аналитики не берутся: доступ к китайским ак-
циям для иностранных инвесторов квотирован.

В любом случае, ждать момента, когда юань станет 
мировой резервной валютой, осталось недолго. Доцент 
факультета финансов и банковского дела РАНХиГС Васи-
лий Якимкин полагает, что валюта Поднебесной достиг-
нет заявленной цели в период с 2017 по 2022 год, срав-
нявшись по показателям с японской иеной. 

Банк России, предваряя решение МВФ, в ноябре 
включил валюту КНР в список резервных, но не закупал 
ее. «В течение ближайших трех лет доля юаня в резервах 
ЦБ РФ вряд ли вырастет, — считает Василий Якимкин. — 
Но если Китай не сдаст позиции по темпам роста ВВП 
выше шести процентов в год, шансы увеличить долю 
юаня в региональных центробанках повысятся».

За курсами валют следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/236

Деловой завтрак Михаил Мень: Отток турецких 
строителей не скажется на цене и качестве жилья

За стеной 
не постоим
Александра Воздвиженская, 
Елена Домчева 

У 
российских строи-
тельных компаний и 
подрядчиков есть все 
возможности, чтобы 
заменить турецких 

специалистов при возведении 
как домов, так и спортивных 
объектов. Россияне не почувст-
вуют изменений в качестве и 
цене жилья в России. Об этом на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» заявил министр 
строительства и ЖКХ РФ Миха-
ил Мень.

Михаил Александрович, обой-
демся ли мы без турецких строи-
телей и их стройматериалов? 
Ведь они возводят сложные, вы-
сокотехнологичные объекты, и 
турецкая рабочая сила — высо-
коквалифицированная.
МИХАИЛ МЕНЬ: За последние 15 лет 
ситуация сильно изменилась. В 
1990-е годы монолитное строи-
тельство только приходило в Рос-
сию, и у всех сложилось впечат-
ление, которое осталось и сейчас, 
что монолит — это прерогатива 
турецких строителей.

На самом деле сегодня это уже 
не так. Наши строительные ком-
пании и подрядчики сами возво-
дят монолитное жилье разного 
уровня сложности.

К тому же сегодня наша от-
расль импортозамещена так, как 
никакая другая. Если взять жилье 
экономического класса, за кото-
рое министерство строительства 
и ЖКХ отвечает в первую оче-
редь, то станет ясно, что за по-
следние годы сделан серьезный 
рывок вперед.

Во-первых, по экспертным 
оценкам, от 85 до 90 процентов 
материалов, которые использу-
ются при строительстве монолит-
ного жилья и при современном 
панельном домостроении, произ-
водится на территории России. 

Во-вторых, турецкие рабочие не 
занимаются строительством до-
мов экономического класса.

Поэтому наши жители не по-
чувствуют каких-либо измене-
ний ни в цене, ни в сроках сдачи, 
ни в качестве нового жилья.

К тому же российские произ-
водители уже постепенно заме-
щают и выпадающие 10—15 про-
центов стройматериалов. 

У нас пока есть проблема с 
насосными агрегатами, но се-
годня уже одна из российских 

компаний вместе с «Роснано» 
планирует строительство под-
московного завода по производ-
ству насосов для жилищно-ком-
мунального хозяйства. Думаю, 
мы в обозримом будущем дове-
дем этот процесс до конца, и 
уровень импортозамещения в 
отрасли вырастет с 85—90 про-
центов до 100.

Что будет с теми объектами, в 
которых уже участвуют турец-
кие компании?

МИХАИЛ МЕНЬ: Важно помнить, что 
сегодня мы говорим о запрете 
заключения новых контрактов с 
турецкими компаниями на но-
вых объектах, что, я считаю, 
правильно в данной политиче-
ской ситуации. Мы уже предста-
вили свои предложения в прави-
тельство РФ.

Нам кажется, что здесь ника-
ких проблем не будет, и это не 
только мнение министерства, но 
и экспертного сообщества. В по-
следние дни мы активно с ним 
сотрудничали, опрашивали, что-
бы не допустить ошибок при со-
ставлении предложений в прави-
тельство.

Кстати, без цемента, кото-
рый поставляется из Турции в 
южные регионы, в том числе в 
Краснодарский край, мы тоже 
можем обойтись. Рынок в состо-
янии переориентироваться на 
отечественное производство, 
так как объемов поставок у нас 
хватит.

В каких проектах сейчас уже за-
няты турецкие рабочие, и смогут 
ли российские специалисты их 
заменить?
МИХАИЛ МЕНЬ: Турецкие рабочие 
участвуют, например, в строи-
тельстве стадионов для гряду-
щего Чемпионата мира по фут-
болу.  Это важная не только 
спортивная, но и государствен-
ная задача.

Что касается стадиона «Луж-
ники», то здесь окончательное 
решение должно принимать пра-
вительство Москвы. Пока пози-
ция следующая: если потребует-
ся, столица справится без турец-
ких подрядчиков.

В Саранске строится трени-
ровочный стадион, там тоже ра-
ботают турки, тему обсуждают. 
Думаю, и там можно будет обой-
тись собственными силами.

Еще один стадион в работе в 
Самаре, в его возведении тоже 
участвуют турки. Также частью 
объектов комплекса «Москва-
Сити» занимаются представите-
ли Турции, но, повторю, здесь 
никакого напряжения нет, рос-
сийские специалисты смогут 
справиться с поставленными за-
дачами.

Полную версию «Делового 
завтрака» с Михаилом Менем 
читайте в ближайших номерах 
«Российской газеты»

Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1194330

Акцент

 Российские производители 
готовы заместить поставки 
цемента из Турции 
в южные регионы страны

Михаил Мень: Наши строительные компании могут возводить жилье 
любого уровня сложности.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума защитила правовой суверенитет России

Свои законы в силе
Татьяна Замахина

П
ринятие поправок, кото-
рые дают Конституцион-
ному суду новые полномо-

чия, депутаты Госдумы сопрово-
дили словами: «Мы должны за-
щитить приоритет Конституции 
и суверенитет нашей страны. 
Россия не должна быть служан-
кой Европы, слепо выполняя ее 
указания». Теперь КС сможет 
признавать невозможным испол-
нение в стране решений Евро-
пейского суда по правам челове-
ка (ЕСПЧ) и других международ-
ных инстанций, если они проти-
воречат Основному Закону на-
шей страны.

Законопроект на эту тему, 
подготовленный депутатами из 
разных фракций, прошел в Госду-
ме первое — базовое — чтение. По-
правки были внесены после того, 
ка к  К о н ст и т у ц и о н н ы й  суд 
(КС)14 июля постановил, что ре-
шения ЕСПЧ будут подлежать ис-
полнению только с учетом при-
знания верховенства Конститу-
ции России. Однако в Госдуме да-
леко не все согласились с этим 
решением — до и во время рас-
смотрения оно вызвало немало 
споров. Однако в итоге почти все 
депутаты голосовали «за» (трое 
были против, один — воздержал-
ся).

Документ представил один из 
его авторов, глава профильного 
комитета Владимир Плигин 
(«Единая Россия»). Он, в частно-
сти, объяснил, что компетенцией 
для обращений в КС наделяется 
президент РФ и правительство 
РФ. При этом депутат опроверг 
домыслы о том, что поправки на-
правлены на неисполнение реше-
ний международного органа. За-

конопроект вовсе не о том, что 
Россия начнет пренебрегать та-
кого рода обязательствами. Глава 
комитета заверил сомневающих-
ся, что нормы международного 
права по-прежнему являются ос-
новой правовой системы нашей 
страны. Речь идет только о тех си-

туациях, когда решения между-
народной инстанции противоре-
чат положениям нашего Основ-
ного Закона. «Никто не отменял 
положение о том, что Конститу-
ция РФ имеет высшую юридиче-
скую силу и несомненный прио-
ритет», — заметил Плигин.

Критики инициативы предпо-
ложили, что граждане теперь не 
смогут добиваться через ЕСПЧ 
решения бытовых вопросов. И 
опять мимо, не согласился Пли-
гин. В РФ исполняют решения 
ЕСПЧ — например, это касается 
военных пенсионеров, которые 
добивались получения квартир у 
минобороны.

Плигин и другие депутаты, 
поддержавшие инициативу, при-
вели немало примеров игнориро-
вания решений ЕСПЧ в европей-
ских странах. Так, английский суд 
в 2014 году прямо заявил, что 
ЕСПЧ не разобрался в тонкостях 
британского права, рассказал 
первый зампред думского коми-
тета по бюджету и налогам Алек-
сандр Тарнавский («Справедли-
вая Россия»). «Если мы чувству-
ем себя равноправными в Европе, 
а не считаем Россию служанкой, 
то мы должны принять этот за-
кон, — поддержал Тарнавский. — 
Нельзя беспрекословно нестись 
исполнять решения ЕСПЧ, в то 
время как в европейских странах 
не считают нужным делать это».

С увеличением потока жалоб 
деятельность Европейского суда 
стала подвергаться эрозии, сви-
детельствовал депутат. Снизи-
лось качество юридического обо-
снования, лежащего в основе ре-
шений суда, а выводы судей поли-
тизировались. «Мы должны за-
щитить приоритет Конституции 
и правовой суверенитет нашей 
страны», — призвал зампред кон-
ституционного комитета Дмит-
рий Вяткин («ЕР»). Большинство 
депутатов с этим согласилось. 
Принимая такое решение, РФ вы-
глядит на порядок лучше, чем ев-
ропейские государства, рассуди-
ли депутаты.

Идею поправок, принятых Госдумой, глава КС Валерий Зорькин озвучил 
в своей статье в «РГ» 22 октября 2015 года.

ЦИФРА

85
ПРОЦЕНТОВ 
строительных материалов, 
используемых при возведении 
жилья экономкласса, производит-
ся в России

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера председатель Комитета Совета Федерации по конституцион-
ному законодательству и государственному строительству Андрей 
Клишас заявил, что рассматриваемый сейчас в Государственной 
думе закон защитит нашу Конституцию от изменений после каких-
либо решений международных судов.
Сейчас в Госдуме рассматривается законопроект, который наделя-
ет Конституционный суд полномочиями выносить заключения о 
том, что решения международных судов могут не подлежать в Рос-
сии исполнению, если противоречат Конституции страны. Андрей 
Клишас — один из инициаторов этого проекта.
Вчера на пятом Международном конгрессе сравнительного правове-
дения он пояснил, что стало поводом для данной инициативы. 
По его словам, законопроект появился после решения Европейского 
суда по правам человека, рекомендовавшего нашей стране дать за-
ключенным право голоса на выборах. 
Однако осужденные, отбывающие наказание в местах лишения сво-
боды, не имеют права голосовать. Для этого потребовалось бы изме-
нить нашу Конституцию. Ведь именно в ней записано, что граждане, 
содержащиеся в местах лишения свободы по приговору суда, не имеют 
право голосовать и быть избранными. Так что важнее, наша Кон-
ституция или рекомендации Европейского суда?
Председатель Комитета Госдумы по конституционному законода-
тельству и государственному строительству Владимир Плигин от-
метил, что законопроект закрывает давнюю дискуссию о приорите-
те Конституции и международных норм. 
«Россия выполняет международные договоры. Это часть правовой 
системы, за исключением ситуаций, когда Конституция имеет не-
сомненный приоритет», — заявил он.
Эксперты особо подчеркивают, что законопроект и процедуры, пред-
усмотренные в нем, не отменяют значение норм международного 
права. 
Вчера вопросы развития конституционного права обсуждались на 
конгрессе, организованном Институтом законодательства и срав-
нительного правоведения при правительстве России.
Директор института, академик Талия Хабриева, рассказала, что 
научному сообществу пора разработать основы теории конститу-
ционной реформы. 
Например, какие поправки в Основной Закон считать реформой, а 
какие нет? Это повод для дискуссий в ученом мире. 
Также ученые юристы считают, что необходимо искать баланс 
между правовым суверенитетом и международными обязательст-
вами.

Подготовил Владислав Куликов

Акцент

 Английский суд в 2014 году 
прямо заявил, что ЕСПЧ 
не разобрался в тонкостях 
британского права
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РЕШЕНИЕ КС РФ отказал 
в жалобе об упущенной
выгоде

Всему 
свое время

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд принял решение по делу о 
возмещении ущерба за арестованное имущество. В рас-
смотрении жалобы компаний «Восток» и «Спецдор-
строй» официально отказано. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» советник Консти-
туционного суда РФ Константин Калиновский, подобное 
решение — отказ в рассмотрении жалобы после проведе-
ния публичных слушаний — случай довольно редкий в 
практике КС РФ. По данным эксперта, решение по делу 
«Востока» и «Спецдорстроя» — всего лишь 14-е в практи-
ке КС РФ. Материалы для судей готовятся весьма тща-
тельно, и если в рассмотрении жалобы решено отказать 
по формальным основаниям, то это делается на досудеб-
ной стадии. В основе 
этого дела — просьба 
двух компаний вер-
нуть им упущенную 
выгоду. В 2007 году 
компании «Восток» 
и «Спецдорстрой» 
оказались причаст-
ны к уголовным пре-
ступлениям, их иму-
щество было аресто-
вано по делу о мо-
шенничестве. Сами 
предприниматели в 
деле не фигурирова-
ли, но у следствия 
были опасения, что 
они могли быть добросовестными приобретателями тех-
ники и недвижимости, которые предположительно уча-
ствовали в махинациях. В 2009 году арест был снят и в 
деле «Спецдорстроя» даже признан незаконным. Одна из 
компаний оценила свою упущенную выгоду в 25 миллио-
нов рублей, вторая — более 100 миллионов. Но в возмеще-
нии доходов, которые могли быть получены от сдачи иму-
щества в аренду, обоим было отказано.

Судьи КС РФ посчитали, что дело обеих компаний в 
данном случае не подлежит рассмотрению в высшей 
юридической инстанции страны. В ходе публичных слу-
шаний в октябре нынешнего года к материалам дела 
были приобщены решения двух арбитражных судов, 
апелляционной инстанции и определение Верховного 
суда РФ, из которых следует, что требования ООО 
«Спецдорстрой» были рассмотрены по существу. Истец 
не смог доказать, что выгода была упущена именно по 
вине МВД. К таким же выводам пришли арбитражные 
суды и в деле ООО «Восток».

— Представленные в КС РФ судебные решения не сви-
детельствуют о том, что именно оспариваемые заявите-
лями положения УПК РФ послужили препятствием для 
возмещения им вреда, и потому в данном конкретном 
случае не могут рассматриваться как нарушающие кон-
ституционные права обратившихся в КС РФ, — указал КС 
РФ. По мнению судей КС РФ, ситуация с «Востоком» и 
«Спецдорстроем» не отвечает требованиям ФКЗ «О Кон-
ституционном суде РФ».  В этом случае проверка поло-
жений закона являлась бы абстрактным нормоконтро-
лем, что не делается по жалобам граждан. 

ПРАВО КС РФ подтвердил
законность отмены
прямых выборов

Решайте сами

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд РФ разъяснил порядок 
применения закона о местном самоуправлении.  В муни-
ципальных районах и городских округах возможна без-
альтернативная модель наделения полномочиями мест-
ных депутатов и главы, считают судьи КС РФ, то есть от-
сутствие прямых выборов. 

В высшую юридическую инстанцию страны на этот 
раз обрались депутаты Государственной Думы РФ. Ранее 
гражданам, обратившимся в КС РФ по сходным вопро-
сам, было отказано. Так как носителем права на местное 
самоуправление являются не отдельные граждане, а на-
селение муниципального образования в целом, то есть 
запрос нельзя подать от лица отдельного гражданина. 
Однако, рассмотрев конституционность статей 35 и 36 
ФЗ «Об общих принципах организации местного самоу-
правления в РФ» и статьи 3 закона Иркутской области 
«Об отдельных вопросах формирования органов местно-
го самоуправления муниципальных образований Иркут-
ской области», Конституционный суд РФ не нашел в них 
противоречий.

— Дифференциро-
ванный подход КС 
РФ к решению во-
проса о вариантах 
определения модели 
организации МСУ 
заключается в том, 
что обязательно 
должна быть альтер-
нативность на посе-
ленческом уровне — 
в сельских и город-
ских поселениях, —  

разъяснил судья КС РФ Николай Бондарь. — Базовый уро-
вень должен иметь возможность самостоятельно закре-
плять различные варианты формирования представи-
тельных органов, включая прямые выборы. 

Судья также отметил, что «заявители не ставят под 
сомнение ни один вариант организации МСУ, но ставят 
вопрос, насколько оправданным является предоставле-
ние субъектам Федерации широких полномочий без уча-
стия местного самоуправления». КС РФ пришел к выво-
ду, что муниципалитеты имеют право принимать реше-
ние о выборных органах самостоятельно, при этом Ир-
кутская область, которая инициировала рассмотрение 
вопроса в КС РФ, действовала в соответствии с Консти-
туцией РФ. 

— В состав представительного органа муниципального 
района должны делегироваться только те, кто избран не-
посредственно населением, будь то депутаты или главы 
поселений, — дополнительно указал КС РФ. — В то же вре-
мя руководители поселений, назначенные по конкурсу, 
не обладают народным мандатом и потому не могут яв-
ляться районными депутатами. Необходимо внести в за-
конодательное регулирование изменения, исключаю-
щие такую возможность. Впредь до этого в состав пред-
ставительного органа района должны войти депутаты от 
соответствующего поселения.

Муниципалитеты 
имеют право прини-
мать решение 
о выборных органах 
самостоятельно

Истец не смог дока-
зать, что выгода 
была упущена имен-
но по вине МВД, 
наложившего 
арест на имущество 
компании

Горячая линия Кто и зачем сталкивает на дороге дальнобойщиков и общество? 

Фурга

Василий Миронов, 
Татьяна Шадрина 

П
рошло более двух не-
дель, как на феде-
ральных трассах вве-
дена плата за проезд 
большегрузов. Боль-

шинство собственников фур уже 
подключили свой транспорт к си-
стеме «Платон», с помощью ко-
торой проходят платежи. Но есть 
и те, кто не спешит это делать. И 
протестуют против «Платона». 

В СМИ проходила информа-
ция, что у водителей фур, пытаю-
щихся проехать в сторону Мо-
сквы, изымают права. Однако ее 
опроверг первый заместитель на-
чальника Главного управления 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД Влади-
мир Швецов. «Нет никаких ко-
манд на гнобление дальнобойщи-
ков», — сказал он. По его словам, 
сотрудники ГИБДД «проводят с 
ними беседы», если они наруша-
ют ПДД или скопление фур созда-
ет проблемы для движения.

Некоторые владельцы тран-
спортных компаний не хотят ци-
вилизованно платить за пользо-
вание дорогами, как это делают 
транспортники во всем мире. И 
тогда вместо диалога переводят 
разговор на язык ультиматумов.

 А мы сегодня продолжаем 
наш диалог. На вопросы, посту-
пившие на «горячую линию» 
«Российской газеты», посвящен-
ную работе «Платона», отвечает 
руководитель Федерального до-
рожного агентства Роман Старо-
войт.

Задавали их на этот раз руко-
водители профессиональных со-
юзов торговли и производителей 
продуктов. И заодно рассказали, 
какая ситуация сложилась в их 
отраслях после введения платы 
за проезд грузовиков массой 
свыше 12 тонн. 

За воздух не берем
СЕРГЕЙ ГУДКОВ, ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕК-

ТОР «РЫБНОГО СОЮЗА»: Перевозчики 
начали повышать цены за свои 
услуги. В каких-то случаях это 6 
процентов, в каких-то — 10. В еди-
ничных случаях — до 40. 

Собственного подвижного со-
става у членов «Рыбного союза» 
не хватает. И для того чтобы не 
срывать графики поставок, сей-
час собираются предложения по-
ставок от транспортных компа-
ний, у которых произошло мини-
мальное удорожание. Все брони-
руют машины на неделю вперед.

Среди наших участников пе-
ребоев с поставками в торговые 
сети пока не было. Они готовы по 
более высоким ценам брать тран-
спорт со стороны, лишь бы не со-
рвать заказ. Тем более сейчас на-
чинается период высокого спро-
са. Но на цене на полке эти про-
цессы пока не отражаются.

Мы считаем, что сейчас нужно 
дифференцировать тарифы. 
Нужно ли взимать плату с пу-
стых машин? Ведь очевидно, что 
урон дороге они наносят в разы 
меньше, чем нагруженные. 
РОМАН СТАРОВОЙТ: Под разрешенной 
максимальной массой транспор-
тного средства понимается зна-
чение массы снаряженного тран-
спортного средства в килограм-
мах с грузом, водителем и пасса-
жирами, указанной в паспорте 
транспортного средства (свиде-
тельстве о регистрации тран-
спортного средства) в качестве 
максимально допустимой. 

Важно отметить, что система 
«Платон» не производит «взве-
шивание» автомобиля в процес-
се движения, а осуществляет фо-
тофиксацию государственного 
номера и сверяет его с базой дан-
ных транспортных средств на 
предмет совпадения данного ав-
томобиля с категорией грузовых 
фур массой свыше 12 тонн.

Для того чтобы предотвратить 
разрушение дорог грузовыми 
транспортными средствами, ко-
торые нарушают действующие 
весогабаритные нормативы, в 
настоящее время параллельно с 
запуском системы «Платон» ве-
дется работа по развитию на фе-
деральных и региональных доро-
гах пунктов автоматического ве-
сового контроля транспорта, ко-
торые будут выполнять функцию 
«электронных дорожных весов». 

Данное оборудование будет в 
автоматическом режиме осу-
ществлять измерение нагрузки 
на ось грузовых автомобилей и 
направлять в ГИБДД информа-
цию о нарушителях для привле-
чения к ответственности.

Не очень понятно, как проходила 
экспертиза этой системы. Хоро-
шо бы, чтобы в обсуждении уча-
ствовали все заинтересованные 
участники рынка. 
РОМАН СТАРОВОЙТ: Итоговый проект 
системы взимания платы успеш-
но прошел технологический и це-
новой аудит. 

Кроме того, внедрению систе-
мы предшествовала оценка регу-
лирующего воздействия на эко-
номику, которую осуществляло 
минэкономразвития с привлече-
нием экспертного сообщества. К 
обсуждению проекта приглаша-
лись крупнейшие компании-про-
изводители (КАМАЗ), перевозчи-
ки грузов (Ассоциация междуна-
родных автомобильных перевоз-
чиков — АСМАП, Российский ав-
тотранспортный союз — РАС и 
др.). Высказанные мнения были 
проанализированы при разра-
ботке правовой базы для введе-
ния платы и конкурсной доку-
ментации на создание и эксплуа-
тацию системы «Платон».

Кроме того, участники рынка 
имели возможность непосредст-
венно высказывать свои предло-
жения на общественных обсу-
ждениях, организованных опе-
ратором системы «Платон». По 
результатам этой работы в пред-
дверии запуска проекта были 
оптимизированы порядки взаи-
модействия с пользователями 
системы.

В частности, на основании 
предложений перевозчиков 
упрощена процедура оформле-
ния маршрутных карт. Также со-
кращен перечень документов, 
необходимых для получения бор-
тового устройства заявителем.

Еще одним важным нововве-
дением для владельцев транспор-
тных средств массой свыше 12 
тонн является исключение необ-
ходимости предоставления вла-
дельцами транспортных средств, 
зарегистрированными на терри-
тории РФ, обеспечительного пла-
тежа (либо независимой гаран-
тии) при заключении с операто-
ром системы «Платон» договора 
безвозмездного пользования 
бортовым устройством.

Росавтодор слышит конструк-
тивную критику грузоперевоз-
чиков в части функционирова-
ния отдельных элементов систе-
мы, что позволяет оперативно 
устранять «узкие моменты».

Для выработки совместных 
мер по снижению экономиче-
ских рисков транспортных пред-
приятий, а также упрощению 
процедуры взаимодействия 
пользователей с системой взима-
ния платы «Платон» при Мин-
трансе России создана рабочая 
группа. В нее вошли представите-
ли 50 крупнейших игроков на 
рынке ретейла и автомобильных 
грузовых перевозок, а также 
представители профессиональ-
ных ассоциаций в сфере тран-
спорта и розничной торговли.

Необходимо отметить, что 
при Федеральном дорожном 
агентстве и минтрансе на посто-
янной основе продолжают про-
водиться встречи и совещания с 
представителями рынка грузопе-
ревозок, включая средний и ма-
лый бизнес. По итогам данных 
мероприятий также вырабатыва-
ются предложения по совершен-
ствованию отдельных механиз-
мов взаимодействия пользовате-
лей с системой взимания платы.

Тарифы: временный скачок
ИЛЬЯ ЛОМАКИН-РУМЯНЦЕВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

ПРЕЗИДИУМА АССОЦИАЦИИ КОМПАНИЙ РОЗ-

НИЧНОЙ ТОРГОВЛИ: К нам приходят 
письма, что доставка будет про-
изводиться с задержками. У нас 

тоже произошел рост тарифов на 
перевозки. Эффект в данном слу-
чае понятен. Когда метро пере-
стает ходить, цены на такси взле-
тают. Также и здесь. Те транспор-
тные компании, которые тща-
тельно подготовились и понима-
ют, как им работать в новых усло-
виях, повысили цены на  услуги.

Называть конкретные продук-
ты, по которым происходят задер-
жки, я бы не хотел. Мы не раз виде-
ли, что подобные заявления поро-
ждали панический спрос на эти 
товары. Посетители магазинов 
пока не заметят усугубления ситу-
ации. Компании вполне справля-
ются собственными запасами.

Не пора ли Росавтодору обра-
титься в ФАС, чтобы проверили 
скачки тарифов, насколько они 
обоснованны? Что собираетесь 
предпринимать? Только не гово-
рите, что это все — рынок.  
РОМАН СТАРОВОЙТ: Сейчас более 80 
процентов перевозчиков нахо-
дятся в движении на трассах. Да, 
есть замечания по отраслям. На-
пример, у перевозчиков мяса 
(около 50 процентов ) наблюда-
ются проблемы, молока — 30—50 
процентов. Но сейчас идет толь-
ко третья неделя работы систе-
мы, и все «узкие моменты» будут 
в ближайшее время устранены.

Мы совместно с представите-
лями торговых сетей и транспор-
тных компаний отмечаем, что к 
росту тарифов на отдельных на-
правлениях грузоперевозок при-
вел временный отток с рынка ча-
сти подвижного состава индиви-
дуальных предпринимателей, ко-
торые заняли «выжидательную» 
позицию и не берут новые зака-
зы, так как опасаются штрафных 

санкций. Таким образом, времен-
ное повышение тарифов прои-
зошло только в тех случаях, где 
спрос на грузовой транспорт 
превысил предложение.

Проблема будет решена в ре-
зультате изменения администра-
тивной ответственности для не-
доплативших за свой проезд пе-
ревозчиков. Кроме того, мы регу-
лярно получаем информацию от 
крупнейших ретейлеров, и они 
подтверждают, что работа ведет-
ся в штатном режиме и перебои в 
поставках не ожидаются.

Нарекания вызывает принцип 
предоплаты. На наш взгляд, было 
бы предусмотрительно назна-
чить некий переходный период. 
Слишком уж большое число 
участников задействовано в 
этой системе. Так будет переход-
ный период?
РОМАН СТАРОВОЙТ: Прежде чем си-
стема «Платон» была введена в 
эксплуатацию, она была полно-
стью протестирована, о чем есть 
соответствующие акты. 

Что касается введения тесто-
вого режима для пользователей, 
правительство проявило гиб-
кость и снизило тарифы на время 
вхождения пользователей в си-
стему. Европейский опыт пока-

зывает: сколько ни откладывай и 
ни продлевай тестовый режим, 
не будут регистрироваться пере-
возчики в системе, пока она не 
заработает в реальном режиме.

С середины прошлой недели 
система «Платон» работает в ста-
бильном режиме, несмотря на 
продолжающиеся хакерские ата-
ки. Важно отметить, что операто-
ру удалось обеспечить полную 
безопасность персональных дан-
ных пользователей. Однако в пе-
риод отражения DDoS-атаки 16 
ноября некоторые функции мо-
гли некорректно отображаться в 
«личном кабинете» пользовате-
лей. Это и вызвало много мифов о 
том, что система не до конца го-
това к работе.

Теперь про очереди в офисы 
«Платона». На сегодняшний день 
эта проблема также решена. Пи-
ковый период посещаемости 
пришелся на 15—18 ноября, когда 
огромное количество перевозчи-
ков пришло в офисы «Платона» в 
первый раз. Они откладывали до 
последнего свою регистрацию, 
не подавали заявки на бортовые 
устройства, естественно, это 
вызвало большой ажиотаж. 

Но были приняты меры, на-
пример, офисы «Платона» в наи-
более «загруженных» регионах, 
например в Петербурге и Мо-
сковской области, даже были пе-
реведены на круглосуточный ре-
жим работы. Сейчас проблем с 
очередями в офисах «Платона» 
также не наблюдается ни в одном 
регионе страны.

Вопрос о введении так назы-
ваемого «нулевого тарифа» или 
моратория на работу системы на 
данный момент не рассматрива-
ется. Однако с такой инициати-

вой могут выступить участники 
рабочей группы, созданной при 
министерстве транспорта. В том 
случае, если предложения биз-
нес-сообщества будут обосно-
ванными с экономической и пра-
вовой точек зрения, то данные 
материалы могут быть переданы 
для дальнейшего рассмотрения в 
правительство.

Необходимо отметить, что 
действующим законодательст-
вом предусмотрена авансовая 
схема оплаты проезда автомо-
билей массой свыше 12 тонн по 
федеральным трассам, такой 
принцип заложен в работу си-
стемы взимания платы «Пла-
тон». Вопрос про постоплату 
уже неоднократно обсуждался и 
прорабатывается в настоящее 
время Росавтодором совместно 
с депутатским корпусом, кото-
рые также поддерживают этот 
принцип.

Переход на постоплату будет 
осуществлен, когда будет полно-
стью удовлетворен спрос вла-
дельцев транспортных средств 
н а  п о л у ч е н и е  б о р т о в ы х 
устройств. На сегодняшний день 
на руках у водителей находятся 
уже 170 000 бортовых устройств, 
еще 30 000 в ближайшее время 
будут распределены по регионам 
в соответствии с поступившими 
на них заявками от пользовате-
лей.

Штрафы хотят снизить 
к Новому году
ДМИТРИЙ ВОСТРИКОВ, ДИРЕКТОР ПО РАЗВИ-

ТИЮ АССОЦИАЦИИ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ И ПО-

СТАВЩИКОВ ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫХ ТОВА-

РОВ «РУСПРОДСОЮЗ»: К моменту вве-
дения дорожного сбора не все пе-
ревозчики оказались готовы к 
работе в новых условиях. Не все 
машины оснащены бортовыми 
устройствами, и самое главное — 
сама система давала регулярные 
сбои в работе. В среднем у ряда 
членов «Руспродсоюза» до полок 
магазинов не дошло до 10 про-
центов от заказа. 

Но для поставщиков недопо-
ставка продуктов также грозит и 
выставлением штрафов со сторо-
ны торговых сетей. Поэтому мы 
находимся в активном диалоге с 
ретейлом, чтобы прийти к ком-
промиссу. 

Сегодня рано давать оконча-
тельную оценку ситуации, прош-
ло еще мало времени. Однако со-
вершенно ясно, что оставлять все 
как есть нельзя, нужна корректи-
ровка. Хорошо, что минтранс 
прислушался к предложениям 
«Руспродсоюза» и собирается 
ввести переходный период по 
взиманию штрафов. Вкупе с ак-
тивной работой с логистами по 
их обучению и отладкой про-
граммного продукта это помо-
жет стабилизировать ситуацию.

Когда планируется принять до-
кумент о временном морато-
рии?
РОМАН СТАРОВОЙТ: В настоящее вре-
мя ведется работа по либерализа-
ции действующей редакции 
КоАП, в которой размер штрафов 
для индивидуальных предприни-
мателей составляет 40 тысяч ру-
блей, для юридических лиц — 450 
тысяч рублей. 

В настоящее время в Госдуму 
уже внесен законопроект, кото-
рый предусматривает поправки 
в КоАП и снижение штрафных 
санкций в  100 раз:  единый 
штраф за неоплату проезда по 
федеральным трассам грузови-
ками массой свыше 12 тонн бу-

дет уменьшен до 5 тысяч рублей 
с нынешних 450 тысяч. За по-
вторное нарушение предусмо-
трено взыскание в размере 10 
тысяч рублей. Ответственным 
лицом будет являться собствен-
ник автомобиля.

В начале декабря мы ожидаем 
рассмотрение этого законопро-
екта в первом чтении в Госдуме. 
Будем форсировать его принятие 
до новогодних праздников.

Для регистрации хватит
пять точек
ВЛАДИСЛАВ РОМАНЦЕВ, ЧЛЕН СОВЕТА МА-

СЛОЖИРОВОГО СОЮЗА РОССИИ: Есть до-
вольно серьезные технические 
проблемы с самой регистра-
цией. Например, такой нюанс. 
Очень редко один грузоотправи-
тель берет перевозку в две сто-
роны. Как правило, по прибытии 
находится груз, который нужно 
перевести в обратном направле-
нии. При этом неизвестно, по ка-
кому маршруту фура будет воз-
вращаться. 

И сейчас, когда машины при-
ходят в конечную точку и начи-
нают искать обратную загрузку, 
находят ее, начинаются пробле-
мы. Нужно вносить изменения в 
«личном кабинете» «Платона». 
Из-за этого происходят серьез-
ные задержки. Внесение новых 
данных занимает до трех дней.

По нашему мнению, если си-
стема будет работать устойчиво, 
сама плата за компенсацию 
ущерба дороги не должна увели-
чить стоимость товара на полке 
больше 4—5 процентов. Это не 
так критично. 15—20 процентов, 
о которых многие говорят, мы не 
видим. Но это когда все будет ра-
ботать устойчиво. Но на сегодня, 
когда мы вынуждены оплачивать 
и обратные рейсы…

На цене нашей продукции это 
тоже пока не сказывается. Да и 
вряд ли скажется в ближайшее 
время. Пересмотр сетями заку-
почных цен происходит довольно 
медленно. Тем более перед Но-
вым годом они не будут это де-
лать. 

Как можно облегчить процесс 
регистрации обратного рейса? 
Что для этого делается?
РОМАН СТАРОВОЙТ: Время оформле-
ния маршрутной карты в режиме 
онлайн или с помощью термина-
ла самообслуживания пользова-
телей системы «Платон» в сред-
нем занимает у пользователей не 
более получаса. 

В случае возникновения про-
блем при прохождении данной 
процедуры необходимо связать-
ся с оператором системы «Пла-
тон» по телефону «горячей ли-
нии» или электронной приемной 
для получения консультации о 
порядке действий в конкретной 
ситуации.

Также важно отметить, что 
при оформлении маршрутной 
карты можно вводить промежу-
точные точки. На данный момент 
для простоты оформления и для 
удобства пользователей можно 
устанавливать 5 точек: начало и 
конец маршрута, а также до трех 
промежуточных. Этот функцио-
нал будет расширяться по запро-
сам пользователей. При форми-
ровании сложных маршрутов 
пользователи могут оформлять 
несколько маршрутных карт, в 
каждой из которых указывая по 
пять точек.

Дальнобойщики, которые выступа-
ют против «Платона», могут 
съехать со своей колеи на рынке.

Акцент

 При минтрансе создана рабо-
чая группа, которая может 
выступать с любой инициати-
вой по улучшению «Платона»
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ТЕНДЕНЦИИ С начала года 
компании «Роснано» 
вложили в науку более 
7 миллиардов рублей

Разглядели 
без микроскопа

Александр Емельяненков

ЗАВТРА в Москве открывается Конгресс предприятий 
наноиндустрии. В таком формате мероприятие пройдет 
уже в четвертый раз, но к нынешнему форуму внимание 
повышенное. И спрос — особый.

«В 2007 году нам была поставлена задача построить 
российскую наноиндустрию, которой тогда и в помине 
не было. Время прошло — надо отчитываться, и мы к это-
му готовы», — сказал глава «Роснано» Анатолий Чубайс 
на недавней встрече с законодателями. Она была совме-
щена с передвижной выставкой «Нано в масштабе инду-
стрии», которую развернули в парламентском здании на 
Охотном Ряду. 

Приветствуя такую инициативу, председатель Госду-
мы Сергей Нарышкин не преминул напомнить и о крити-
ке, которая раздается в адрес компании и некоторых лиц 
из ее менеджмента. На слуху и те замечания, что сделаны 
Счетной палатой в отношении неоправданно высоких 
управленческих расходов. Говорили и о большой доле не-
удавшихся проектов, выбранных для поддержки. Между 
тем федеральный закон и подзаконные акты, которые 

были специально 
приняты и регламен-
тируют деятель-
ность «Роснано», 
указывают на то, 
сколь высока ответ-
ственность этой 
компании за разви-
тие в России иннова-
ционной экономики.

Анатолий Чубайс 
с этим согласился и 
дал понять, что счи-
тает важным такое 
внимание со сторо-

ны законодателей. А выводы Счетной палаты он и до это-
го признавал «в основном конструктивными», с одной, 
пожалуй, оговоркой: вложения в инновационные проек-
ты всегда сопряжены с высокими рисками. 

«Мы заинтересованы как в поддержке, так и в крити-
ческих замечаниях, — миролюбиво заключил глава «Ро-
снано». — И с уверенностью говорим, что российская на-
ноиндустрия — это не миф, не какая-то абстракция. Это 
абсолютная реальность, которая возникает в России при 
поддержке государства». 

На выставке были представлены образцы продукции 
24 портфельных компаний и четырех проектов на уров-
не start-ap. В том числе металлорежущие инструменты — 
сверла, фрезы, резцы — с порошковым нанопокрытием, 
которое качественно улучшает рабочие характеристики. 
Изделия из наноструктурированной керамики — тут ши-
рочайший ассортимент: от имплантантов и протезов для 
стоматологической реставрации и хирургии до специ-
альных применений в армии. Есть и такие, что уже мож-
но печатать «под заказ» на 3D-принтерах. 

Пример из этого же ряда — фотоэлектрические моду-
ли, созданные в научно-техническом центре при Физико-
техническом институте им. А.Ф. Иоффе (Санкт-Петер-
бург). Эта уникальная отечественная разработка сочета-
ет в себе лучшие качества тонкопленочной и кристалли-
ческой кремниевой технологий. КПД солнечных панелей 
нового поколения достигает 24,7 процента при среднем 
показателе на мировом рынке около 16.

Все более перспективным направлением исследова-
ний и разработок в сфере нанотехнологий становятся 
композиты. Причем в России заявил о себе новый под-
ход, когда создаются так называемые «препреги» — свое-
го рода полуфабрикаты для изготовления композитных 
изделий. Не вдаваясь в подробности, скажем: именно та-
кие композитные материалы используются при созда-
нии перспективного авиационного комплекса фронто-
вой авиации Т-50. 

Для выявления таких прорывных технологий и созда-
ет государство институты развития, подчеркнул Сергей 
Нарышкин. При этом важнейший принцип их деятель-
ности — не просто поддержка уже начатых кем-то проек-
тов, но и помощь в коммерциализации результатов ин-
теллектуальной деятельности, чтобы короче становился 
путь от появления перспективной инновационной идеи 
до ее воплощения в те или иные разработки, востребо-
ванные рынком. 

Одновременно с 
выставкой в Госдуме 
был организован 
«круглый стол», по-
священный вопро-
сам правового обес-
печения и создания 
нормативной базы 
для ускоренного 
развития нацио-
нальной наноинду-
стрии и продвиже-
ния ее на отечест-
венном рынке. 

— Перед рассмо-
трением бюджета у нас предложений и проектов с нано-
технологиями — видимо-невидимо. А как настает пора 
итоги подводить или Счетная палата с проверкой — по-
щупать нечего: все невидимо, — остроумно заметил вице-
спикер Госдумы Николай Левичев.

Ответ на эти слова был дан в цифрах и фактах: куда и 
сколько вложено, что и где построено, запущено, внедре-
но, какая есть отдача, прибыль, результат. Новую про-
дукцию, которую можно было не только увидеть — на 
фото или видео, но и потрогать, подержать в руках, выпу-
скают сегодня 65 новых заводов и производств, которых 
2—3 года назад просто не было в России. Но самый важ-
ный акцент Анатолий Чубайс делает, казалось бы, на ма-
лозаметную деталь.

— В 2015 году заказы портфельных компаний на ис-
следовательские и опытно-конструкторские работы до-
стигли 7, 2 миллиарда рублей, — сообщил глава «Росна-
но». — В нашем случае это означает, что частный бизнес 
осознал важность таких вложений и перестал скупиться 
на НИОКР. Мы добились, может быть, главного: иннова-
ционные предприятия питают науку и сами для себя вос-
производят инновации.

ПРАВО В Думу внесли законопроект о новых сроках за телефонный терроризм

Звонок на семь лет
Наталья Козлова

В
чера лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов и 
депутат фракции Ольга 

Епифанова внесли в Госдуму 
важный законопроект, который 
усиливает уголовную ответст-
венность за заведомо ложные 
сообщения об акте терроризма, 
совершенные два и более раз.

По словам лидера эсеров, 
ежегодно в нашей стране реги-
стрируется почти полторы ты-
сячи таких преступлений. А на-
казание за них очень лояльное — 
от штрафа в размере до двухсот 
тысяч рублей до лишения свобо-
ды на срок до трех лет. Правда, 

штраф могут увеличить до мил-
лиона рублей и в колонию от-
править на пять лет. Но таких 
наказаний никто просто не пом-
нит. Депутаты от «Справедли-
вой России» предлагают допол-

нить статью 207 УК РФ частью 
третьей. Там появится новый 
квалифицирующий признак 
преступлений — совершение на-
рушения два и более раз. По 
этой статье наказание в виде 

штрафа вырастет до 2 миллио-
нов рублей, а срок за решеткой 
до 7 лет.  

О том, что наказание за звон-
ки о заложенной бомбе надо 
срочно пересматривать, в по-
следнее время говорят все чаще 
и чаще. Небольшие штрафы ни-
как не влияют на общую карти-
ну «террористических» звон-
ков, которые стали обходиться 
государству слишком дорого в 
прямом смысле этого слова. 

Но самое страшное даже не в 
этом, а в том, что когда случится 
что-то серьезное, силы быстро-
го реагирования могут нахо-
диться совсем в другом месте и 
приехать к месту ЧП с большим 

опозданием. Поэтому предло-
жений поправить действующий 
закон было немало. Этот вопрос 
поднимало министерство обо-
роны. В законопроекте, разра-
ботанном военным ведомством, 
предлагалось увеличить срок 
лишения свободы до пяти лет, а 
штраф до 500 тысяч рублей. А 
также члены Совета Федерации 
Вадим Тюльпанов, Андрей Кли-
шас и Константин Добрынин 
подготовили и внесли на рас-
смотрение в Государственную 
Думу проект закона, предлагаю-
щий сделать более строгими 
меры наказания за ложные со-
общения об акте терроризма из 
корыстных побуждений.

ТОРГОВЛЯ

Украина теряет 
шансы 
избежать 
эмбарго

ТРИДЦАТЬ 
ДНЕЙ 
ОДНОГО ГОДА

Игорь Зубков

ПЯТЫЕ по счету трехсторонние 
министерские переговоры в 
Брюсселе России — Украины — ЕС 
не привели к результату. Евроко-
миссия и Киев снова взяли время 
на раздумье.  

Только если после первых пе-
реговоров до часа «Ч» остава-
лось больше года, то теперь вре-
мени осталось совсем мало — со-
глашение об ассоциации Украи-
ны и ЕС вступает в силу 1 янва-
ря, а с ним, если российские 
предложения не будут учтены, 
вступит в силу и постановление 
правительства РФ о введении та-
моженных пошлин на украин-
ские товары, а также заработает 
пункт другого постановления — о 
причислении Украины к числу 
стран, в отношении которых вве-
ден запрет на поставки продо-
вольствия и сельхозсырья. Пер-
вое связано с новыми обязатель-
ствами Украины по зоне свобод-
ной торговли с ЕС, а второе — от-
вет на антироссийские санкции.

«Сегодня обсуждение было 
достаточно позитивное, — неве-
село сказал министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев 
по итогам переговоров. — И если 
бы этот разговор состоялся год 
назад, я бы считал, что мы дви-
жемся хорошо». 

Стороны договорились про-
должить работу на экспертном и 
министерском уровне, «но по-
скольку остается слишком мало 
времени, нужны экстраординар-
ные усилия, чтобы добиться со-
гласия». «Все должны понимать, 

что изучать (российские предло-
жения. — Прим. ред.) можно 
сколько угодно, но после 1 янва-
ря изучать придется уже в дру-
гой экономической реально-
сти», — подчеркнул Улюкаев.

Как писала «РГ», российская 
делегация привезла в Брюссель 
проект соглашения, который 
включает установление квот на 
украинский импорт продоволь-
ствия в Россию, право России 
ввести пошлины на непродо-
вольственный импорт из Украи-
ны при превышении определен-
ного порога поставок и другие 
меры, которые могли бы защи-
тить наш рынок от перетока ев-
ропейских товаров под видом 
украинских. Россия также про-
сит подтвердить обязательства 
Украины по защите российских 
инвестиций и предложила в те-
чение 10 лет допустить добро-
вольное применение ГОСТов 
украинскими предприятиями. 

Как и прежде, со многим из 
этого европейская сторона со-
гласна, но камнем преткновения 
осталось ее нежелание подписы-
ваться под юридически обязыва-
ющим документом. Еврокомис-
сия предлагает просто заявить о 
готовности сторон «находить 
развязки» по мере того, как бу-
дет выявляться реальный ущерб, 
«мы говорим, что поздно решать 
проблемы, когда ущерб уже про-
явился», — сказал глава минэко-
номразвития. При этом от Рос-
сии требуют не отменять префе-
ренций в торговле с Украиной, 
хотя обязательства самой Украи-
ны и перед Россией и в рамках 
зоны свободной торговли СНГ 
снижаются, подчеркнул он. «Мы 
считаем, что это несправедливо 
и экономически ущербно», — 
сказал Улюкаев. 

Дата новых переговоров пока 
не определена. Ясность по режи-
му торговли с Украиной будет 
только под самый новый год, что 
само по себе самым негативным 
образом скажется на товарообо-
роте: бизнес не знает, как изме-
нятся правила игры, и заклады-
вает риски на украинском на-
правлении по максимуму. 

Экспертиза Дома за рубежом подешевели, но покупать их не стоит

Виллами по воде

Татьяна Зыкова

О
т россиян начали по-
ступать заявки на 
продажу недвижимо-
сти в Турции. Цену 
с к ид ы в а ю т  д о  2 5 

процентов. Об этом «РГ» сооб-
щил руководитель портала 
novostroykino.ru Вячеслав Мер-
зляков. До недавнего времени 
спрос на турецкие домики у 
моря стабильно рос.

«Турция и Египет в глазах 
россиян всегда считались рын-
ком экономкласса», — говорит 
управляющий инвестициями в 
недвижимость, глава портала 
Indriksons.ru Игорь Индриксонс. 
Например, за 30—50 тысяч евро 
можно купить квартиру в Анта-
лии на морским побережье. По-
купка виллы обходилась при-
мерно в 70—100 тысяч евро. 
Только за один месяц, ноябрь 
2015 года, россияне прикупили у 
«османов» почти 200 квартир и 
домов. По разным оценкам, не-
движимость в Турции за послед-
ние 10 лет приобрели несколько 
десятков тысяч россиян. На ку-
рортах Египта чуть меньше.

По прогнозам Индриксонса, 
спрос на турецкую недвижи-
мость может упасть на 99 про-
центов. То же самое произойдет и 
с Египтом. 

«Собственности в этих стра-
нах, может быть, ничего и не угро-
жает, но вот пользование ею мо-
жет серьезно осложнить людям 
жизнь — начиная от визовых огра-
ничений и заканчивая ростом уг-
роз, криминальным давлением на 
наших граждан местными ради-
калами на улицах», — предупре-
ждает Вячеслав Мерзляков.

В нынешней неспокойной ме-
ждународной обстановке опа-
сность представляют многие 
страны, и, задумываясь о прио-
бретении за рубежом недвижи-
мости, надо семь раз подумать, 
говорит ведущий юрист портала 

«правовед.ру» Эдуард Мирасов. 
Экспертам известны случаи са-
мозахватов  собственности 
(квартир, земли, домов) наших 
соотечественников в чужих стра-
нах, включая даже благополуч-
ные Великобританию, Испанию, 
Грецию, Черногорию. 

«Как правило, на захват мест-
ных граждан провоцирует дли-
тельное отсутствие в стране ино-
странного собственника недви-
жимости. Квартира или дом мо-
гут быть как разграблены, так и 
заняты посторонними лицами — 
сквоттерами», — приводит при-
меры Игорь Индриксонс. Сквот-
теры, например, могут сказать 
полиции, что устно обо всем до-
говорились с владельцами, а если 
кто-то против, пусть подает в суд. 
В одних случаях достаточно об-
ращения в правоохранительные 
органы, в других не обойдется 
без судебного разбирательства с 
нелегальными жильцами. А оно 
может занять 36 месяцев.

Чтобы избежать таких ЧП, 
разумнее застраховать квартиру, 
нанять охрану либо сдавать ее в 
аренду, чтобы был присмотр. 
Случаи захвата также тесно свя-
заны и с покупкой проблемной 
недвижимости в Болгарии, Хор-
ватии, Черногории, в северной 
части Кипра. Сделки с недвижи-
мостью на севере Кипра без уче-
та законных прав греко-кипр-
ских владельцев могут обернуть-
ся судебными разбирательства-
ми и штрафами. 

Эдуард Мирасов тоже преду-
преждает: «Граждане РФ в слу-
чае ухудшения отношений с ино-
странными государствами мо-
гут пострадать дважды. Вначале 
от того, что заморозят их бан-
ковские счета или арестуют 
имущество. Кроме того, могут 
ввести ограничения по сумме 
наличности. Если банковские 
карты эмитированные в наших 
банках не будут приниматься в 
зарубежных странах, а счета 
граждан РФ в иностранных бан-
ках будут заморожены, то поезд-
ки за границу станут затрудни-
тельны».  

И потом, продолжает эксперт, 
любое разрешение конфликтной 
ситуации за рубежом не обходит-
ся без юридической поддержки. 
С учетом того, что для лучшего 
взаимопонимания приходится 
обращаться к русскоязычным 
юристам и адвокатом, цены на их 
услуги будут очень значительны 
и превысят расценки для местно-
го населения. Стоимость услуг 
может начинаться от нескольких 
сотен долларов, до нескольких 
тысяч за одно дело.

Несмотря на международное 
право, по которому собствен-
ность — неприкосновенна, если 
очередной лидер с изменением 
политической обстановки решит 
в своей стране ее национализи-
ровать, то купленную недвижи-
мость придется вернуть, говорит 
Индриксонс, и приводя пример 
Венесуэлы.

Глава Комитета Госдумы по 
вопросам собственности Сергей 
Гаврилов не согласен с такой по-
становкой вопроса. Все не так 
плохо, уверен он. Во-первых, по 
его мнению, вопросы неприкос-
новенности недвижимости и за-
щиты имущественных интересов 
россиян в любых странах мира 
должны держать под контролем 
российские посольства и кон-
сульства. И при необходимости, в 
экстренных ситуациях, опера-
тивно реагировать на жалобы и 
проблемы граждан, помогать в 
оценке и продаже имущества.

На такие ситуации рассчита-
ны многосторонние соглашения 
с 23 странами о поощрении инве-
стиций и капвложений. И недав-
но принятый в России закон о 

юрисдикционных иммунитетах 
иностранного государства, кото-
рый регулирует имущественные 
отношения в различных спорах.

«Новый закон как раз может 
стать адекватным ответом на из-
лишне ангажированную пози-
цию тех государств, которые не 
хотят считаться с интересами 
России, — поясняет Сергей Гаври-
лов. С помощью закона ино-
странное государство может 
быть привлечено российским су-
дом к участию в судебном разби-
рательстве». 

Может, оно и так. Но сколько 
нервов уйдет на это и времени — 
никто не знает.

Акцент

 Время показало, что неболь-
шие штрафы никак не влияют 
на общую картину «террори-
стических» звонков в стране

Акцент

 Спрос среди россиян на дома 
и дачи в Турции и Египте 
упадет в ближайшее время 
на 99 процентов

Вложения в иннова-
ционные проекты 
объективно сопря-
жены с высокими 
рисками: далеко не 
все «выстреливает»

По нанотехнологиям 
работают сейчас 65 
новых производств, 
которых 2—3 года 
назад просто 
не было в России

Поскольку остается 
слишком мало вре-
мени, нужны экс-
траординарные уси-
лия, чтобы добиться 
согласия 
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СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ»

Игорь Индриксонс:
— История показывает, что зарубежная собственность временна — меняется 

власть, законодательство, государства переходят из рук в руки. Поэтому нельзя 

планировать передачу иностранной недвижимости детям, внукам или правну-

кам. И прежде, чем покупать, стоит сначала пожить в этой стране или регионе, 

чтобы оценить людей, их менталитет, межнациональные отношения. 

И решить, что для вас проще и дешевле: арендовать или покупать. Недвижи-

мость стоит денег, ее содержание тоже. 

Эдуард Мирасов:
— Изучите законодательство страны, в которой покупаете недвижимость. В ка-

ких случаях может быть наложен арест на имущество иностранца, возможна ли 

национализация или конфискация и при каких обстоятельствах.

Также надо застраховать риски ареста или утраты имущества в крупных между-

народных страховых компаниях третьих стран. В случае наступления страхово-

го случая получить денежную компенсацию в другой стране.

И лучше приобретать недвижимость в той стране, гражданство которой уже 

имеется либо стопроцентно гарантировано. При конфликтных ситуациях меж-

ду государствами гражданин, имеющий двойное гражданство, более защищен, 

в том числе юридически, чем просто иностранец.

ГДЕ МОЖНО ПОКУПАТЬ, А ГДЕ НЕТ 

Эксперты не рекомендуют покупать недвижимость в странах с неопределенны-

ми политическими режимами, военными действиями или массовыми беспоряд-

ками: Ливия, Сирия, Алжир, Тунис, Египет, Ливан, Никарагуа. Все страны Африки 

(за исключением ЮАР).

В  Египте и Таиланде — неясность с политической обстановкой. А во Вьетнаме и 

на Кубе недвижимость запрещена к продаже иностранцам. Так что не рискуйте, 

покупая ее на подставных владельцев — местных жителей.
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Россияне сдают ключи от турецких 
и египетских вилл, они теперь им 
ни к чему.
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Безопасность В Черноморских проливах для России нет препятствий

Когда 
турецкая подлодка...

Юрий Гаврилов

В
чера в СМИ появились 
тревожные сообщения 
о том, что Турция яко-
бы притормаживает 
прохождение россий-

ских судов через проливы Бос-
фор и Дарданеллы.

Некоторые аналитики загово-
рили о том, что в ответ Турция 
может закрыть для наших воен-
ных кораблей и судов проход из 
Черного в Средиземное море и 
обратно. Масла в огонь подлили 
стартовавшие в конце прошлой 
недели учения береговой охраны 
Турции в Мраморном море. Кое-
кто поспешил назвать это трени-
ровкой по блокированию рос-
сийского судоходства в пролив-
ной зоне. А вчерашнее известие, 
что судно ВМФ России «Яуза» во 
время прохождения Дарданелл в 
районе города Чанаккале встре-
тило идущую встречным курсом 
в надводном положении турец-
кую подлодку, некоторые ино-
странные СМИ интерпретирова-
ли чуть ли ни как прелюдию к 
морскому инциденту. 

К информационной атаке тут 
же подключился Киев, сообщив, 
что суда под российским флагом 
у входа в Босфор ходят кругами, в 
то время как корабли и транспор-
ты других стран пересекают про-
лив без задержек. 

К таким провокационным со-
общениями в Кремле и в военном 
ведомстве РФ относятся скепти-
чески. Напомним, что 28 ноября 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков назвал апо-
калиптическим сценарием воз-

можность перекрытия Турцией 
Черноморских проливов для на-
ших судов. В то же время Песков 
признал: степень предсказуемо-
сти действий турецкого руковод-
ства определяется с трудом. 

Встречу в Дарданеллах рос-
сийского военного транспорта с 
турецкой подлодкой наши гене-
ралы не комментируют. Инфор-
мированные источники «РГ» в 
минобороны утверждают, что 
никакого инцидента в проливе не 
было. Судно шло своим ходом, 
лодка — своим. А«Яузу», как того 
требуют международные прото-
колы, в проливе сопровождал ка-
тер береговой охраны Турции. 

Что же касается якобы имев-
шей место задержки российских 
судов у Босфора, то, по мнению 
наших экспертов, если такой 
факт и имел место, то он не свиде-
тельствует о злом умысле Анка-
ры. О своих маршрутах через 
проливы судовладельцы обязаны 
заранее оповещать турецкие 
власти. Те составляют график пе-
ресечения, и суда выстраиваются 
в очередь. Задержки действи-
тельно бывают, например, из-за 
большого скопления морского 

транспорта или когда проливы 
закрывают по погодным услови-
ям. Хотя стопроцентно исклю-
чать провокационные действия 
Турции в отношении наших кора-
блей и судов с учетом нынешней 
ситуации, конечно, нельзя.

Еще в 1936 году конвенция 
Монтрё установила суверенитет 
Турции над Босфором и Дарда-
неллами, а также ограничила на-
хождение в Черном море воен-
ных кораблей нечерноморских 
государств. Их общий тоннаж не 
должен превышать 30 тысяч 
тонн, а срок их пребывания огра-
ничен 21 сутками. На страны, 
имеющие выход к Черному 
морю, к которым относится и 
Россия, эти ограничения не рас-
пространяются. «Турция не смо-
жет закрыть Черноморские про-
ливы для российских кораблей и 
судов, направляющихся в Си-
рию, — это будет нарушением 
международного права и конвен-
ции Монтре», — прокомментиро-
вал РИА Новости ситуацию с про-
ливами бывший начальник Глав-
ного штаба ВМФ России адмирал 
Виктор Кравченко. Он напомнил, 
что даже в период Второй миро-

вой войны Турция, несмотря на 
давление со стороны Германии, 
соблюдала нейтралитет и не за-
крывала Босфор и Дарданеллы. 

При особом желании Анкара 
может найти «лазейки» в этом 
документе. Так, статья 20 кон-
венции гласит, что во время вой-
ны, в которой участвует Турция, 
проход военных кораблей через 
проливы зависит исключитель-
но от усмотрения турецкого пра-
вительства. А в статье 21 гово-
рится, что это же ограничение 
возможно в ситуации, когда Тур-
ция считает себя, цитируем, «на-
ходящейся под угрозой непо-
средственной военной опасно-
сти».  Но и здесь не все так 

просто. Наличие этой самой си-
туации представителям офици-
альной Анкары придется доказы-
вать в ООН. Очень сомнительно, 
чтобы Организация Объединен-
ных Наций при столь взрывоопа-
сной обстановке на Ближнем 
Востоке согласится признать по-
тенциальным агрессором про-
тив Турции, например, Сирию. И 
уже тем более — Россию. А зна-
чит, закрыть для нас Черномор-
ские проливы Анкара сможет в 
единственном случае: откровен-
но наплевав на международное 
право. 

Транспортник ВМФ России «Яуза» 
встретился с турецкой подлодкой 
в проливе Дарданеллы. 

Акцент

 Даже во время Второй миро-
вой войны Турция, несмотря 
на давление Германии, 
не закрывала свои проливы

ПРАВО Верховный суд
не считает опьянение
отягчающим
обстоятельством

Пьяному 
не добавлять

Наталья Козлова, Владислав Куликов

ВЧЕРА прошел Пленум Верховного суда России,  на кото-
ром было сделано несколько громких заявлений.  

Пленум обсудил проект постановления «О практике на-
значения судами РФ уголовного наказания». В документе 
предлагается предоставить судам право признать отягча-
ющими наказание даже зафиксированные при описании 
преступления  обстоятельства, которые позже следовате-
ли не указали в качестве таковых в обвинительном заклю-
чении. 

Не может быть признано отягчающим такое обстоя-
тельство, которое сделает квалификацию совершенного 
преступления более тяжким. Например, совершение нару-
шения Правил дорожного движения и вождения машины 
гражданином, находящимся в состоянии опьянения. То 
есть алкогольное или наркотическое опьянение преступ-
ника не может само по себе считаться отягчающим обстоя-
тельством при назначении наказания. Но это не значит, 
что пьяному будет «море по колено».

При решении вопроса о признании такого состояния 
отягчающим обстоятельством, заявили на пленуме,  су-
дьям нужно учитывать характер и степень общественной 
опасности преступления, обстоятельства его совершения, 
влияние состояния опьянения на поведение при соверше-
нии преступления.

И еще очень важ-
ный момент: призна-
тельные показания 
могут учитываться, 
даже если обвиняе-
мый от них отказал-
ся. Что это означает?

Российские суды 
общей юрисдикции 
могут расценивать 
признательные пока-
зания обвиняемого 
как явку с повинной, 

даже если впоследствии он отказался от показаний, разъя-
снил пленум Верховного суда РФ.  Примером можно на-
звать дело об убийстве политика Бориса Немцова. Извест-
но, что предполагаемый киллер Заур Дадаев сразу при за-
держании дал признательные показания. Их зафиксирова-
ло следствие. Но потом он передумал, заявив, что взял на 
себя вину под пытками. 

«Если суд в обвинительном приговоре сослался на до-
бровольное сообщение лица о совершенном при его уча-
стии преступлении, то такое сообщение может рассматри-
ваться как явка с повинной и в том случае, когда лицо в 
дальнейшем не подтвердило данные сведения», — говорит-
ся в документе. 

Также вчера председатель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев заявил, что сейчас в правительстве страны 
рассматривается законопроект о либерализации уголов-
ных наказаний, разработанный Верховный судом. Проект 
предлагает смягчить систему наказания за мелкие пре-
ступления. Человек, впервые попавшийся и раскаявший-
ся, не получит судимость. Ряд незначительных преступле-
ний предлагается перевести в разряд правонарушений, то 
есть вычеркнуть из Уголовного кодекса и занести в Кодекс 
об административных правонарушениях.

Эксперты предполагают, что новые подходы, если бу-
дут приняты, позволят сократить на 300 тысяч ежегодное 
количество уголовных дел, направляемых в суды. Но это не 
значит, что вводится всепрощение. Наоборот, кто виноват 
— ответит в любом случае. К человеку, освобожденному от 
уголовной ответственности за незначительное преступле-
ние, согласно проекту могут быть применены некоторые 
меры уголовно-правового характера. То есть, наказание 
все равно назначат. 

По словам Вячеслава Лебедева, в этом году в судах 
впервые за несколько лет наметилась тенденция роста чи-
сла поступающих уголовных дел. При этом суды освободи-
ли от уголовной ответственности каждого четвертого под-
судимого.  «Впервые за последние годы по итогам 9 меся-
цев увеличилось число поступающих в суды уголовных дел 
— - на 3 процента, — - заявил Вячеслав Лебедев. — - Рассмот-
рено за указанный период 700 тысяч уголовных дел в отно-
шении 740 тысяч лиц — - это рост на 4,5 процента. Одновре-
менно с этим на 10 процентов возросло число прекращен-
ных судами уголовных дел. 

ПОЛИЦИЯ Сотрудники угрозыска при поддержке спецназа пресекли
крупную криминальную сходку в Подольске

Воры в загоне
Иван Егоров

А
втоматы, пистолеты, доро-
гие машины, воры в законе 
и «стрелка» — все эти атри-

буты лихих 90-х присутствовали 
на встрече криминальных авто-
ритетов в Подольске.

Правда, «стрелку» провести 
им так и не удалось — помешали 
оперативники угрозыска и поли-
цейский спецназ. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-центре МВД Рос-
сии, сотрудники уголовного ро-
зыска УМВД России по городско-
му округу Подольск совместно с 
сотрудниками СОБР задержали 
53 человека на встрече лидеров 

подмосковных криминальных 
структур в одном из загородных 
клубов Подольского района.

В ходе проверки документов и 
установления личности задер-
жанных выяснилось, что более 
половина присутствующих ра-
нее судимы. Полицейскими обна-
ружено и изъято 6 боевых писто-
летов, 4 автомата Калашникова и 
4 травматических пистолета.

— По факту хранения оружия 
возбуждено уголовное дело по 
статье «незаконные приобре-
тение, передача, сбыт, хране-
ние, перевозка или ношение 
оружия, его основных частей, 
боеприпасов, — сообщили в 
МВД. 

По этой статье им грозит до 4 
лет лишения свободы. Еще на 50 
«бойцов» были составлены ад-
министративные материалы по 
статье «неповиновение законно-
му распоряжению сотрудника 
полиции».

Поводом для сходки «автори-
тетных» товарищей по информа-
ции LifeNews послужил кон-
фликт между представителями 
«люберецких» и «подольских» 
ОПГ. Как выяснилось, люберец-
кий авторитет по кличке Хас — 
Владимир Хисматулин, продал 
автомобиль BMW X6 одному из 
«подольских» за 3,5 миллиона 
рублей. Когда счастливый поку-
патель пришел регистрировать 

престижное авто, выяснилось, 
что оно значится в базе данных 
как угнанное. Покупатели такой 
обман посчитали оскорблением 
и «забили стрелку» в загородном 
клубе «Айвенго» на 41-м киломе-
тре Симферопольского шоссе.

На встречу приехали около 30 
человек с каждой стороны. Неза-
висимыми наблюдателями, по 
данным оперативников, высту-
пили несколько человек, кото-
рые контролируют угоны на тер-
ритории Москвы и области.

После неожиданного визита 
полицейского спецназа члены 
ОПГ попытались скрыться бегст-
вом. Некоторые хотели уйти от 
погони по скоростному Симфе-

ропольскому шоссе. Как итог — 
почти все участники «стрелки» 
были задержаны. В BMW 39-лет-
него Сергея Гаврилова полицей-
ские обнаружили 5 пистолетов и 
35 патронов. У 30-летнего Влади-
мира Хисматулина стражи по-
рядка изъяли автомат Калашни-
кова с двумя магазинами.

Напомним, в последний раз 
крупную сходку воров в законе в 
Москве сотрудники Московского 
уголовного розыска пресекли в 
середине октября. Криминаль-
ные авторитеты собрались в ре-
сторане на Большой Филевской 
улице. В отделение полиции тогда 
было доставлено 40 человек, из 
них 9 — воров в законе. 

После уютного ресторана «братву» попросили отдохнуть на асфальте. Чтобы уладить конфликт, «авторитеты» подготовили весомые аргументы.

Суды освобождают 
от уголовной ответ-
ственности по раз-
ным причинам каж-
дого четвертого 
подсудимого
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Вячеслав Лебедев: Суды освободили от уголовной ответст-
венности каждого четвертого подсудимого.
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MНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Михаил Войтенко, 
эксперт по морскому судоходству, главный редактор 
издания «Морской бюллетень»:

— Некоторые трудности, которые возникли у наших судов, — скорее всего, это 

предупреждение, такой тонкий намек со стороны Турции на возможные послед-

ствия дальнейшего ухудшения отношений между Турцией и Россией. 

Юридически турки ничего не нарушают. Анкара пользуется законным правом 

усилить досмотр на границе. Поскольку есть там такой Центр контроля судов в 

проливе Босфор, который полностью контролирует все судоходное движение. 

Если этот центр говорит какому-то судну, которое подошло со стороны Черного 

моря, стой и жди, пока мы тебя пропустим, то судно будет стоять и ждать. По-

скольку не имеет права идти в Босфор без разрешения этого трафик-контроля. 

При этом чем руководствуется этот центр, останавливая судно, — это сугубо его 

дело. Он всегда может сказать, что не пускал российские суда определенное 

время в пролив по соображениям безопасности мореплавания. 

На все же претензии турецкие власти скажут, что они тут ни при чем. Якобы у 

Центра контроля движения свои требования к безопасности мореплавания, он 

их строго выполняет, вот и все, объяснят они. Вдобавок Турция может апеллиро-

вать к тому, что только тормозит российские суда, а не закрывает им проход че-

рез проливы.

Подготовил Иван Петров

КРИМИНАЛ Ссору 
между отцом 
спортсменки 
и ее тренером 
по карате 
разрешил 
пистолет

БОИ 
БЕЗ ПРАВИЛ

Андрей Куликов

СЕГОДНЯ в Саратове пройдут 
похороны тренера сборной Рос-
сии по карате, директора спор-
тивного клуба «Олимп-99» Аза-
мата Норманова. Обычная ве-
черняя тренировка, которую он 
проводил с подростками в спор-
тивном клубе, обернулась траге-
дией.

Отец одной из спортсменок 
45-летний Расим Керимов, кото-
рый был с тренером в ссоре, 
пришел с пистолетом на занятия 
и открыл огонь прямо в спортза-
ле на глазах у детей. Норманов 
скончался на месте, тяжелые ра-
нения получили и двое его род-
ственников, присутствовавших 
на тренировке. Сейчас врачи бо-
рются за их жизнь. Всего прозву-
чало шесть выстрелов. К сча-
стью, никто из юных воспитан-
ников Норманова не пострадал. 
По неподтвержденной информа-
ции на этой тренировке была и 
дочь стрелявшего. Очевидцы го-
ворят, что Керимов приехал с 
уже обдуманным намерением, 
ни ссоры, ни драки не было.

 — Как вошел, так и начал 
стрелять, — рассказали родст-
венники одного из детей.

Искать преступника долго не 
пришлось. Выйдя из помещения 
спортивного клуба, он сам от-
правился в соседний райотдел 
полиции и отдал дежурному пи-
столет.

Вскоре после случившегося 
появилась информация, что 
причиной убийства стала ссора 
отца спортсменки с тренером 
якобы из-за жестких методов 
воспитания, которые применял 
Норманов. Вроде бы после од-
ной из тренировок девушка при-
шла домой с синяком под гла-
зом. Родители других детей ин-
формацию, что тренер бил вос-
питанников, опровергают.

— Подозреваемый дал призна-
тельные показания, пояснив, 
что ранее у него с потерпевшим 
вышел конфликт, и он полагал, 
что его оппонент предвзято от-
носится к дочери. В рамках уго-
ловного дела следователи дадут 
правовую оценку всем действи-
ям подозреваемого и обстоя-
тельствам совершения преступ-
ления, — говорит старший по-
мощник руководителя област-
ного управления СК Анна Мару-
сова.

В Саратовской областной 
детско-юношеской школе по 
спортивным единоборствам 
имени С.Р. Ахмерова подтверди-
ли, что задержанный Расим Ке-
римов ранее работал вместе с 
Азаматом Нормановым, являлся 
спортивным судьей.

— Его дочь — одна из самых 
перспективных спортсменок, 
планировалось, что как раз она 
примет участие в будущем чем-
пионате России. Мы все в шоке. 
Следствие ответит на эти во-
просы, но мне кажется, в слу-
чившемся должны разбираться 
психологи или психиатры, — за-
явил директор школы Ренат Ба-
траев.

Коллеги тренера-каратиста 
рассказали корреспонденту 
«РГ», что незадолго до трагедии 
Норманов действительно силь-
но переживал, рассказывал о 
трудностях, которые возникли 
при подготовке спортсменки к 
соревнованиям, в частности 
якобы она не набирала соответ-
ствующий вес. Но никто, конеч-
но, не мог предположить, чем 
это обернется.

Азамат Норманов — племян-
ник легендарного для саратов-
цев Александра (Саадулы) Ма-
жидова, одного из зачинателей 
карате в городе еще в конце 70-х 
— начале 80-х годов.  

 Коллеги отзываются о Нор-
манове как о грамотном спор-
тивном организаторе, который в 
условиях недостатка финанси-
рования ухитрялся находить 
спонсоров устраивать соревно-
вания и возить на них воспитан-
ников. Азамат занимался и со 
спортсменами с ограниченными 
возможностями, и тоже выигры-
вал с ними турниры.

Огонь из пистолета 
отец спортсменки 
открыл прямо 
во время 
тренировки 
на глазах у детей

ПАМЯТЬ  Вдове летчика, 
погибшего в небе Сирии, 
передали награду

Звезду героя 
передали жене

Владимир Баршев

ГЛАВНОКОМАНДУЮЩИЙ Воздушно-космическими 
силами генерал-полковник Виктор Бондарев вручил Зве-
зду Героя РФ супруге подполковника Олега Пешкова, 
летчика, который погиб в Сирии.

24 ноября турецкие ВВС сбили российский бомбар-
дировщик Су-24 в небе над Сирией. Самолет возвращал-
ся на авиабазу «Хмеймим» в сирийской провинции 
Латакия, где располагается российская авиагруппа.

Пилот Олег Пешков и штурман Константин Мурахтин 
сумели катапультироваться из подбитой машины. С зем-
ли по ним открыли огонь сирийские боевики. Пешков 
был убит в воздухе.  
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Павел Дульман

Д
о сих пор не знакомые 
украинским правоохрани-
телям злоумышленники, 

подорвавшие ЛЭП в Херсонской 
области и предумышленно со-
здавшие в Крыму «жизненные 
условия, рассчитанные на пол-
ное или частичное физическое 
уничтожение этнической, рас-
овой, социальной или религиоз-
ной группы», продолжают опре-
делять внутреннюю и внешнюю 
политику официального Киева. 
Сопротивляться этим террори-
стам у обитателей кабинетов на 
улицах Грушевская и Банковая 
нет никакой возможности.

То, что министр энергетики 
Украины Владимир Демчишин 
лично упрашивает участников 
«гражданской блокады» Крыма, 
то есть людей, совершающих 
уголовные преступления, допу-
стить ремонтников к повален-
ным ЛЭП, а они ему отказывают 
и, мало того, хвастаются своей 
несговорчивостью, — яркая ил-
люстрация беспомощности 
украинского чиновника против 
бандитов, решивших, что в при-
черноморских степях они — 
власть. Да и что может противо-
поставить чиновник нынешней 
Украины «сборной» из каратель-
ных батальонов и экстремист-
ских группировок.  В чем сегодня 
украинцы благодаря СМИ и по-
литикам едины, так это в прими-
тивной мысли, что крымчане 
должны страдать. Мысль эту им 
привили не только лидеры не-
признанного меджлиса, но и сам 
президент Петр Порошенко. 
Ведь это он в риторическом экс-
тазе заявлял, что «наши дети бу-

дут ходить в школу, а донецкие — 
сидеть в подвалах», записав все 
население Донбасса в «террори-
сты». Свое обещание, пожалуй, 
единственное в президентской 
карьере, Порошенко сдержал: 
Украина и ее армия получили 
практический опыт геноцида 
против своих сограждан, а пра-
вительство отработало методы 
финансовой, транспортной и 
энергетической блокады отдель-
ных регионов.

Поэтому не стоит удивляться, 
что известный украинский теле-
ведущий Евгений Киселев на са-
мом рейтинговом канале страны 
заявляет: «Давайте не будем за-
бывать, что тот самый народ 
дружно голосовал на этих так на-
зываемых референдумах, и пусть 
они теперь отвечают за свои по-
ступки», и предлагает не думать 
о детях в больницах, возможно, 
оказавшихся из-за блокады на 
грани жизни и смерти. Это госу-
дарственная доктрина и идеоло-
гия. Будь то злорадные сюжеты о 
несчастьях крымчан, оставших-
ся без света, крокодильи слезы 
над собственными военными ка-
леками или почти всенародные 
гулянья в очередную годовщину 
Голодомора, не сопровождавши-
еся разве что торжественными 
тостами и здравицами. А украин-
ский президент продолжает де-
лать вид, что не знает людей, со-
вершающих акты геноцида и пла-
нирующих агрессию, несмотря 
на то, что они регулярно бывают 
в его администрации. 

СКАНДАЛ

В Польше 
памятники
стали 
заложниками 

НЕТ ДВОЙНЫХ 
ТОЛКОВАНИЙ

Ариадна Рокоссовская

В ЭТОМ году в Польше произош-
ло 29 конфликтных ситуаций, 
связанных с местами захороне-
ний и памятниками советских 
воинов, освобождавших страну 
от фашизма. Об этом «РГ» сооб-
щил посол РФ в Польше Сергей 
Андреев. При этом он подчер-
кнул, что мест памяти воинов 
Красной армии на территории 
страны очень много и в боль-
шинстве случаев отношение к 
ним местных властей и жителей 
достойное. Напомним, что в на-
чале недели стало известно, что 
в городе Мелец был демонтиро-
ван и отправлен в «Музей минув-
ших эпох» в Руде- Сленской Па-
мятник неизвестному солдату. 
В МИД РФ это назвали «вакхана-
лией, противоречащей всем мы-
слимым представлениям о сов-
ременной цивилизации». Послу 
Польши был заявлен протест и 
выражено возмущение очеред-
ным сносом монумента.

Как рассказал «РГ» Сергей 
Андреев, всего за текущий год на-
шему посольству стало известно 
о пяти случаях ликвидации па-
мятников воинам Красной ар-
мии по решению местных вла-
стей и 24 актах вандализма на 
мемориальных объектах, причем 
17 из них — на кладбищах. МИД 
России неоднократно призывал 
Варшаву соблюдать Соглашение 
между правительствами России 
и Польши о захоронениях и ме-
стах памяти жертв войн и ре-
прессий от 22 февраля 1994 года. 
Но в Польше считают, что в этом 

документе речь идет только о 
кладбищах и местах захороне-
ния. Глава польской дипмиссии в 
РФ Катажина Пельчинска-На-
ленч в интервью «Интерфаксу» 
выразила мнение, что «так назы-
ваемые символические памятни-
ки, где никто не захоронен, нахо-
дятся в ведении местных вла-
стей, и в соответствии с опреде-
ленными процедурами их можно 
демонтировать».

Однако в посольстве России в 
Варшаве с этим не согласны. 
«Там двойных толкований быть 
не может. В наших двусторонних 
документах речь идет именно об 
обязательствах в отношении и 
захоронений, и памятников. И до 
прошлого года никаких сомне-
ний в том, что эти документы от-
носятся и к памятникам, не воз-
никало и у польской стороны. 
Эта новая концепция нашими 
польскими партнерами была 
изобретена на фоне ухудшения 
отношений, из-за вопросов, ко-
торые к данной сфере никак не 
относятся», — пояснил россий-
ский посол. «Нам говорят, что 
данные памятники символизи-
руют советское доминирование 
в Польше в послевоенный пери-
од, чуждый стране социалисти-
ческий строй, сталинские ре-
прессии и т.д. Мы в ответ всегда 
напоминаем, что это памятники 
солдатам-освободителям, кото-
рые устанавливались в местах, 
где шли тяжелые бои за спасение 
Польши. Нельзя в угоду конъюн-
ктуре отрекаться от благодарно-
сти по отношению к тем, благо-
даря кому сохранилось польское 
государство и польский народ. 
Ведь известно, какие были пла-
ны у гитлеровского рейха в отно-
шении Польши»,  — напомнил по-
сол. Одновременно он отметил, 
что в стране есть и множество 
примеров достойного отноше-
ния людей к советским мемориа-
лам того времени.

Польская полиция 
задержала винов-
ного в осквернении 
кладбища совет-
ских воинов

Михаил Иоффе
юрист-международник:

— Энергетическая блокада Кры-
ма может квалифицироваться по 
международному праву как гено-
цид, так как для всего населения 
полуострова были созданы нечело-
веческие условия для проживания. 
В международной Конвенции о 
предупреждении преступления ге-
ноцида и наказании за него от 1948 
года  есть четкая формулировка: 
«создание для какой-либо группы 
таких жизненных условий, кото-
рые рассчитаны на полное или ча-
стичное физическое уничтожение 
ее». Такое преступление квалифи-
цируется как геноцид.

Поскольку наша жизнь нераз-
рывно связана с энергопотребле-
нием и электроснабжением, то ли-
шение этого права широких групп 
населения Крыма подпадает под 
эту формулировку и должно пре-
следоваться по закону. Такая ситу-
ация сложилась не из-за экологи-
ческой катастрофы, а из-за пре-
ступных и безнаказанных дейст-
вий лиц, проживающих на Украи-
не.

Более того, украинские СМИ 
размещают интервью лиц, кото-
рые своими действиями против 
жителей Крыма осуществляют 
экономическую и энергетическую 
блокады. Таким образом, мы ви-
дим, что украинские активисты 
действуют с прямым умыслом, с 
целью добиться полного или ча-
стичного уничтожения населения 

Крыма. Понятно, что совершили 
подрывы не должностные лица, но 
украинская власть не обеспечила 
ликвидацию последствий этого те-
ракта, не восстановила энерго-
снабжение Крыма и не привлекла 
виновных к ответственности.

Международные нормы права 
требуют от государства пресече-
ния преступлений, в том числе 
международных преступлений, на 
своей территории. Если государст-
во не исполняет данные функции, 
то это оценивается как  соучастие в 
преступлении, т.к. ненаказание ви-
новных — форма поощрения пре-
ступления. Виновные в энергобло-
каде Крыма не наказаны, в отноше-
нии них не производится никакого 
уголовного преследования. В связи 
с этим можно говорить о соуча-
стии руководства Украины в дейст-
виях, направленных на создание 
нечеловеческих условий прожива-
ния людей в Крыму.

Россия сама вправе возбудить 
по данному факту уголовное дело 
на основании ч. 3 ст. 12 УК РФ вви-
ду того, что виновные лица не при-
влечены к ответственности на тер-
ритории Украины. Наша страна в 
данной ситуации может также 
обратиться в международный три-
бунал в Гааге. Процедура подачи 
иска простая: составляется и от-
правляется в Гаагу официальный 
меморандум с  доказательной ба-
зой. В течение нескольких месяцев 
суд рассматривает вопрос, можно 
ли данный иск принять на рассмо-
трение. Если иск принимается, то 

запускается  судебная процедура, 
которая в итоге приведет к наказа-
нию руководителей Украины, ви-
новных в соучастии в международ-
ном преступлении геноцида. Отме-
чу, что иск подается против целого 
государства. Если суд в Гааге при-
знает, что украинское государство 
совершило международное пре-
ступление — геноцид, то против 
него международное сообщество 
должно предпринять экономиче-
ские и политические меры. В то же 
время начнется уголовный про-
цесс в отношении президента Ук-
раины Петра Порошенко. Сроки 
наказания определяет трибунал. 

Хочу обратить внимание, что 
один из организаторов блокады 
Крыма в интервью СМИ говорит о 
том, что им сначала удалось до-
биться продовольственной блока-
ды полуострова, сейчас произошла 
энергетическая,  дальше будет 
морская блокада. Его слова под-
тверждают то, что действия укра-
инских активистов носили умыш-
ленный характер и будут продол-
жены. Более того, виновники пря-
мо характеризуют свои действия 
как «организованная блокада» 
Крыма. Это не политическая или 
информационная изоляция, а 
именно физическая блокада тер-
ритории, направленная на то, что-
бы крымчане не могли жить на по-
луострове.  А украинское государ-
ство поощряет такие действия сво-
их граждан.

Подготовила Надежда Ермолаева

КОММЕНТАРИЙ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Польская полиция задержала винов-

ного в осквернении кладбища совет-

ских воинов в польском городе Гарво-

лин, где на прошлой неделе было 

уничтожено 16 надгробий, вырван из 

земли деревянный православный 

крест. Как сообщили «РГ» в посольст-

ве Польши в России, им оказался 

25-летний житель района, который со-

знался в содеянном, сославшись на 

нетрезвое состояние. «Ему будут 

предъявлены обвинения, которые ка-

раются тюремным заключением до 

5 лет. Местные власти считают слу-

чившееся актом хулиганства, не имев-

шим антироссийской или политиче-

ской подоплеки. Восстановительные 

работы будут проведены за счет го-

родских властей», — говорится в пись-

ме посольства в редакцию.  

КИЕВ СТАЛ СОУЧАСТНИКОМ

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4799

МЕЖДУ ПОЛИТИКОЙ 
И ЭКОНОМИКОЙ
В 1992 году Билл Клинтон выиграл президентские выбо-
ры в США, оставив за бортом действующего главу госу-
дарства Джорджа Буша. Для многих это стало неожидан-
ностью. Ведь президент-республиканец помимо прочих 
заслуг мог не без оснований утверждать, что только что 
выиграл холодную войну. Еще и года не прошло с момен-
та, как не стало Советского Союза.

Возможно, именно это и сыграло роковую роль для 
Буша, в прошлом вице-президента в администрации во-
инственного Рональда Рейгана, а еще раньше главы ЦРУ, 
летчика-ветерана Второй мировой. Противник повер-
жен, угроза большой войны (вплоть до ядерной) исчезла, 
и избиратель, выдохнув с облегчением, повернулся к по-
вседневности. Считается, что победным для Клинтона 
стал слоган «Это же экономика, глупец!». Начиналась 
новая эра глобализации, рушились барьеры, рыночная 

экономика брала но-
вые высоты и широ-
ты. Молодой дина-
мичный губернатор 
Арканзаса был вели-
колепным оратором. 
Он убедительно рас-
сказал о новых пер-
спективах для Аме-
рики и американцев 
и переиграл класси-
ческого реалиста-
консерватора.

Через месяц с не-
большим в Америке 
начинается очеред-
ная президентская 

гонка. Фамилия кандидата от демократов, по всей веро-
ятности, снова Клинтон, фамилия республиканского со-
перника могла бы быть Буш, но, похоже, все-таки его бу-
дут звать иначе. Но дело не в игре имен, а в том, насколь-
ко изменилась атмосфера. За четверть века мир совер-
шил полный оборот, и претендентам впору выдвигать 
зеркальный лозунг: «Это политика, глупец!»

В начале 1990-х считалось, что в неразделенном, це-
лостном мире экономическая целесообразность преодо-
лела политические барьеры и соображения безопасно-
сти и теперь определяет ход событий. Сейчас впечатле-
ние обратное. Начиная с 2014 года, когда разразился 
украинский кризис, политические мотивы грубо втор-
глись в экономику. Издержки, потери, упущенная выгода 
не способны заставить государства умерить пыл. А эко-
номическая взаимозависимость, которая считалась не-
давно гарантией против напряженности, оборачивается 
обоюдоострым оружием нанесения друг другу урона.

Столкновение Москвы и Анкары после сбитого турка-
ми российского бомбардировщика наглядный пример. 
Россия и Турция тесные экономические партнеры, толь-
ко что они строили в отношении друга друга серьезные 
планы. До поры до времени глубокие расхождения по си-
рийскому вопросу удавалось отделять от комплекса 
остальных связей. Однако напряжение накапливалось, и 
один безответственный шаг вызвал эффект распрямляю-
щейся пружины. 

Российское возмездие в виде каскада санкций и огра-
ничений, наносящих удары по экономическим контак-
там, последовало немедленно. Рассчитывала ли Анкара 
на такой эффект? По реакции можно предположить, что 
не вполне. В Турции, вероятно, полагали, что, поскольку 
санкции нанесут ущерб и российской экономике, Мо-
сква поостережется их вводить. Но это было заблужде-
нием, которое означает непонимание не только психоло-
гии российского руководства, но и глобальных тенден-
ций. Вопросы безопасности и политические мотивы 
(включая соображения престижа, который в междуна-
родных отношениях является материальным фактором) 
повсеместно перевешивают экономические резоны. У 
ЕС не было рационально-экономических оснований 
применять против России ограничительные меры, они 
никому не выгодны, однако определенным образом 
истолкованная политическая необходимость заставила 
это сделать.

Есть и более общие примеры политического диктата 
над экономикой. Скажем, формирование торгово-фи-
нансовых мегаблоков, которые заведомо нацелены на 
включение одних стран и исключение других, концепту-
ально противоречит установкам 1990-х годов на универ-
сальность глобальной системы. Именно при Билле Клин-
тоне, кстати, была создана Всемирная торговая органи-
зация, построенная на этих принципах и трещащая сей-
час по швам.

На XXIII Ассам-
блее Совета по внеш-
ней и оборонной по-
литике, которая 
прошла в Москве в 
минувшие выход-
ные, бурно обсу-
ждался вопрос о том, 
какими преимуще-
ствами обладает се-
годня Россия в том 
состоянии, в кото-
ром она находится, и 
в том мире, в кото-
рый мы вошли. Как 
всегда, мнения зву-
чали диаметраль-
ные, однако некото-
рые объективные параметры никто не оспаривал. В рас-
поряжении России как минимум два действенных ин-
струмента. Вполне эффективные Вооруженные силы, до-
казавшие способность решать довольно сложные задачи, 
и политическая воля к тому, чтобы быстро применить 
их, а также иные формы ответа на недружественные дей-
ствия. Первое и особенно второе товар сегодня достаточ-
но дефицитный по разным причинам.

Необходимо ли это? Безусловно да, в этом сходились 
практически все. Достаточно? Вне всякого сомнения, нет. 
Россия укрепила фронт, но у нее «провисает» тыл, где сте-
пень политической мобилизации общества явно опере-
жает состояние экономики, которая нуждается в качест-
венном рывке. При продолжении этих тенденций полити-
ческий и силовой ресурс, которым располагает Россия, 
вскоре начнет проседать, тем более что страна ставит пе-
ред собой все более амбициозные цели на мировой арене. 
Так что, понимая все особенности нового мира, нам стоит 
все-таки вспомнить тот самый лозунг, который стал по-
бедным для Билла Клинтона 23 года назад.

Считается, 
что победным 
в предвыборной 
борьбе в 1992 году 
для Клинтона стал 
слоган «Это же 
экономика, глупец!»

За четверть века 
мир совершил 
полный оборот, 
и претендентам 
впору выдвигать 
зеркальный лозунг: 
«Это политика, 
глупец!»

Мир без правил

Федор Лукьянов, 
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Антитеррор Берлин посылает 1200 солдат для поддержки 
военных операций в Сирии и готов к «длительному марафону»

Германия вступила 
в войну

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

В
о вторник кабинет ми-
нистров ФРГ офици-
ально принял решение 
об участии бундесвера 
в военных операциях в 

Сирии. Уже в третий раз после 
завершения Второй мировой 
войны немецкие войска примут 
участие в боевых действиях. 
Первый раз это произошло во 
время войны в Косово, второй 
раз в Афганистане. Согласно 
мандату правительства Герма-
нии 1200 солдат будет выделено 
для поддержки борьбы между-
народной коалиции против 
группировки ДАИШ (от араб-
ского al-Dawla al-Islamiya fi al-
Iraq wa al-Sham, в переводе «Ис-
ламское государство Ирака и 
Леванта», организация запре-
щена в России). В частности, не-
мецкие военнослужащие будут 
участвовать в воздушных опера-
циях против террористов в Си-
рии и Ираке. В ФРГ считается, 

что принятие этого решения 
было ускорено после терактов в 
Париже. Тогда канцлер Ангела 
Меркель лично обещала поддер-
жку президенту Франции Фран-
суа Олланду. После кабинета 
министров решение о вступле-
нии в войну должен одобрить 
бундестаг.

В операции бундесвера за-
действуют несколько военных 
самолетов типа Tornado, кото-
рые будут применяться в разве-
дывательных целях, самолет-до-
заправщик, военный корабль, 
предназначенный для поддер-
жки французского авианосца 
«Шарль де Голль», а также сол-

дат, обслуживающих системы 
спутникового наблюдения и 
персонал военного штаба.

Министр иностранных дел 
ФРГ Франк-Вальтер Штайн-
майер предположил, что опера-
ции продлятся длительный пе-
риод. Глава немецкого дипве-
домства в  интервью газете 
«Бильд» пояснил: «В борьбе 
против такого противника, как 
ДАИШ, нам нужно настроиться 
на долгий марафон». По его сло-
вам, террористов можно побе-
дить не только ракетами, но и в 
рамках «политического процес-
са, который должен впоследст-
вии начаться в Сирии». Если 

этот процесс, по словам Штайн-
майера, будет успешным, ДАИШ 
не сможет продержаться долго.

Председатель Германского 
союза бундесвера Андре Вюст-
нер заявил, что он также пред-
полагает длительную борьбу 
против ДАИШ. «Если эта опера-
ция будет проводиться серьез-
но, то она займет свыше десяти 
лет, — сказал Вюстнер. Посколь-
ку эта террористическая орга-
низация, как напомнил эксперт, 
существует не только в Ираке и 
Сирии, «но и во всей Северной 
Африке вплоть до Мали». Воз-
душные атаки сами по себе, по 
словам Вюстнера, не приведут к 
панике в рядах террористов: 
«если мы хотим уничтожить 
«Исламское государство», необ-
ходимо применять различные 
широкомасштабные операции. 
Проблему нельзя решить только 
военным способом».

Иной позиции придержива-
ется оппозиция в бундестаге. 
Председатель партии «Союз 
90-х/Зеленые» Симоне Петер 

высказала сомнения в праве 
Берлина проводить военные 
операции в Сирии. По ее словам, 
юридическое обоснование пра-
вительства весьма шатко, отсут-
ствует и мандат ООН. «А он дол-
жен легитимизировать военные 
операции в чужой стране», — за-
явила Петер. 

Во вторник стало известно о 
том, что Германия не будет пе-
редавать российским военным 
сведения о планах боевых выле-
тов немецкой авиации, задейст-
вованной в операциях против 
ИГ. «Картинки и данные о том, 
куда мы летаем, находятся ис-
ключительно в распоряжении 
участников нашей коалиции, о 
которой я говорила. Они не бу-
дут предоставлены России. С 
ней будет только обговаривать-
ся, кто где летает, чтобы избе-
жать столкновений», — заявила 
министр обороны ФРГ Урсула 
фон дер Ляйен. 

Самолеты Tornado ВВС ФРГ тоже 
будут бомбить террористов, сле-
дом за Россией и коалицией США. 

Акцент

 В третий раз после Второй 
мировой немцы участвуют 
в боевых действиях

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Киевская власть, устроившая блокаду, показывает злорадные 
сюжеты о страданиях крымчан 

Украине Крым не светит

Ситуация 
с энергоснабжением Крыма: 
фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1193678
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МУЗЫКА «Ария» отпраздновала 30-летие международным рок-фестивалем 

Здесь куют металл
Александр Алексеев

Г
лавная группа российского 
тяжелого рока привыкла 
радовать зрителей фести-

валями собственного изобрете-
ния. Вот и на нынешний «Ария-
F e s t »  в  8 - т ы с я ч н о м  з а л е 
Stadium-Live собралась завид-
ная компания: сама «Ария», ее 
бывшие музыканты, гости из 

Европы, группа «Мельница» и 
симфонический оркестр. 

Рецепт славы «Арии» со сто-
роны кажется почти простым. 
Это титаническая гастрольная 
деятельность. Плюс энергичная 
и предельно искренняя жизнь на 
сцене. Точнее всего ее выражает 
название классической песни 
«Арии» — «Игра с огнем», по-
скольку по качеству света, зву-

ка, пиротехники у «Арии» в хэ-
ви-метале нет равных. 

Да и по мелодичной напори-
стости песен — тоже. Их хитам 
«Воля и разум», «Улица роз», 
«Колизей» зрителям хочется 
подпевать. А невозмутимым и 
энергичным музыкантам еще и 
в чем-то подражать, поскольку 
«Ария» несуетна, стабильна.

Группа не заигрывает с ауди-

торией, не разбрасывается пу-
стыми словами, а исполняет 
только те песни, в силе которых 
уверена сама. От этого и новые 
альбомы «Ария» выпускает в 
лучшем случае раз в три года, 
выжимая из своей постоянной 
поэтессы Маргариты Пушкиной 
нужные строчки.

Ну и еще, конечно, «Ария» 
по-прежнему в лидерах оттого, 
что любит и умеет делать такие 
вот масштабные праздники, как 
«Ария-Fest». Хлопотный по ор-
ганизации, трудоемкий и навер-
няка не отбивающийся из-за 
больших денежных затрат. Если 
бы «Ария» без фестивальных за-
тей в течение двух дней просто 
исполняла свои песни — все рав-
но в зале был бы аншлаг. Но они 
рискнули, и правильно. Много 
ли у нас сегодня таких удалых и 
дружелюбных, почти беско-
рыстных песенных праздни-
ков?! 

Первый день был классиче-
ским и ностальгичным. На сце-
ну по очереди выходили музы-
канты, в разное время покинув-
шие «Арию»: Валерий Кипелов, 
Сергей Маврин, Алик Гранов-
ский, Сергей Терентьев. И не-
вольно соревновались, на ра-
дость зрителям, в развернутых 
соло с нынешними музыканта-
ми группы. Подбадривали друг 
д р у г а .  Э т о  т о ж е  п р и м е т а 
«Арии»: за 30 лет почти никто 
не уходил отсюда врагом, и та-
кой дружелюбный бэкграунд, 
конечно, тоже нравится зрите-
лям. 

«Я обзванивал всех ребят, 
приглашал снова сыграть с 

нами, и никто не отказался, — 
рассказал потом обозревателю 
«РГ» басист и второй вокалист 
«Арии» Виталий Дубинин. — Все 
по-прежнему занимаются музы-
кой. И мы иногда общаемся, об-
ычно по телефону».

Ну а второй день «Ария-Fest» 
оказался более эксперимен-
тальным. Открыла его популяр-
ная фолк-рок группа «Мельни-
ца». «Ария» уже записывала с ее 
солисткой Хелависой песню 
«Там высоко». «Нам нравится 
«Мельница», — говорит Дуби-
нин. — Мы слушаем много музы-
ки и хотели, чтобы программа 
«Ария-Fest» была не только 
 качественной, но и разноплано-
вой» .

Затем «Ария» выступила 
в сопровождении симфониче-
ского оркестра. И популярный 
шведский дирижер Ульф Ван-
денбрант так проникся музы-
кой,  что тоже начал бегать 
по сцене, прыгать, замирать, 
вслушиваясь в мощную и мело-
дичную музыку. Во время всего 
двухдневного «Ария-Fest» зри-
телям показали и документаль-
ный фильм об «Арии». И попут-
н о  с н и м а л и  н а  ф е с т и в а л е 
« новые серии». Конечно, там 
было многое из того, что захо-
чется увидеть еще не раз. И сно-
ва  наполниться  драйвом и 
 неугомонной радостью этой на-
шей быстрой и насыщенной ско-
ростями, как музыка «Арии», 
жизни.

ГАСТРОЛИ

В Швейцарии 
сыграют 
произведения 
великих 
русских 
композиторов

НА ГИТАРЕ 
И БАЯНЕ

Инга Бугулова, Санкт-Петербург

ПЕТЕРБУРГСКИЙ ансамбль 
отправился с туром в Швейца-
рию: за две недели коллектив по-
сетит семь городов. Для зару-
бежных гостей сыграют лучшие 
образцы классической и народ-
ной музыки, но основу програм-
мы составят все же произведе-
ния русских композиторов. 

Декабрьские гастроли в 
Швейцарии далеко не первый за-
граничный тур «Экспромт-квин-
тета». В списке петербуржцев не 
только участие в крупных отече-
ственных фестивалях и конкур-
сах, но и гастроли по Испании, 
Германии, Франции, Шотландии 
и даже Колумбии. Первый кон-
церт «Экспромт-квинтета» со-
стоялся в 1999 году. Ансамбль 
выиграл несколько первых пре-
мий в различных конкурсах, а 
после этого название коллекти-
ва стало регулярно появляться 
на афишах по всей стране. Се-
крет успеха, уверены музыкан-
ты, в звучании: балалайка, до-
мра, баян, гитара и контрабас 
создают на сцене необычный ди-
алог классики и народного твор-
чества. 

— Мы стараемся сочетать тра-
диции академической школы с 
национальной музыкой. Конеч-
но, играем русскую и западную 
классику: это Глинка, Бородин, 
Свиридов, Моцарт, Лист. Вместе 
с тем исполняем традиционные 

испанские, балканские, латино-
американские мотивы, — расска-
зывает участник ансамбля Анд-
рей Демидов. — Весь материал 
мы перерабатываем, интерпре-
тируем. Пытаемся сделать его 
чуточку современнее, но не на-
рушая при этом авторской кон-
цепции. 

Нужно сказать, что класси-
кой и народной музыкой репер-
туар квинтета не ограничивает-
ся. Музыканты экспериментиру-
ют с современными композито-
рами, играют «старые добрые 
песни» из кинофильмов («Гляжу 
в озера синие», «Падал прошло-
годний снег»), романсы на стихи 
Сергея Есенина. 

Сейчас вместе с плотным га-
строльным графиком «Экс-
промт-квинтет» совмещает под-
готовку к большому выступле-
нию в Северной столице — 6 янва-
ря коллектив даст традиционный 
рождественский концерт. Вместе 
с музыкантами на сцену Акаде-
мической капеллы выйдет со-
лист Большого театра и заслу-
женный артист России Петр Ми-
гунов. К слову, это мероприятие 
станет для ансамбля юбилейным.

— Рождественский концерт 
мы будем играть уже в десятый 
раз, и по такому случаю постара-
емся вспомнить все интересное 
и знаковое за это время. Будут и 
те произведения, с которых мы 
начинали, и новые вещи. Упор 
сделаем на классику в нашей 
транскрипции, а Петр, думаю, 
споет романсы, — рассказывает 
Демидов. 

Кстати, за годы существова-
ния петербургский ансамбль вы-
пустил несколько дисков. Пер-
вый из них — «Сон в летнюю 
ночь» — был записан в начале му-
зыкальной деятельности, а самый 
«свежий» вышел в этом году и 
представляет слушателю девять 
разножанровых композиций от 
Таривердиева до Хачатуряна. 

Лейла Гучмазова

Ф
е с т и в а л ь  « К о н -
текст» вырос из со-
юза личной воли и 
объективных обсто-
я т е л ь с т в .  Д и а н а 

Вишнева, перетанцевав всех воз-
можных принцесс, лебедей и Жи-
зелей, стала искать для себя сов-
ременный репертуар. Россий-
ский зритель, хоть и насмотрелся 
программ contemporary dance на 
«Золотой маске» и гастролях, 
третий год раскупает залы, дове-
ряя имени примы-балерины и 
вкусу куратора фестиваля Саму-
эля Вюрстена, худрука Роттер-
дамской академии танца и Гол-

ландского фестиваля танца. Они, 
впрочем, гарантируют не феери-
ческое качество, а именно кон-
текст, что делает фестиваль жи-
вым и уязвимым. В этом году он в 
течение пяти дней и представил 
три ключевых события. 

Балерина проводит конкурс 
молодых российских талантов. 
Курирует эту область экс-со-
листка Большого театра Анаста-
сия Яценко. В этом году было 
полсотни заявок.  Отобрали 
шесть, и к вечеру в рамках фести-
валя полдюжины претендентов 
приготовили миниатюры. Поло-
вина отливает драмбалетом с 
сентиментальными перепевами 
«Станционного смотрителя», 
«Русалочки» и мук композитора 
среди трех бутафорски ножек 
большого рояля. Половина тол-
кует об экзистенциальном с 
акробатической удалью (Михаил 
Колегов), мрачным переживани-
ем смерти (АринаТростянецкая) 
и некоторой способностью к тан-
цевальному обобщению (Конс-
тантин Семенов). Последний 
стал любимцем жюри, получив 
стажировку в парижском данс-
ателье Каролин Карлсон.   

Сенсацией «Контекста» стал 
вечер американской компании 
знаменитой Марты Грэм. Так уж 
странно вышло, что на наших 
просторах мы видели условных 
детей, внуков и даже правнуков 
легендарной матушки классиче-
ского modern dance, но создан-
ная ею в 1926 году труппа прибы-
ла в Россию впервые.

Казалось бы, стиль матери-

основательницы, прожившей вро-
вень с веком (1894 — 1991) и еще в 
балетной школе поперек девочко-
вых норм заявившей, что «не хо-
чет быть ни деревом, ни цветком, 
ни волной», должен был либо не-
щадно устареть в своем феми-
нистском пафосе, либо стереться 
без авторского пригляда. Ничего 
подобного. В отличие от ниспро-
вергателей без царя в голове вели-
кая Марта строила революцию не 
на эмоциях, а на прочной базе но-
вой техники сжатия — расслабле-
ния, закаляя и заодно очищая от 
примесей текучую танцевальную 
форму. Ее принцип исповедовался 
потом во многих классах и у мно-
гих авторов, но Грэм и здание на 

фундаменте построила крепко. 
Умноженные синхронным движе-
нием фурии-суфражистки в бое-
вом миноре «Шагов на улице» вы-
прыгивают в пространство, каж-
дый жест  сдержан и отточен, ка-
ждая кисть собрана ладьей, а ноги 
штопором тормозят путь из кули-
сы в кулису. Эта упоительная экс-
татика пригвождает вопреки про-
граммке, заботливо указывающей 
датой производства 1936 год, и 
выглядит современнее менее та-
лантливых опусов сего дня. Также 
строго смотрится «Весна свя-
щенная», поставленная Мартой 
Грэм уже в 80-х. Лишенный поло-
вых, эстетических и каких либо 
других признаков вид homo 
sapiens терзает себе подобного 
по праву сильного — и тема, и спо-
соб выражения страшно актуаль-
ны. Начинал и завершал фести-
валь одноактный Live в исполне-
нии Дианы Вишневой, поставлен-
ный голландским мэтром Хансом 
ван Маненом. Он целиком и пол-
ностью завязан на героине и сме-
шивает проекцию видеокамеры с 
живым движением, а придуман-
ную для сцены историю с личной 
жизнью. По соцсетям ходит видео 
с репетиции Ханса ван Манена с 
его назиданием Диане Вишневой 
«Это должно быть очень нарцис-
сично». В результате балерина ба-
лансирует между образом безза-
щитного большеглазого олененка 
и женщиной вамп, стараясь нащу-
пать в Live что-то свое. Во всяком 
случае, как гарант качества фести-
валя «Контекст» она уже кое-что 
нащупала и смогла определиться. Начинал и завершал фестиваль одноактный Live Дианы Вишневой, который поставил голландец Ханс ван Манен.

Не стареют душой ветераны хеви-метала — и на четвертом десятке лет существования группы участники «Арии» 
умеют зажечь.
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КАК В КИНО
«ФИЛЬМ должен начинаться с землетрясения, а потом 
напряжение должно возрастать», — эти слова, которые 
приписывают режиссеру триллеров Альфреду Хичкоку, 
сегодня определяют повседневную действительность.

Когда 11 сентября 2001 года я увидел, как рушатся 
башни-близнецы в Нью-Йорке, то сначала подумал, что 
американские телевизионщики повторяют знаменитый 
трюк великого режиссера Орсона Уэллса шестидесяти-
летней давности. Как известно, он вместе с актерами Теа-
тра Меркури сделал для радио постановку «Войны миров» 
Герберта Уэллса в октябре 1938 года так достоверно, что 
более миллиона слушателей поверили, будто инопланетя-
не действительно приземлились в Нью-Джерси и спрово-
цировали волнения в радиусе ста километров вокруг Нью-
Йорка. Увы, сентябрьские события 2001 года не были те-
лепостановкой. Хотя операторы снимали их так, будто 
кто-то сочинил первоклассный сценарий и была сделана 
мастерская раскадровка, расписанная для множества ка-
мер. И до сих пор меня не покидает ощущения, что те мер-

завцы, что готовили 
этот многоходовой 
теракт, насмотре-
лись голливудского 
кино. Так же, как и 
бандиты, что захва-
тывали зрителей мю-
зикла «Норд-Ост» и 
принесли смерть де-
тям и учителям в 
школу осетинского 
Беслана. 

То ли трагедии ре-
альной действитель-
ности пробуждают 
мрачные фантазии 
кинематографистов, 
то ли кинематогра-
фические эффекты 
подсказывают сти-
листику проведения 

террористических актов, — поди разбери. «Искусство — 
прихлебатель жизни», — уверял великий Гёте. Но сегодня 
не так просто поверить в безусловную правоту гения. Ка-
жется, что и последние трагедии — взрыв российского са-
молета над Синаем, когда погибли 224 человека, равно 
как и кровавый день террора в Париже, унесший жизни 
сотен людей, расстрел российского военного самолета ту-
рецкой ракетой — сочинены по какому-то чудовищному 
сценарию фильма ужасов. Увы, в нынешней жизни мы на-
учились различать жанровые различия: фильм-катастро-
фа обычно заканчивается спасением героев, фильм ужа-
сов несет гибель практически всем персонажам. Некогда 
выдающийся философ Теодор Адорно поставил под сом-
нение саму возможность сочинять стихи после пылающих 
печей Освенцима. Но и философам свойственно ошибать-
ся. Уверен, что уже сейчас талантливые сценаристы по за-
казу продвинутых продюсеров разрабатывают синопси-
сы будущих кинолент, рассказывающих о событиях по-
добных тем, что случились в Париже или в небе над Сина-
ем. Они торопятся успеть за жизнью, хотя уже сами сфор-
мировали некие общие модели поведения в катастрофи-
ческих ситуациях. Как и сами эти ситуации. Сценаристы 
хотят уподобиться не только политикам, от которых зави-
сит внешняя оболочка бытия, но и самому Создателю. И 
им кажется, что они могут предугадать не только случив-
шееся, но и то, что еще только может произойти. 

Но жизнь торопится куда-то со страшной скоростью, 
пестрая и непонятная, завораживающая этой пестротой 
и непонятностью, словно в детском калейдоскопе. 
Искусство стремится поспеть за этой меняющейся ре-
альностью, но, похоже, не догоняет.

 Вспоминаю, с какой скоростью играют некоторые 
молодые музыканты, — стараются кого-то догнать. То ли 
ускользающие смыслы, то ли каких-то других виртуозов. 
Знаю, что совершаю чудовищную подмену, замешивая 
воедино жизнь и искусство, они существуют в разных из-
мерениях. Но зачем же они пустились наперегонки? 
Искусство старается выиграть это соревнование, но у 
него есть самые простые ограничения. В конечном счете 
продолжительность фильма определяется выносливо-
стью мочевого пузыря обычного зрителя, это прозаиче-
ское соображение, принадлежащее уже упомянутому 
Хичкоку, демонстрирует житейское здравомыслие. У 
жизни нет подобных ограничений, ее ускоряющаяся 
длительность ведет не к писсуару, но к небытию. А с этим 
не дано не справиться никому, даже тем безумцам, что 
пытаются уверить нас, будто можно жить вечно. 

 Футурологи пугают, что уже к 2030 году мы переста-
нем различать виртуальную и подлинную реальность. 
Вернее, в психофизи-
ологическую реаль-
ность вторгнутся 
всевозможные 
искусственные заме-
нители, способные 
провоцировать раз-
личные чувства — от 
гнева до удовлетво-
рения. И что сопро-
тивляться этому бу-
дет практически не-
возможно. Кино со-
здаст иллюзию под-
линного бытия, ил-
люзию, в которой нас 
удовлетворят искус-
ственные образы, ко-
торые вытеснят жи-
вую органическую жизнь не только из нашего сознания, 
но и из нашего плотского бытия. Но стоит помнить, что мы 
сами, вернее кто-то из нас, будут создавать эти психодели-
ческие сценарии. Кто-то захочет быть творцом этого 
искусственного киномира. Проблема лишь в том, где гра-
ницы допустимого вмешательства в нашу жизнь и кто по-
лучит право определять эти границы. И с какой целью. 

  Только надо помнить, что в человеке, кроме стремле-
ния к комфорту, а потому и к конформизму, живет неи-
стребимое чувство собственного достоинства и стремле-
ния жить по совести. При всей его социальной пластич-
ности он представляет собой природный феномен, плохо 
поддающийся искусственной переплавке. Амбициозные 
усилия по созданию нового человека приводили к ката-
строфе государства и социальные системы, в том числе и 
в нашем родном Отечестве. Сопротивление этого мате-
риала — человека — не изучают на лекциях по сопромату, 
а потому делают непростительные ошибки. Бытие дикту-
ет свой сценарий, далеко не всегда совпадающий с замы-
слом практикующих продюсеров жизни.

Кажется, что 
последние трагедии 
— взрыв самолета 
над Синаем, день 
террора в Париже — 
сочинены по како-
му-то чудовищному 
сценарию фильма 
ужасов

Футурологи пугают, 
что уже к 2030 году 
мы перестанем раз-
личать виртуаль-
ную и подлинную 
реальность. Кино 
создаст иллюзию 
подлинного бытия

Балет Третий фестиваль современной хореографии
«Диана Вишнева. Контекст» подвел итоги

Хорошо забытое новое

КСТАТИ
В Петербурге завершился первый 
Всероссийский Открытый кон-
курс исполнителей на струнных 
народных инструментах имени 
Александра Шалова, основателя 
высшей профессиональной испол-
нительской школы в Ленинграде. 
Инициатива проведения этого 
музыкального состязания при-
надлежит кафедре струнных на-
родных инструментов Санкт-
Петербургской консерватории. 
Участие в конкурсе, в числе луч-
ших ансамблей города, приняли 
«Экспромт-квинтет», «Арт-
контраст», «Стиль Пяти».
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ФОРУМ 

В Подмосковье
прошел день
борьбы 
с коррупцией 

ВЛАСТЬ 
ОТКРЫТА 

Ирина Рыбникова 

САМЫМИ продвинутыми в борь-
бе с коррупцией регионами руко-
водитель  Федеральной антимоно-
польной службы Игорь Артемьев 
назвал Москву, Подмосковье и Та-
тарстан. «Конкуренция на торгах 
в Подмосковье в два раза выше, 
чем в среднем по стране. В област-
ных торгах участвуют четыре 
компании, средний показатель в 
России — две», — отметил Артемь-
ев, выступая на форуме «Откры-
тая власть против коррупции». 

Форум прошел в Подмоско-
вье по инициативе губернатора 
области Андрея Воробьева. «Мы 
заинтересованы в том, чтобы 
процессы, которыми занимают-
ся муниципальные и государст-
венные власти, были абсолютно 
прозрачны и предсказуемы», — 
сказал глава региона, добавив, 
что целью встречи, на которую 
собрались представители феде-
ральных ведомств, Госдумы, 
Счетной палаты, общественных 
организаций и ведущих субъек-
тов страны — в обсуждении об-
щих правил, исключающих кор-
рупцию в любой сфере.

Ее, как заявил вице-губерна-
тор области Ильдар Габдрахма-
нов, больше всего в госзакупках, 
выдаче разрешений и лицензий и 
при различных проверках. «Если 
говорить о бытовых сферах, то 
особенно беспокоит людей кор-
рупция в здравоохранении, обра-
зовании и ЖКХ», — подчеркнул 
вице-губернатор. Переведя боль-
шую часть госуслуг в электрон-
ный вид, исключающий контакт 
заявителя с чиновником, область 

добилась того, что, например, ко-
личество жалоб на необоснован-
ные отказы в оформлении в соб-
ственность земельных участков 
уменьшилось сразу на 39%. В бу-
дущем году власти обещают пере-
вести в электронный формат все 
аукционы ГУПов и МУПов, чего 
пока нет ни в одном субъекте, и 
снизить порог общественного об-
суждения закупок с 1 млрд до 500 
млн рублей, чтобы под контроль 
подпадали и муниципальные тор-
ги. А госзакупки в сфере здравоох-
ранения централизуют в дирек-
цию единого заказчика при об-
ластном минздраве, что позволит 
уйти от ситуаций, когда одна 
больница напоминает дворец, а 
другая — бедную хижину.

Председатель Комитета Гос-
думы по безопасности и проти-
водействию коррупции Ирина 
Яровая отметила, что хороший 
эффект дает работа межведомст-
венных комиссий по оценке по-
требностей в госзакупках. Когда 
приобретение товаров и услуг 
обсуждается не в одном кабине-
те, выясняется, что чиновники 
из этого кабинета вполне могут 
обойтись без «стульев из двор-
ца». «Важными являются не 
только создание многофункцио-
нальных центров и перевод тор-
гов в электронный вид, но и по-
нимание необходимости той или 
иной закупки. В 2012 году Мо-
сква, а в 2013-м Подмосковье со-
здали такие комиссии и получи-
ли колоссальную экономию 
бюджетных средств. Теперь эти 
требования нужно ввести на фе-
деральном уровне во всех субъ-
ектах России», — уверена Яровая.

А чтобы жители перестали 
жаловаться на коррупцию в бы-
товых сферах, в Подмосковье от-
крыли портал «Добродел». Он 
работает по такому принципу: 
написал, например, житель Ба-
лашихи о том, что месяц не мо-
жет попасть к врачу. Жалоба пе-
редается в местную администра-
цию. Оттуда в течение 8 рабочих 
дней гражданину должны отве-
тить: когда и где его примет не-
обходимый специалист. Дальше 
«Добродел» предложит оценить, 
как была решена проблема. И 
если заявитель остался неудов-
летворен, его жалоба автомати-
чески поднимается на более вы-
сокий уровень власти. Еще один 
вариант донести до региональ-
ной власти свою беду — сделать 
жалобу публичной и попросить 
всех, кому знакома та же пробле-
ма, проголосовать за нее на пор-
тале. Сообщения, которые за 
сутки набирают 1000 и более 
лайков, также попадают на стол 
Андрея Воробьева.

ПРОЕКТ  В 2018 году в Москве появится свой Диснейленд

Бэтмены нам не нужны
Сергей Жуков

Н
агатинская пойма, на дол-
гое время заброшенная и 
забытая, через два с поло-

виной года предстанет перед мо-
сквичами в обновленном виде. В 
2018 году там появится русский 
Диснейленд — крупнейший в Рос-
сии и мире крытый парк развле-
чений «Остров мечты».

На днях проект презентовали 

в Центральном выставочном 
зале «Манеж» широкой публике. 
Комплекс займет территорию 
площадью 100 га и в отличие от 
многих зарубежных аналогов бу-
дет крытым. Под одной крышей 
разместятся более 40 разноо-
бразных и необычных аттракци-
онов, включая американские 
горки с мертвой петлей. Рядом 
появятся всевозможные зоны от-
дыха, ландшафтный парк, прогу-

лочная набережная, концертный 
зал и огромный кинотеатр на 24 
зала. Причем в семи из них пла-
нируется показывать только 
мультфильмы. На территории 
парка откроются также универ-
маги детских товаров, магазины 
одежды и игрушек, рестораны и 
кафе. Все для того, чтобы родите-
ли могли привезти сюда ребенка 
на целый день: дать ему вдоволь 
повеселиться на аттракционах, 

заглянуть в кино, перекусить и 
заодно прикупить пару вещей 
для себя и своего чада. Такой под-
ход, по расчетам инвесторов, по-
может им быстрее покрыть за-
траты на парк. По словам Амира-
на Муцоева, члена совета дирек-
торов группы компаний «Регио-
ны», курирующей проект, деньги 
— а это более 1,5 млрд долларов — 
окупятся не раньше чем через де-
сять лет.

Значительные площади в пар-
ке будут отданы под так называе-
мые тематические зоны, в кото-
рых «поселятся» популярные 
мультяшные герои — черепашки 
ниндзя, смурфики и другие. Од-
нако большую часть пространст-
ва на правах «хозяев» займут 
персонажи советских и россий-
ских мультфильмов — Чебураш-
ка, крокодил Гена, Волк и Заяц из 
«Ну, погоди!»... «Мне нравится, 
что здесь правильные мульти-
пликационные герои, — заметил 
на презентации проекта министр 
культуры России Владимир Ме-
динский. — Бэтмены нам тут не 
нужны!» Зато дети увидят снеж-
ную королеву: для нее построят 
сказочный замок высотой почти 
с 13-этажный дом. Окунуться в 
мир волшебства москвичи и го-
сти столицы смогут уже в первом 
квартале 2018 года. Именно к 
этому сроку, если все сложится 
удачно, инвесторы планируют 

завершить создание «Острова 
мечты». Шансы сделать это, по 
словам Амирана Муцоева, весь-
ма высоки: строители уже пере-
шли от слов к делу и приступили 
к подготовительным работам.

— Очень хорошо, что мы за-
брошенную территорию прев-
ращаем в цветущий сад и при-
влекаем огромные инвестиции, 
— отметил мэр Москвы Сергей 
Собянин, осматривая макет бу-
дущего парка. — Но самое заме-
чательное то, что создается объ-
ект, который будет радовать де-
тей и их родителей, — здесь будут 
детские улыбки и смех, а это са-
мое важное.

Сколько будет стоить эта ра-
дость? Муцоев обещает, что не 
больше полутора тысячи рублей. 
Причем на эти деньги ребенок 
сможет кататься на любых ат-
тракционах в течение дня. А их, 
напомню, в парке будет больше 
сорока. «Цена входного билета в 
аналогичные парки развлечений 
за рубежом — пять-шесть тысяч 
рублей», — подчеркнул Муцоев. 
Поэтому, уверен он, «Остров 
мечты» от недостатка посетите-
лей страдать не будет. Тем более 
рядом с местом, где он появится, 
скоро откроется новая станция 
метро «Технопарк». Поэтому 
многие семьи, рассчитывают ин-
весторы, будут посещать парк 
три-четыре раза в год.

Строительство Завершаются работы на Калининско-Солнцевской 
линии метро

27 км под землей
Сергей Бабкин

Ц
ентр и юго-запад мега-
полиса в следующем 
году свяжет 19-кило-
метровая линия метро.

Строительство клю-
чевого участка Калининско-Сол-
нцевской линии вступает в реша-
ющую стадию. Об этом во время 
инспекционного объезда журна-
листам сообщил заммэра по во-
просам градостроительной поли-
тики и строительства Марат Ху-
снуллин. Он осмотрел, как обсто-
ят дела на строящихся станциях 
«Ломоносовский проспект» и 
«Раменки», оценил перспективы 
продолжения ветки до «Расска-
зовки». На всех объектах метро-
строевцы укладываются в гра-
фик, а местами — опережают его.

«Строители набрали хороший 
темп, — считает Марат Хуснул-
лин. — Уже в ноябре следующего 
года он позволит открыть уча-
сток от «Раменок» до «Делового 
центра». А в декабре 2016-го поя-
вится возможность соединить 
его со строящейся станцией «Пе-
тровский парк» на втором коль-
це метро».

На станции «Рассказовка», 
как убедился Хуснуллин, все 
тоже идет неплохо. Ожидается, 
что в «черновом» варианте но-
вая конечная «желтой» ветки 
будет построена в 2017 году. Об-
служивать важное направление 
будет электродепо «Солнцево». 
Перспективы его строительства 
тоже вырисовываются доста-
точно четко: в 2016 году будет 
сдана первая очередь, а еще че-
рез год — вторая. К слову, откры-

тие депо позволит создать более 
тысячи новых рабочих мест. Ка-
дровый вопрос вообще сейчас 
крайне актуален для метро-
строя: задачи поставлены мас-
штабные, а людей пока не хвата-
ет. «В следующем году мы долж-
ны построить 27 км пути. Пожа-
луй, это мировой рекорд для ме-
тростроевцев, — заметил Ху-
снуллин. — Сейчас на строитель-
стве всех объектов метро сосре-
доточено около 35 тысяч работ-
ников, а нужно порядка 50 ты-
сяч, чтобы не выбиваться из за-
данного ритма».

Калининско-Солнцевская ли-
ния ценна тем, что обеспечит 
оперативное транспортное сооб-
щение запада и юго-запада Мо-
сквы с центром. Сейчас «Ломо-
носовский и Мичуринский про-
спекты и район Раменки в часы 
пик нередко сковывают пробки. 
Чтобы добраться до ближайших 
станций Сокольнической линии 
метро, приходится тратить лиш-
них 15—20 минут. А с открытием 
продолжения «желтой» ветки 
время в пути от юго-запада до 
центра может сократиться вдвое.

Существенно разгрузит цен-
тральные магистрали Москвы и 
открытие наземной станции ме-
тро «Технопарк». По словам Ма-
рата Хуснуллина, сейчас метро-
строевцы уже начинают монти-
ровать турникеты. До конца года 
одна из самых примечательных 
станций стопроцентно откроет-
ся. Строители получили задание 
связать ее надземным переходом 
со строящимся сейчас развлека-
тельным центром в Нагатинском 
Затоне.

На «Острове мечты» поселятся персонажи как из российских, так и зарубежных блокбастеров. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Москва
избавляется от имиджа
опасного мегаполиса

Петровка, 38, 
не подведет

Сергей Бабкин

МОСКВА избавляется от имиджа опасного мегаполиса. 
Об этом мэр Сергей Собянин заявил вчера на общего-
родском расширенном совещании по вопросам профи-
лактики правонарушений.

— Важно подвести итоги работы правоохранителей не 
только за прошедший год, но и за период с 2010 года, — 
отметил Сергей Собянин. — В течение этого года действу-
ет программа «Безопасный город» и другие меры в сфере 
предотвращения преступности.

За прошедшие пять лет удалось внедрить новейшие 
информационно-аналитические системы, которые не 
только выявляют очаги криминальной активности, но и 
помогают выявить причины их возникновения. Обнов-
лена и система видеонаблюдения в городе. Она действо-
вала в Москве и до 2010 года, но скорее формально, так 
как техника устарела. Сейчас же подключено 120 тысяч 
камер, архив которых доступен полиции. Появились у 
правоохранителей и другие «электронные помощники». 
Например, у каждого сотрудника ГИБДД теперь есть 

планшет, который 
позволяет вдвое 
ускорить оформле-
ние аварий. «В итоге 
число преступле-
ний, например, в 
торговых комплек-
сах столицы сокра-
тилось в несколько 
раз», — отметил гра-
доначальник.Коли-

чество убийств и грабежей, по его словам, снизилось на 
40%, а разбоев стало меньше на треть. На 2 млн в городе 
стало больше автомобилей, а гибель людей в ДТП снизи-
лась на 11%, травматизм — на 14%. Раскрываемость тяж-
ких преступлений выросла на 8,6%, а среди этнических 
групп правонарушителей — даже на 111%.

Контроль за миграцией Сергей Собянин назвал в чи-
сле ключевых задач московской полиции. «Да, впервые 
за 25 лет при поддержке президента и законодателей 
проведена масштабная реформа миграционного законо-
дательства, — напомнил он. — Трудовые мигранты уже по-
лучили 400 тысяч патентов, что дает бюджету Москвы 
миллиардный доход. А главное — в городе стало гораздо 
меньше мигрантов, которые перебивались случайными 
заработками или откровенно занимались криминалом». 
По последним данным, суды закрыли въезд в Россию 235 
тысячам иностранцев, совершившим правонарушения. 
В итоге доля преступлений, совершенных мигрантами, 
за год сократилась с 18,7 до 16%. Мэр   потребовал улуч-
шить раскрываемость карманных краж, число которых 
растет уже второй год, продолжать плотнее работать с 
мигрантами, усилить охрану порядка в предстоящие но-
вогодние праздники. Собянин уверен: Петровка, 38, не 
подведет.

Подключено 
120 тысяч камер, 
архив которых 
доступен полиции

НАСЛЕДИЕ 600 памятников архитектуры и истории восстановлено в столице за пять лет 

Князь Гагарин был бы рад 
Сергей Жуков

З
а последние пять лет в Мо-
скве восстановлено 600 па-
мятников архитектуры и 

истории. Об этом сообщил вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
подводя итоги конкурса «Мо-
сковская реставрация». Торжест-
венная церемония награждения 
победителей конкурса состоя-
лась в театре Моссовета. 

Особенно столичные власти 

радует то, что если до 2010 года 
московские застройщики рабо-
тали с памятниками старины в 
основном бульдозером, освобо-
ждая от них площадки под ново-
стройки, то сейчас они охотно 
подключаются к реставрацион-
ным работам. В итоге уже в 
2011 году удалось спасти от 
разрушения 200 зданий. А поло-
вина вложенных средств на вос-
становление исторических па-
мятников сейчас в столице по-

с т у п а е т  и з  в н е б ю д ж е т н ы х 
источников.

Город же в свою очередь поощ-
ряет эту работу инвесторов раз-
ными льготами. В частности, са-
мой популярной в последнее вре-
мя стала городская программа 
«рубль за метр», по которой инве-
стор, восстановив здание-памят-
ник, может взять его в аренду на 
49 лет по символической цене. В 
процессе этой работы очень нуж-
ны специалисты научной рестав-

рации. Их труд Москва ценит 
очень высоко. Конкурс «Москов-
ская реставрация», в ходе которо-
го называют имена лучших ре-
ставраторов и определяются луч-
шие восстановленные объекты, 
проводится уже пятый раз. За эти 
годы его лауреатами стали 122 че-
ловека, работавших над 80 объек-
тами. Вчера к ним добавились еще 
42 специалиста, восстановившие 
16 памятников.  За лучший проект 
реставрации награждены главный 

архитектор проектов Наталья 
Карташова, работавшая над вос-
становлением палат XVII века в 
Архангельском пер., д. 10, стр. 2, а 
также Александр Жаворонков, 
гендиректор организации, отре-
ставрировавшей входную группу 
ЦПКиО им. Горького, и Елена Ни-
колаева, главный инженер-кон-
структор этой же фирмы. А весь 
ГАУК города Москвы, под управле-
нием которого находится парк им. 
Горького, вчера был награжден за 

лучшую организацию ремонтно-
восстановительных работ.  Луч-
шими образцами реставрации эк-
сперты в этом году назвали также 
особняк Коробковой, Екатери-
нинскую больницу у Петровских 
ворот. Последний, кстати, памят-
ник федерального значения. В зда-
нии жил князь Гагарин, а потом 
там размещалась городская боль-
ница № 24. В 2009 году она перее-
хала. А в исторической постройке 
мастера отреставрировали бело-

каменные подоконники, на порти-
ке главного фасада вместо совет-
ского герба воссоздали герб Рос-
сийской империи, а также по фо-
тографиям начала XX века восста-
новили облик парадной лестницы. 
Награждая победителей, Собянин 
отметил, что главная победа горо-
да   в том, что количество памятни-
ков, находящихся в неудовлетво-
рительном состоянии, за послед-
ние годы снизилось в Москве 
вдвое. 

Особняк Коробковой на Пятницкой улице заиграл свежими пастельными красками. На входе в парк Горького появилась смотровая площадка с видом на всю Москву. Так выглядит сегодня Екатерининская больница, стены которой помнят Наполеона.

Область переведет 
в электронный вид 
все аукционы ГУПов 
и МУПов, чего пока 
нет ни в одном 
субъекте страны
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Целый среднестатистический российский город вырастет 
за ближайшее десятилетие на территории бывшего Ту-
шинского аэродрома. Проект его планировки утвержден 
вчера на заседании президиума правительства Москвы. 
Представляя его, мэр города рассказал: 
— Там будет организовано 30 тысяч рабочих мест и будут 
проживать 40 тысяч жителей. И хорошо, что эту строй-
ку мы начали не с коммерческих объектов, а с социальных. 
Уже построены стадион «Спартак» и станция метро 
«Спартак», заложен храм Святого Владимира, планиру-
ется сооружение девяти детсадов и пяти школ, целого ряда 
других проектов. 
О комплексном подходе к застройке этой зоны района Пок-
ровское — Стрешнево говорил и заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики и строительству Ма-
рат Хуснуллин. Он отметил, что к сданному футбольно-
му стадиону здесь добавятся комплекс для круглогодичных 
тренировок футболистов, который уже строится, цен-
тры водного спорта с бассейном и теннисного спорта, ле-
довый комплекс, два ФОКа и гостиница для спортсменов. 
Будет обустроена набережная Москвы-реки, на которой 
появится причал для судов, а возможно, и два моста через 
реку — автомобильный и пешеходный. 
Общая площадь недвижимости, которую планируется 
возвести на месте Тушинского аэродрома, — 2,2 млн кв. м, 
жилья из них — 1,1 млн кв. м. Плотность застройки, отме-
тил Марат Хуснуллин, будет невысокой — в среднем 16—17 
тыс. кв. м на гектар». Это будет один из красивейших и 
обустроенных районов Москвы», — сказал он, подчеркнув, 
что все строится исключительно на средства инвесторов.

Подготовила Любовь Проценко
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Судебная коллегия по администра-
тивным делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации в составе

председательствующего  
 Хаменкова В.Б.,

судей Горчаковой Е.В. и
 Калининой Л.А.
рассмотрела в открытом судебном 

заседании дело по иску Межрайонной 
инспекции Федеральной налоговой 
службы № ... по Белгородской области 
к Доманову В ... Н ... о взыскании недо-
имки и пени по налогу на доходы 
физических лиц по кассационной 
жалобе Доманова В.Н. на решение 
Чернянского районного суда Белго-
родской области от 10 ноября 2014 
года и апелляционное определение 
судебной коллегии по административ-
ным делам Белгородского областного 
суда от 29 января 2015 года.

Заслушав доклад судьи Верховно-
го Суда Российской Федерации 
Хаменкова В.Б., объяснения Доманова 
В.Н. и его представителя Голенева В.В., 
поддержавших доводы кассационной 
жалобы, представителей Межрайон-
ной инспекции Федеральной налого-
вой службы № … по Белгородской 
области Юдина С.В. и Денисаева М.А., 
по существу не возражавших против 
удовлетворения кассационной жало-
бы, Судебная коллегия по администра-
тивным делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации

установила:
Межрайонная инспекция Феде-

ральной налоговой службы № ... по 
Белгородской области (далее — 
МИФНС России № ... по Белгородской 
области) обратилась в суд с иском к 
Доманову В.Н. о взыскании недоимки 
и пени по налогу на доходы физиче-
ских лиц в сумме ... рублей ... копеек, 
ссылаясь на то, что 9 марта 2013 года 
Домановым В.Н. приобретен автомо-
биль «....» стоимостью ... руб.

Между тем за отчетный 2013 год в 
налоговый орган в порядке статьи 230 
Налогового кодекса Российской 
Федерации сведения о доходах, 
выплаченных ответчику от налоговых 
агентов, не поступали, равно как и све-
дения о приобретении Домановым 
В.Н. статуса индивидуального пред-
принимателя или главы крестьянского 
(фермерского) хозяйства либо об 
учреждении им коммерческой органи-
зации.

Согласно декларации по форме 
3-НДФЛ за 2013 год, поданной 30 
апреля 2014 года, Домановым В.Н, 
получен доход от продажи транспор-
тного средства в размере ... рублей. 
Также за указанный период им получе-
на пенсия по инвалидности — ... 
рублей ... копеек.

Поскольку Доманов В.Н. не отчи-
тался по доходу, превышающему 
сумму ... рублей, не представил дока-
зательств, подтверждающих прио-
бретение автомобиля на денежные 
средства родителей, налоговый 
орган, исходя из того, что приобре-
тенный автомобиль сам по себе явля-
ется доходом в натуральной форме, 
исчислил ему налог на доходы физи-
ческих лиц за 2013 год расчетным 
путем (подпункт 7 пункта 1 статьи 31 
Налогового кодекса Российской 
Федерации).

Решением Чернянского районного 
суда Белгородской области от 10 ноя-
бря 2014 года, оставленным без изме-
нения апелляционным определением 
судебной коллегии по административ-
ным делам Белгородского областного 
суда от 29 января 2015 года, исковое 
заявление МИФНС России № ... по 
Белгородской области удовлетворено.

Определением судьи Белгородско-
го областного суда от 14 мая 2015 года 
отказано в передаче кассационной 
жалобы Доманова В.Н. для рассмотре-
ния в судебном заседании суда касса-
ционной инстанции.

В кассационной жалобе, поступив-
шей в Верховный Суд Российской 
Федерации, Домановым В.Н. постав-
лен вопрос о передаче жалобы с делом 
для рассмотрения в судебном заседа-
нии Судебной коллегии по админи-
стративным делам Верховного Суда 
Российской Федерации и отмене 
состоявшихся по делу судебных 
постановлений.

24 июля 2015 года дело истребова-
но в Верховный Суд Российской Феде-
рации и определением судьи от 2 октя-
бря 2015 года передано для рассмо-
трения по существу в Судебную колле-
гию по административным делам Вер-
ховного Суда Российской Федерации.

В соответствии со статьей 328 
Кодекса административного судопро-
изводства Российской Федерации 
основаниями для отмены или измене-
ния судебных актов в кассационном 
порядке являются существенные 
нарушения норм материального или 
норм процессуального права, которые 
повлияли на исход административно-
го дела и без устранения которых 
невозможны восстановление и защи-
та нарушенных прав, свобод и закон-
ных интересов, а также защита охра-
няемых законом публичных интере-
сов.

Проверив материалы дела, обсу-
див доводы кассационной жалобы, 
Судебная коллегия по административ-
ным делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации полагает, что наруше-
ния такого характера были допущены 

судами первой и апелляционной 
инстанций.

Удовлетворяя заявленные требо-
вания, суд первой инстанции исходил 
из того, что Доманов В.Н. получил за 
2013 год лишь доход от продажи авто-
мобиля в сумме ... рублей и пенсию по 
инвалидности в размере ... рублей ... 
копеек. Приобретение им в этом же 
году автомобиля стоимостью ... 
рублей свидетельствует о получении 
ответчиком иного дохода, с которого 
подлежит уплате налог на доход 
физического лица, а также пеня в 
связи с его неуплатой. Непредставле-
ние ответчиком налоговой декларации 
об указанном доходе, по мнению суда, 
является основанием для исчисления 
налоговым органом дохода ответчика 
расчетным путем в соответствии с 
положениями статьи 31 Налогового 
кодекса Российской Федерации.

Вывод суда также мотивирован 
тем, что ответчиком не представлено 
убедительных доказательств, под-
тверждающих приобретение автомо-
биля на денежные средства членов его 
семьи, от продажи продуктов подсоб-
ного хозяйства и заемных денежных 
средств.

Суд апелляционной инстанции с 
решением суда согласился и исходил 
из того, что налоговый орган правиль-
но определил налоговую базу с учетом 
стоимости приобретенного Домано-
вым В.Н. автомобиля.

Судебная коллегия по администра-
тивным делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации с данными выво-
дами судов согласиться не может, 
поскольку они основаны на непра-
вильном применении норм матери-
ального права.

В соответствии с положениями 
статей 208 и 209 Налогового кодекса 
Российской Федерации объектом 
налогообложения налога на доходы 
физических лиц, являющихся налого-
выми резидентами Российской Феде-
рации, признается доход, полученный 
налогоплательщиками от источников 
в Российской Федерации и (или) от 
источников за пределами Российской 
Федерации.

Как следует из статьи 41 названно-
го Кодекса, доходом признается эко-
номическая выгода в денежной или 
натуральной форме, учитываемая в 
случае возможности ее оценки и в той 
мере, в какой такую выгоду можно 
оценить, и определяемая в соответст-
вии с главами «Налог на доходы физи-
ческих лиц» и «Налог на прибыль 
организаций» данного Кодекса.

Лицо считается невиновным в 
совершении налогового правонару-
шения, пока его виновность не будет 

доказана в предусмотренном феде-
ральным законом порядке. Лицо, при-
влекаемое к ответственности, не обя-
зано доказывать свою невиновность в 
совершении налогового правонару-
шения. Обязанность по доказыванию 
обстоятельств, свидетельствующих о 
факте налогового правонарушения и 
виновности лица в его совершении, 
возлагается на налоговые органы. 
Неустранимые сомнения в виновности 
лица, привлекаемого к ответственно-
сти, толкуются в пользу этого лица 
(пункт 6 статьи 108 Налогового кодек-
са Российской Федерации).

Основанием для привлечения лица 
к ответственности за нарушение зако-
нодательства о налогах и сборах явля-
ется установление факта совершения 
данного нарушения решением налого-
вого органа, вступившим в силу (пункт 
3 статьи 108 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации).

Таким образом, приобретение 
налогоплательщиком в налогооблага-
емом периоде имущества подтвер-
ждает лишь то, что налогоплательщи-
ком в этом периоде понесены расходы 
на его приобретение. Факт расходова-
ния денежных средств в налоговом 
периоде сам по себе не подтверждает 
получения в этом же периоде дохода, 
облагаемого налогом на доходы 
физических лиц, в сумме, равной 
израсходованным средствам.

Следовательно, сумма израсходо-
ванных Домановым В.Н. в 2013 году на 
приобретение автомобиля денежных 
средств не может рассматриваться в 
качестве объекта налогообложения по 
налогу на доходы физических лиц.

Доказательств, подтверждающих 
факт получения Домановым В.Н. 
помимо пенсии и задекларированного 
им дохода от продажи автомобиля 
каких-либо иных доходов, облагае-
мых налогом на доходы физических 
лиц, налоговый орган суду не предста-
вил.

Судебная коллегия считает необо-
снованным вывод суда о том, что 
сумма налога определена налоговым 
органом расчетным путем правомер-
но.

В силу подпункта 7 пункта 1 статьи 
31 Налогового кодекса Российской 
Федерации налоговые органы вправе 
определять суммы налогов, подлежа-
щие уплате налогоплательщиками в 
бюджетную систему Российской 
Федерации, расчетным путем на 
основании имеющейся у них инфор-
мации о налогоплательщике, а также 
данных об иных аналогичных налого-
плательщиках в случаях отказа нало-
гоплательщика допустить должност-
ных лиц налогового органа к осмотру 

производственных, складских, торго-
вых и иных помещений и территорий, 
используемых налогоплательщиком 
для извлечения дохода либо связан-
ных с содержанием объектов налого-
обложения, непредставления в тече-
ние более двух месяцев налоговому 
органу необходимых для расчета 
налогов документов, отсутствия 
учета доходов и расходов, учета объ-
ектов налого обложения, ведения 
учета с нарушением установленного 
порядка, приведшего к невозможно-
сти исчислить налоги, или непред-
ставления налогоплательщиком — 
иностранной организацией, не осу-
ществляющей деятельность на тер-
ритории Российской Федерации 
через постоянное представительство, 
налоговой декларации по налогу на 
имущество организаций.

Вместе с тем названные в данной 
норме основания для определения 
суммы налога расчетным путем ни в 
заявлении Межрайонной инспекции 
Федеральной налоговой службы № ... 
по Белгородской области при обраще-
нии в суд, ни в решении суда об удов-
летворении иска не указаны.

Кроме того, судами первой и апел-
ляционной инстанций оставлены без 
внимания следующие обстоятельства.

В соответствии с подпунктами 2 и 9 
пункта 1 статьи 31 Налогового кодекса 
Российской Федерации (в редакции, 
действующей на момент подачи Дома-
новым В.Н. налоговой декларации) 
налоговые органы вправе проводить 
налоговые проверки, взыскивать 
недоимки, а также пени, проценты и 
штрафы в случаях и порядке, которые 
установлены данным Кодексом.

Согласно статье 87 Налогового 
кодекса Российской Федерации нало-
говые органы проводят камеральные 
и выездные налоговые проверки нало-
гоплательщиков, плательщиков сбо-
ров и налоговых агентов. Целью про-
верок является контроль за соблюде-
нием налогоплательщиком, платель-
щиком сборов или налоговым агентом 
законодательства о налогах и сборах.

В силу требований статьи 88 этого 
же Кодекса (в редакции, действующей 
на момент подачи Домановым В.Н. 
налоговой декларации) камеральная 
налоговая проверка проводится по 
месту нахождения налогового органа 
на основе налоговых деклараций (рас-
четов) и документов, представленных 
налогоплательщиком, а также других 
документов о деятельности налого-
плательщика, имеющихся у налогово-
го органа. Камеральная налоговая 
проверка проводится уполномочен-
ными должностными лицами налого-
вого органа в соответствии с их слу-

жебными обязанностями без какого-
либо специального решения руково-
дителя налогового органа в течение 
трех месяцев со дня представления 
налогоплательщиком налоговой 
декларации (расчета) (пункты 1 и 2).

Если камеральной налоговой про-
веркой выявлены ошибки в налоговой 
декларации (расчете) и (или) противо-
речия между сведениями, содержащи-
мися в представленных документах, 
либо выявлены несоответствия сведе-
ний, представленных налогоплатель-
щиком, сведениям, содержащимся в 
документах, имеющихся у налогового 
органа, и полученным им в ходе нало-
гового контроля, об этом сообщается 
налогоплательщику с требованием 
представить в течение пяти дней необ-
ходимые пояснения или внести соот-
ветствующие исправления в установ-
ленный срок (пункт 3).

Налогоплательщик, представляю-
щий в налоговый орган пояснения 
относительно выявленных ошибок в 
налоговой декларации (расчете), про-
тиворечий между сведениями, содер-
жащимися в представленных доку-
ментах, вправе дополнительно пред-
ставить в налоговый орган выписки из 
регистров налогового и (или) бухгал-
терского учета и (или) иные докумен-
ты, подтверждающие достоверность 
данных, внесенных в налоговую 
декларацию (расчет) (пункт 4).

Лицо, проводящее камеральную 
налоговую проверку, обязано рассмо-
треть представленные налогоплатель-
щиком пояснения и документы. Если 
после рассмотрения представленных 
пояснений и документов либо при 
отсутствии пояснений налогоплатель-
щика налоговый орган установит факт 
совершения налогового правонару-
шения или иного нарушения законо-
дательства о налогах и сборах, дол-
жностные лица налогового органа 
обязаны составить акт проверки в 
порядке, предусмотренном статьей 
100 Налогового кодекса Российской 
Федерации (пункт 5).

Дела о выявленных в ходе каме-
ральной или выездной налоговой 
проверки налоговых правонарушени-
ях рассматриваются в порядке, пред-
усмотренном статьей 101 Налогового 
кодекса Российской Федерации, кото-
рой установлено, что акт налоговой 
проверки, другие материалы налого-
вой проверки и дополнительных 
мероприятий налогового контроля, в 
ходе которых были выявлены нару-
шения законодательства о налогах и 
сборах, а также представленные про-
веряемым лицом (его представите-
лем) письменные возражения по ука-
занному акту должны быть рассмо-

трены руководителем (заместителем 
руководителя) налогового органа, 
проводившего налоговую проверку 
(пункт 1). По результатам рассмотре-
ния материалов налоговой проверки 
руководитель (заместитель руково-
дителя) налогового органа выносит 
решение о привлечении к ответствен-
ности за совершение налогового пра-
вонарушения или об отказе в привле-
чении к ответственности за соверше-
ние налогового правонарушения 
(пункт 2).

В решении о привлечении к ответ-
ственности за совершение налогового 
правонарушения указываются размер 
выявленной недоимки и соответству-
ющих пеней, а также подлежащий 
уплате штраф; срок, в течение которо-
го лицо, в отношении которого выне-
сено решение, вправе обжаловать 
указанное решение, порядок обжало-
вания решения в вышестоящий нало-
говый орган, а также наименование 
органа, его место нахождения, другие 
необходимые сведения (пункт 8).

Несоблюдение должностными 
лицами налоговых органов требова-
ний, установленных приведенным 
Кодексом, может являться основани-
ем для отмены решения налогового 
органа вышестоящим налоговым 
органом или судом (пункт 14).

Подпунктом 14 пункта 1 статьи 31 
Налогового кодекса Российской 
Федерации установлено, что налого-
вые органы вправе предъявлять в суды 
общей юрисдикции иски (заявления) о 
взыскании недоимки, пеней и штра-
фов за налоговые правонарушения в 
случаях, предусмотренных данным 
Кодексом.

Как следует из материалов дела, 30 
апреля 2014 года Домановым В.Н. в 
МИФНС России № ... по Белгородской 
области представлена декларация по 
форме 3-НДФЛ за 2013 год.

На основе представленной налого-
вой декларации МИФНС России № ... 
по Белгородской области проведена 
проверка, в ходе которой выявлено, 
что Домановым В.Н. не представлена 
налоговая декларация за 2013 год по 
доходу, превышающему ... рублей, в 
связи с чем инспекцией было направ-
лено уведомление от 29 мая 2014 года 
№ 08-3-02/10015 о вызове налогопла-
тельщика для дачи пояснений (л.д.9).

18 июня 2014 года Домановым В.Н. 
на имя начальника МИФНС России 
№ ... по Белгородской области в пись-
менном виде даны пояснения относи-
тельно приобретенного им в 2013 году 
автомобиля ...» (л.д.12).

Таким образом, МИФНС России 
№ ... по Белгородской области факти-
чески была проведена проверка 

соблюдения Домановым В.Н. законо-
дательства о налогах и сборах, по 
результатам которой уполномоченны-
ми должностными лицами проводив-
шими проверку, в том числе должен 
был быть составлен акт проверки, 
подлежащий рассмотрению руково-
дителем (заместителем руководите-
ля) налогового органа, проводившего 
проверку, с вынесением соответству-
ющего решения.

Между тем акт проверки и решение 
должностными лицами МИФНС Рос-
сии № ... по Белгородской области 
суду представлены не были, данных 
свидетельствующих о том, что такие 
документы принимались, в материа-
лах дела не имеется.

Указанные обстоятельства позво-
ляют сделать вывод о нарушении 
налоговым органом процедуры взы-
скания недоимки и пени, включаю-
щей, в том числе порядок обжалова-
ния принятых по результатам провер-
ки решений.

Учитывая, что судами первой и 
апелляционной инстанций допущены 
ошибки в применении и толковании 
норм материального права, которые 
повлияли на исход рассмотрения 
заявления, судебные постановления 
подлежат отмене.

На основании изложенного Судеб-
ная коллегия по административным 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации, руководствуясь статьями 
327—330 Кодекса административного 
судопроизводства Российской Феде-
рации,

определила:
решение Чернянского районного 

суда от 10 ноября 2014 года и апелля-
ционное определение судебной колле-
гии по административным делам Бел-
городского областного суда от 29 
января 2015 года отменить. Принять 
по делу новое решение, которым отка-
зать в удовлетворении иска Межрай-
онной инспекции Федеральной нало-
говой службы №... по Белгородской 
области к Доманову В.Н. о взыскании с 
него недоимки и пени по налогу на 
доходы физических лиц.

Председательствующий ...
Судьи ... 

Часть информации 
в публикуемом судебном 
акте обезличена и скрыта 
в соответствии с Федеральными 
законами «Об обеспечении 
доступа к информации 
о деятельности судов в 
Российской Федерации» 
и «О персональных данных».

Определение 
Верховного Суда Российской Федерации

от 10 ноября 2015 г. № 57-КГ15-8 г. Москва

Право Верховный суд отменил налоги, начисленные после дорогих покупок

Дело пенсионера N
Владислав Куликов

С
егодня Российская га-
зета» публикует пол-
ный текст знакового 
решения Верховного 
суда России, защитив-

шего каждого — и это не преуве-
личение — гражданина страны от 
так называемого «налога на рас-
ходы». 

Отныне дорогая покупка сама 
по себе не повод выставлять чело-
веку счет из налоговой, даже если 
кому-то показалось, что на зар-
плату он этого купить не мог. Пре-
жде чем сводить с человеком сче-
ты, надо доказать, что потрачен-
ные деньги были заработаны неле-
гально и укрыты от налогов. Нет 
доказательств — нет пени. Именно 
на такую правовую позицию 
должны ориентироваться суды.

Дело в том, что в некоторых 
регионах стали приглашать гра-
ждан, купивших дорогие вещи 
на, скажем так, неявные доходы. 
Если человек не мог объяснить, 
откуда деньги, ему начисляли не-
доимки и пени, так как якобы он 
укрыл эти средства от налогов. 
Нижестоящие суды, как правило, 
принимали решение не в пользу 
человека: они взыскивали с него 
столько, сколько сказано. Под 
удар мог попасть кто угодно: 
пенсионер, мелкий предприни-
матель, служащий невысокого 
ранга. Любой человек с малень-
кой зарплатой, умудрившийся 
как-то выкроить из своих нако-
плений и купить нечто стоящее, 
попадал на прицел. 

Определение Судебной колле-
гии по административным делам 
Верховного суда России, которое 
можно прочитать ниже, должно 
изменить практику. Прецедента 
добился Виктор Доманов — жи-
тель села Русская Халань Белго-
родской области. Он инвалид тре-
тьей группы, живет постоянно на 
селе, имеет приусадебный уча-
сток, пасеку. Именно в его пользу 
вынесено определение Судебной 
коллегии по административным 
делам Верховного суда. Конечно, 
судебный акт касается только 
конкретного дела. Но правовая 
позиция, выраженную в данном 
определении, должна стать при-
мером для всех, кому придется 
заниматься такими вопросами. 
Просто потому, что и в других по-
добных делах Верховный суд ре-
шит точно так же. Поэтому ниже-
стоящим инстанциям лучше сра-
зу рассудить правильно.

Суть дела же такова: в марте 
2013 года Виктор Доманов купил 
японский пикап за 1 миллион 
315 тысяч рублей. После этого к 
нему появились вопросы: откуда 
деньги? Как заработал, почему не 
задекларировал доходы?

— Да, я действительно не ра-
ботаю, — пояснил он. — Но у меня 
есть приусадебный земельный 
участок, на котором я выращи-
ваю овощи и фрукты, содержу 
10 пчелосемей. Есть живность: 
свиньи, козы, кролики. Разуме-
ется, часть этой сельхозпродук-
ции идет на нужды семьи, часть 
продается.

Согласно Налоговому кодек-
су, кстати, доходы с приусадебно-
го участка налогами не облага-
ются. Так что деньги у пенсионе-
ра были законные и трудовые. К 
тому же он добавил свои нако-

пления, часть выручил от прода-
жи другого автомобиля, часть 
взял у родственников.

Однако ему все равно выста-
вили счет: около 150 тысяч ру-
блей. Эти деньги взыскали с него 
через суд. В итоге у инвалида опи-
сали автомобиль, грозились про-
дать в счет долга. Также у челове-
ка стали вычитать по три тысячи 
рублей из пенсии по инвалидно-
сти в счет долга. Сама пенсия 
около семи тысяч. Так что на 
руки оставалось около четырех.

— Как и во многих аналогич-
ных случаях, представители 
службы обосновывали взыска-
ние, как они полагали, недоимки 
по налогу тем, что несоразмер-
ность понесенных налогопла-
тельщиком расходов его доходам 
свидетельствует о том, что нало-
гоплательщик сокрыл свой доход 
и потому его расходы следует 
рассматривать как его доход в на-
туральной форме, — пояснил 
«РГ» юрист, участвовавший в 
рассмотрении дела, Вячеслав Го-
ленев.

Проще говоря, раз покупка 
как будто не по карману, значит, 
деньги обязательно незаконные. 
Объяснения, мол, копил всю 

жизнь, да еще у родни занял, не 
принимались. А между тем до-
вод «что-то не верится» не явля-
ется основанием для взыскания 
с человека недоимок. Необходи-
мо разобраться, какие именно 
доходы были незаконными, и 
доказать это. Именно это и объ-
яснил Верховный суд в своем 
определении.

— Правовая позиция Верхов-
ного суда такова: сам по себе 
факт несения расходов на авто-
мобиль не подтверждает получе-
ния дохода в том же самом разме-
ре, — говорит Вячеслав Голенев. 

Кстати, представители Феде-
ральной налоговой службы во 
время рассмотрения дела в Вер-
ховном суде заняли конструктив-
ную позицию. Их доводы разум-
ны: факт дорогой покупки при не-
ясных средствах, конечно, может 

вызывать подозрения. Но в этом 
случае надо проводить проверку в 
рамках, предусмотренных зако-
ном. Они согласились, что в дан-
ном случае на месте была наруше-
на процедура. В итоге на практике 
нередко получалось — и в этом 
деле, и в массе других подобных — 
что налоги начислялись просто за 
сам факт дорогой покупки.

В определении большой блок 
разъяснений Судебной коллегии 
посвящен обязательности со-
блюдения процедур налогового 
контроля, указываются требова-
ния к таким процедурам, как 
должна проводиться проверка.

Кстати, в ходе заседания суда 
представители налоговой сооб-
щили, что с этого года подобные 
иски должны согласовываться с 
правовым управлением ФНС, и с 
весны ни одного разрешения не 
было дано. Так что мы теперь мо-
жем тратить свои честные деньги 
и не бояться. Однако в нижестоя-
щих судах сейчас рассматривает-
ся немало подобных дел, по кото-
рым разбирательство началось 
еще до того времени. Конечно, 
нельзя предсказывать их исход, 
но можно надеяться, что все за-
кончится хорошо для человека.

Акцент

 Отныне дорогая покупка сама 
по себе не повод выставлять 
человеку счет

Если человек при скромной зарплате купил дорогую машину, нельзя бездоказательно обвинять его в теневых заработках. Он мог копить всю жизнь или, например, занять у друзей.
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ПОИСК Между мужским 
и женским мозгом 
нет разницы 

И логика 
у нас одна 

Юрий Медведев 

ИЗРАИЛЬСКИЕ ученые не выявили существенных 
различий между мозгом мужчины и женщины. К такому 
выводу они пришли, проведя исследования  с помощью 
магнитно-резонансного томографа. Для начала они 
определили отдельные участки мозга, которые больше 
всего отличались у мужчин и женщин. А потом стали 
смотреть, сколько таких зон имеется у каждого из до-

бровольцев, принимавших участие в эксперименте. 
Оказалось, что их в мозге содержание полностью «жен-
ского» или «мужского» составляет не более восьми 
процентов. На этом основании ученые сделали вывод, 
что мозг человека — это мозаика признаков от обоих по-
лов и набора промежуточных общих свойств. А значит, 
в принципе невозможно определить, что такое «муж-
ской» или «женский» мозг.

Надо отметить, что этот вывод противоречит иссле-
дованиям, которые ранее провели американские уче-
ные Пенсильванского университета. В экспериментах 
на МРТ они выявили гендерные различия в структур-
ной организации связей коры головного мозга. У муж-
чин таких связей больше в каждом из полушарий, а так-
же четко разграничиваются различные структурные 
модули в отделах коры. У женщин больше связей между 
полушариями, но хуже развито модульное строение. 
А вот в мозжечке ситуация обратная: у мужчин лучше 
развиты межполушарные связи, а модульная организа-
ция слабая. 

Эти различия в организации связей коры отражают-
ся в доминировании различных навыков у мужчин и 
женщин. Мужчины лучше выполняют координирован-
ные и точные действия, тесты на пространственное 
мышление, на скорость и точность, а женщины лучше 
ориентируются в выполнении различных социальных 
задач, в частности, взаимодействуют с разными, часто 
незнакомыми людьми. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Взрывное
устройство
обнаруживается 
на расстоянии 
до 100 метров

«Антишахид» 
все видит

Алексей Хадаев, Наталья Граф, Томск

СКОНСТРУИРОВАННЫЙ учеными Томского госуни-
верситета прибор «Радиоглаз-Антишахид» получил зо-
лотую медаль на Международной выставке средств обес-
печения безопасности «Интерполитех–2015».

Используемая сегодня антитеррористическая техни-
ка нацелена, как правило, на обнаружение металла или 
микроколичеств взрывных веществ. Томичи пошли по 
другому пути. Дело в том, что практически все взрывные 
устройства имеют электронные компоненты — таймеры, 
детонаторы, пусковые устройства. Так вот созданный 
томскими учеными «Радиоглаз-Антишахид» позволяет 
обнаруживать спрятанную электронику на расстоянии 
до 100 метров. Внешне он напоминает спутниковую та-
релку. 

— В чем суть этого 
устройства? Любая 
электроника, даже 
если она выключена, 
все равно может 
себя проявить, — по-
ясняет профессор 
Владимир Якубов. — 
Для этого надо на 
взрывное устройст-
во направить луч ра-
диолокатора. Под 
его воздействием в полупроводниках электронной схе-
мы появляется сигнал. В этом спектре есть не только 
основная частота, на которой работает прибор, но и ее 
гармоники. Их и фиксирует приемник «радио глаза».

Устройства, действующие по аналогичному принци-
пу, используются в Российской армии для поиска фуга-
сов с радиоэлектронными взрывателями на дальностях 
до 18 метров от оператора. А созданный сибиряками 
прибор может работать в аэропортах, на вокзалах, в лю-
бых местах скопления большого количества людей.

Проводя испытания прибора, ученые сначала челове-
ка проверили металлоискателем, который используется 
службами досмотра в аэропортах. Были обнаружены те-
лефон, ключи, часы и другие металлические предметы. 
Однако имитатор взрывного устройства, находящийся у 
«террориста» в сумке, выявить не удалось. Условную 
бомбу заметил лишь «радиоглаз». Причем он находился 
за стеной и подал сигнал, когда человек с опасным пред-
метом проходил мимо по коридору. Кстати, излучение 
«радиоглаза» абсолютно безопасно для здоровья людей, 
в этом его преимущество перед, например, рентгенов-
скими сканерами.

Еще одно достоинство этой разработки в том, что она 
позволяет незаметно и оперативно проверять большое 
количество людей. В радиусе до ста метров узко направ-
ленный луч радиолокатора выхватывает человека из 
толпы, и при обнаружении подозрительной электроники 
прибор передает изображение на экран службы безопа-
сности. В местах, где есть террористическая угроза, надо 
применять комплексные системы безопасности: и «ра-
диоглаз», и металлоискатели, и анализаторы паров 
взрывчатых веществ.

ЭКОЛОГИЯ Япония возобновляет китобойный промысел вопреки запрету ООН

Безмолвный кит
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

Я
пония с декабря возобнов-
ляет китобойный промы-
сел, несмотря на запрет 

ООН. Об этом сообщили местные 
СМИ со ссылкой на правительст-
венные источники. К Антарктике 
отплывают четыре судна для до-
бычи китов в исследовательских 
целях. Об этом, в частности, ска-
зал глава сельскохозяйственного 
ведомства государства Хироси 
Морияма. «Нынешняя экспеди-
ция проходит в соответствии с ме-
ждународным законодательст-
вом и ставит перед собой научные 
цели», — подчеркнул чиновник. 

Напомним, что в марте прош-
лого года под давлением мировой 
общественности и по решению 
Международного суда ООН в Гаа-
ге Токио приостановил китобой-
ный промысел. А в 2010 году с 
жалобой на Японию обратилась 
Австралия, инициировав разби-
рательство и добившись резуль-
тата на этом поприще. 

Кстати сказать, активисты 
природоохранных организаций 
не только на словах пытаются 
воспрепятствовать китобойному 
промыслу Японии. Дело зача-
стую доходит до открытых стол-
кновений в море. В этой связи 
министр Хироси Морияма под-
черкнул, что страна примет меры 

для защиты своих рыбаков от по-
добных инцидентов. 

Напомним, что с 1986 года ме-
ждународной конвенцией нало-
жен запрет на коммерческий вы-
лов китов. Исключением являет-
ся промысел в сугубо исследова-
тельских целях. Япония настаи-
вает на своем праве охотиться на 
этих млекопитающих, заявляя, 
что делает это исключительно 
ради науки. Однако защитники 
окружающей среды бьют трево-
гу, обвиняя японцев в неискрен-
ности. Мол, они лишь прикрыва-
ются благими намерениями, на 
самом деле руководствуются ис-
ключительно бизнес-интереса-
ми. Улов действительно в итоге 

зачастую попадает на прилавки 
магазинов и столы рыбных ре-
сторанов страны. Однако японцы 
утверждают, что в пищу идут 
только те части китового мяса, 
которые не пригодились для эк-
спериментов.

Кстати, нынешнее заявление 
Токио о возобновлении вылова 
китов в очередной раз вызвало не-
довольство в Канберре. Министр 
окружающей среды Австралии 
Грег Хант отметил, что для его 
страны неприемлемы никакие ис-
следования, связанные с убийст-
вом млекопитающих. «Нет надоб-
ности лишать жизни китов во имя 
науки. Нелетальные методы из-
учения являются наиболее дейст-

венными и эффективными для их 
изучения», — добавил он. Спра-
ведливости ради стоит сказать, 
что японцы также начнут практи-
ковать «науку без убийств». В 
ходе нынешней экспедиции пла-
нируется брать образцы кожного 
покрова китов и наблюдать за по-
ведением обитателей океана.

СИТУАЦИЯ

Американцы
начнут 
на астероидах
добывать
полезные
ископаемые 

КОНГРЕСС 
ДАЕТ «ДОБРО» 

Аркадий Симонов 

КОНГРЕСС США снял все огра-
ничения на добычу полезных 
ископаемых на астероидах, Луне 
и других небесных телах. Это от-
крывает возможность всем кос-
мическим компаниям начинать 
подобные разработки.  По их 
мнению, добыча веществ на этих 
небесных телах начнется уже в 
середине следующего десятиле-
тия.

Перспектива, прямо скажем, 
очень заманчивая. По оценкам, в 
астероиде диаметром 5—6 кило-
метров содержится столько же 
железа, сколько во всех разве-
данных на сегодня запасах на 
Земле. К примеру, кобальта в та-
ком астероиде больше, чем на 
Земле, в 10 раз, платиновых ме-
таллов — в 15 раз, никеля — в 27, 
селена — в 84, галлия — в 267, тал-
лия — в 1,4 тысяч раз, германия — 
в 30 тысяч раз. Вообще, сущест-
вуют самые разные оценки кос-
мических богатств. Так, неболь-
шое тело диаметром в 1,5 кило-
метра «стоит» в ценах 1997 года 
20 триллионов долларов. А асте-
роид средних размеров, напри-
мер 241 Germania, содержит в 
себе металлов и другого ценного 
сырья на 95,8 триллиона долла-
ров!  

В то же время специалисты 
подчеркивают, что пока в этом 
вопросе существует множество 
проблем. Например, как искать 
эти кладези богатств? Ведь в 
небе блуждают тысячи астерои-
дов, но далеко не все богаты 
ископаемыми. Есть множество 
нищих, состоящих из камня и 
льда. Энтузиасты планируют по-
строить сеть из 10—15 специаль-
ных телескопов, которые будут 
отсеивать «мусор» и выявлять 
богатые ресурсами тела. Пока 
нет ясности, как вести добычу. 
Непосредственно на астероиде 
или его доставят на орбиту 
Луны, а может быть, прямо на 
Землю, и уже здесь извлекут все 
необходимое? 

И конечно, у этого проекта 
есть скептики. Им непонятно, 
как американцы вообще собира-
ются сдвинуть астероид с орби-
ты, а тем более доставлять его на 
Землю. Ведь он летит со скоро-
стью в десятки километров в се-
кунду и обладает гигантской ки-
нетической энергией. Да к тому 
же и вращается. Чтобы его затор-
мозить, нужна тоже огромная 
энергия. Где ее взять? И во что 
это обойдется? 

Кстати, пока непонятно, а кто 
вообще владеет астероидами. 
Ведь по Глобальному Договору 
по космосу 1967 года, — это «все-
общее достояние». В 1979 году в 
рамках ООН было заключено 
Соглашение о деятельности го-
сударств на Луне и других небе-
сных телах. Оно провозглашает 
принцип исключительно мирно-
го использования Луны и других 
небесных тел, принцип равных 
прав всех государств на исследо-
вания небесных тел, принцип не-
допустимости претензии со сто-
роны любого государства на рас-
пространение своего суверени-
тета на какое-либо небесное 
тело.

Соглашение вступило в силу 
только для нескольких госу-
дарств, ратифицировавших его, 
причем среди них нет ни одного 
члена постоянного члена Совета 
Безопасности ООН или государ-
ства, обладающего существен-
ной собственной космической 
программой. Таким образом, со-
глашение не имеет на данный 
момент особенной политиче-
ской силы. Впрочем ряд специа-
листов по космическому праву, 
например, профессор из Канады 
Рам Якху ии британец Гбенга 
Одунтан считают, что принятый 
в США закон нарушает нормы 
Договора 1967 года, что ресурсы 
космоса не подлежат присвое-
нию никем — ни странами, ни 
частными компаниями, ни ме-
ждународными структурами.

ЦИФРА

20
ТРИЛЛИОНОВ 
ДОЛЛАРОВ 
«стоит» небольшой астероид 
диаметром в 1,5 километра 

Технологии За покупки можно будет расплатиться часами

Приложили руку

Ксения Колесникова

О
дна из швейцарских 
компаний — произво-
дитель часов и пла-
тежная система Visa 
запустили проект, ко-

торый позволит расплачиваться 
за покупки по бесконтактной 
технологии NFC. Все, что нужно, 
— просто поднести запястье с ча-
сами к терминалу, и нужная сум-
ма автоматически спишется с 
банковской карты. Новый способ 
оплаты уже доступен в США, 
Швейцарии и Бразилии. А с 2016 
года расплатиться часами можно 
будет в любой точке мира, где 
принимаются бесконтактные 
платежи, пишет Reuters.

Напомним, NFC — это техно-
логия коммуникации ближнего 
поля. С ее помощью можно пере-
давать информацию между 
устройствами, когда одно при-
ближается к другому на неболь-
шое расстояние (около 20 см). 
Например, с помощью NFC мож-
но быстро перекинуть видеоро-
лик с одного смартфона на дру-

гой простым прикосновением 
этих устройств.

Технология NFC была запуще-
на еще 10 лет назад. Сейчас она 
широко распространена в мире, 
особенно в сфере электронных 
платежей. С помощью NFC мож-
но избавить покупателей от не-
обходимости носить с собой бан-
ковские карты, сделав их «вирту-
альными». 

Как это работает? Банков-
ская карта «привязывается» к 
NFC-смартфону, и для проведе-
ния оплаты нужно лишь ко-
снуться телефоном NFC-считы-
вателя. То есть мобильный теле-

фон с поддержкой NFC выступа-
ет в роли платежного инстру-
мента. По данным MasterCard, 
бесконтактные платежи сегодня 
принимают 3 млн магазинов в 
68 странах, число NFC-смартфо-
нов постоянно растет. Новейшие 
модели Apple, Samsung, HTC 
продаются со встроенной NFC-
функцией.

Что мешает установить такой 
же NFC-чип в часы и «привязать» 
его к банковской карте? Ничего. 
Австрийская компания анонси-
ровала часы Watch2pay с чипом 
для бесконтактной оплаты еще в 
2002 году. В России такие часы 

впервые появились в 2013 году: в 
них вставляется сим-карта 
MasterCard. Один из крупных 
российских банков продает их 
вместе с картой за 5000 рублей. 

«При сумме покупки до тыся-
чи рублей вам даже не потребует-
ся вводить PIN-код и подписы-
вать чек», — сообщается на сайте 

банка. И все-таки технологии 
бесконтактных платежей еще 
есть куда развиваться. Особенно 
в России. По данным соцопросов, 
только 40 процентов респонден-
тов знают, что смартфон может 
быть платежным инструментом. 
С часами таких соцопросов не 
проводилось.

Подносишь запястье с часами к терминалу, и нужная сумма автоматически списывается с банковского счета.

Защищающие китов законы позволили увеличить их число до 500 тысяч. 

Акцент

 C 2016 года расплатиться 
часами можно будет в любой 
точке мира, где принимаются 
бесконтактные платежи 

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1193919

Прибор может рабо-
тать в аэро портах, 
на вокзалах, 
в любых местах 
скопления людей
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Мозги мужчины и женщины 
не различимы, 

как и две 
половинки 

грецкого 
ореха. 
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КОММЕНТАРИЙ

Кирилл Жариков, 
старший научный сотрудник 
ВНИИ рыбного хозяйства 
и океанографии:

— Скажу сразу: ни о каком коммерче-

ском промысле речи не идет. Подоб-

ные сообщения — это какая-то путани-

ца. Что же на самом деле? Когда в 1986 

году принимался мораторий на добы-

чу китов, то было принято решение 

провести научные исследования. Их 

цель — прояснить ситуацию с поголо-

вьем этих животных: сколько их, где 

обитают, какие виды, каковы темпы 

роста или снижения и т.д. Наиболее 

обширная программа была у японцев, 

особенно в Антарктиде. Проанализи-

ровав полученные результаты, они 

объявили о второй стадии исследова-

ний. Именно о ней сейчас и идет речь. 

Кстати, только японские ученые из-

учают китов, отлавливая их. Надо под-

черкнуть, что такие работы необходи-

мы, они дают уникальные данные, ко-

торые никак иначе не получишь. Из-

учается ткань китов, чтобы оценить, 

как там накапливаются токсиканты от 

загрязнений океана, исследуются 

гены животных, их репродуктивная 

система и т.д. И, наконец, сколько ки-

тов нужно для научных исследова-

ний? Это примерно 300—400 живот-

ных в год, а их популяция составляет 

около 500 тысяч. 

Подготовил Юрий Медведев
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КОНКУРС Размер грантов 
одаренным детям 
в Москве увеличен 
в пять раз

Талант оценят

Любовь Проценко

НОВЫЕ правила проведения творческих конкурсов сре-
ди учащихся школ и колледжей искусств установлены в 
столице вчера на заседании президиума правительства 
Москвы. Таких учебных заведений в городе 154, и обуча-
ются в них свыше 80 тысяч ребят  от 7 до 18 лет. 

Глава департамента культуры Александр Кибовский 
рассказал, что конкурс существует уже семь лет. За это 
время выявился целый ряд его недостатков. С одной сто-
роны, обесценились и премии — их каждый год присужда-
лось 100 по 10 тысяч рублей. С другой стороны, само со-
стязание одаренных детей стало во многом формальным. 
Трудно, скажем, сравнить ребят, осваивающих театраль-
ное искусство, с певцами или музыкантами. 

Вместо прежних премий правительства Москвы ре-
шено учредить 100 грантов мэра Москвы. Они будут 
присуждаться по результатам творческого конкурса в 10 
номинациях: музыкальное искусство (6 номинаций, в т. 
ч. вокал, фортепиано и другие инструменты); театраль-
ное искусство (2 номинации); хореографическое искус-
ство (1 номинация). По каждому из направлений будут 
вручаться 10 грантов: 5 — студентам колледжей и 5 — уче-
никам школ искусств. Юные таланты получат 20 грантов 
первой степени — по 50 тыс. руб., 40 грантов второй сте-
пени — по 25 тыс. и 40 грантов третьей степени — по 15 
тыс. руб. 

Участие в конкурсах для школ и колледжей искусств с 
2016 года станет обязательным. Итоги будут учитывать-
ся при формировании рейтинга этих учебных заведений. 
Лучшие получат поддержку города, слабейшие вынудят 
власти задуматься, как с ними поступить в дальнейшем. 
В состав жюри город привлечет экспертов из числа авто-
ритетных актеров, художников и музыкантов. Это будет 
способствовать не просто наиболее объективной оценке 
участников конкурса, но и поможет им попасть на глаза 
мастерам искусств. Готова Москва предоставить для про-
ведения конкурсов и лучшие площадки: чтобы высту-
плениями юных дарований смогла насладиться вся сто-
лица. Тем более что уже в будущем году вместо 243 
участников выступят не менее 1,5 тысячи ребят. 

РЕЗОНАНС Нормы
по питанию нарушают
почти во всех
детских садах

Где моя 
большая ложка?

Ирина Борисова

МЫ ПРОДОЛЖАЕМ следить за темой питания в школах 
и садах. «РГ» провела «круглый стол» по питанию и разъя-
снила родителям, что они могут отказаться от экспресс-за-
втрака с пиццей и заказывать нормальный завтрак с кашей 
и омлетом, рассказала о нарушениях в меню детских садов 
(«Пицца против каши», «Победила каша»). Роспотребнад-
зор провел проверку в 23 детских садах. И вот что выясни-
лось: во всех садах «установлены нарушения СанПиНов».

Инспекторы  сделали 375 проб с использованием лабо-
раторных методов. Фактически «со стола». Установлено, 
что из-за недостатка раздаточного инвентаря во многих 
садах есть «отклонения по массе» блюд, объем посуды для 
третьих блюд не соответствует тому, что требуется. Ины-
ми словами, в некоторых садах детям недоливали компот, 
чай и недокладывали кашу. В одном саду в день проверки 
вообще «забыли» выдать хлеб на полдник. В каждом тре-
тьем саду была занижена пищевая ценность блюд. «Толь-
ко в одном из 19 рационов нет отклонения от калорийно-
сти», — подчеркивается в письме.

После проверок прошло совещание представителей 
родительской общественности, комбинатов, школ, где 
были озвучены выводы инспекторов. Решено, что пор-
ции хлеба, которые дают на обед, будут увеличены, в 
меню появится больше фруктов, «вплоть до ежедневного 
присутствия в меню». Глава Роспотребнадзора взяла си-
туацию с питанием  под личный контроль.

Кто защитит диплом
Новые вузы сейчас от-
крываются?
С Е Р Г Е Й  К РА В Ц О В :  За два 

года только две образовательные 
организации подавали докумен-
ты на получение лицензии.

Вопрос от нашего читателя Анто-
на из Владивостока: «Мы на ка-
ждом шагу слышим, что негосу-
дарственные вузы плохие. Когда 
в России закроются все негосу-
дарственные вузы?» Есть ли пер-
спективы у негосударственного 
сектора в России?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: К сожалению, неко-
торые негосударственные вузы 
сами себя загнали в угол, когда 
получение прибыли стало их 
главное целью. Это признают 
и ректоры. По мнению председа-
теля Ассоциации негосударст-
венных вузов Владимира Зерно-
ва, в России около 80 хороших 
негосударственных вузов. При 
этом сеть аккредитованных него-
сударственных вузов и филиалов 
сократилась за два года практи-
чески вдвое.

Будут ли закрываться экономи-
ческие и юридические факульте-
ты в непрофильных вузах?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Притчей во язы-
цех стала подготовка в вузах 
менеджеров,  экономистов, 
юристов. Во многих вузах, осо-
бенно в филиалах, качество 
подготовки оставляет желать 
лучшего. Поэтому мы и прини-
маем соответствующие меры. 
Как известно, раз в шесть лет 
вузы обязаны пройти аккреди-
тацию в Рособрнадзоре и под-
твердить качество образова-
ния, которое они дают. Так вот, 
25 процентов направлений по 
экономике и юриспруденции 
мы не аккредитовываем, так 
как вузы не могут подтвердить 
качество своего образования. 
Это касается и государствен-
ных, и негосударственных ву-
зов. В следующем году мы пла-
нируем провести националь-
ное исследование качества выс-
шего юридического и экономи-
ческого образования.

Дайте жалобную книгу
Еще вопрос из электронной по-
чты: «Когда прекратится без-
образие с незаконным требова-
нием вузов читать лекции на ан-
глийском языке? У нас в вузах 
что, русский язык отменили?»
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Нужно название 
конкретного вуза, мы проведем 
проверку и разберемся в ситуа-
ции.

Чем закончился вузовский эк-
сперимент, когда экзамены 
у студентов первых курсов при-
нимали чужие, не их преподава-
тели?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Оценка студентов 
другими преподавателями — не 
самоцель. Хотя такая практика 
в МФТИ существует с момента 
образования вуза. Главное, что-
бы было объективное оценива-
ние. Это стимулирует и студента 
учиться, и для ректора реальная 
информация о качестве препода-
вания. При этом и сам преподава-
тель может принимать экзамен, 
входить в комиссию. В прошлом 
году в эксперименте доброволь-
но участвовали 9 вузов, сейчас 
уже 30. Это, например, МГЮА 
им. Кутафина, Первый медуни-
верситет, РосНоу, Чеченский го-
суниверситет и другие. Вузы по-
нимают, что первый — второй 
курсы — это базовое образова-
ние. И если базовых знаний нет, 
потом учиться, осваивать про-
фессиональные курсы, очень 
сложно. Вузы выбирали одну из 
трех моделей. Экзамены могли 
принимать преподаватели с той 
же вузовской кафедры, но не те, 
что читали лекции и вели семи-
нары. Вузы могли обменяться 
преподавателями. И в оценива-
нии участвовали студенты стар-
ших курсов.

Лев М. из Москвы спрашивает: 
«Могут ли в вузе брать деньги за 
учебники или они должны выда-
ваться бесплатно?»
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Надо посмотреть, 
какой это вуз. Если негосудар-
ственный и у него в договоре 
прописано, что учебники сту-
денты приобретают сами — одно 
дело. Если государственный вуз 
и студент учится на бюджете, то 
вуз должен обеспечить бесплат-
ный доступ к библиотечным 
фондам.

Педагоги из удмуртского села 
Пужмесь написали: «Вы напра-
вили на места письмо, где гово-
рится, что неверно оценивать 
работу школ по результатам ОГЭ 

и ЕГЭ. Предполагалось, что нель-
зя увольнять учителей за двойки. 
Местные чиновники рассмотре-
ли вопрос шире и решили, что 
и премии теперь за хороший ре-
зультат давать не следует».
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Критерии стимули-
рования работы учителя нужно 
обсуждать отдельно и в первую 
очередь смотреть на динамику, 
прогресс ученика. Может быть 
такое, что 40—50 баллов по ЕГЭ — 
хороший результат учителя. 
Я обязательно скажу об этом ми-
нистру образования Удмуртии.

ЕГЭ без срока давности
Только что в списывании на ЕГЭ 
уличили 15 выпускников из Бу-
рятии, которые уже стали сту-
дентами вуза. Теперь им грозит 
отчисление. Есть ли срок давно-
сти у видеозаписи или студента, 
которого «поймала» видеокаме-
ра?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Видеозапись хра-
нится три года. Но нарушение на 
ЕГЭ не имеет срока давности. Да-
вайте разберемся, кто чаще всего 
списывает на ЕГЭ? Не самые 
сильные ученики, которые, тем 
не менее, успешно сдали экзаме-
ны в 9-м классе и дошли до ЕГЭ. 
Значит, аттестация в 9-м классе, 
скорее всего, прошла для них не 
очень объективно. Для допуска 
к ЕГЭ требуется решение педкол-
лектива. Выходит, и оно иногда 
бывает формальностью. Спра-
шивается, если у нас есть учени-
ки, которые не набрали мини-
мальных баллов, почему их допу-
стили до экзаменов? Когда 
я учился в школе, у нас 30 про-
центов девятиклассников полно-
стью перешли в  техникумы 
и ПТУ. И не всех допускали к ито-
говой аттестации, кого-то остав-
ляли на второй год. Сегодня 

в колледжи и техникумы идут 
500 тысяч выпускников 9-х клас-
сов и 200 тысяч после 11-х клас-
сов. Активно развивается сектор 
негосударственного среднего 
профобразования. Во многих ре-
гионах впервые появился кон-
курс в колледжах. 

Есть вопрос по 9-му классу. 
«Можно ли сократить количест-
во экзаменов для детей с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья, инвалидов с четырех до 
двух?»
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Я вхожу в состав по-
печительского совета москов-
ской коррекционной школы №1 
для слепоглухонемых. Бываю 
там, встречаюсь с учителями, ро-
дителями. Не раз вопросы атте-
стации мы обсуждали с депута-
том Госдумы Олегом Смолиным, 
педагогами. Дети с ограниченны-
ми возможностями, как правило, 
хотят быть на равных с другими 
учениками. Это касается и уче-
бы, и экзаменов. Другое дело, что 
экзамены для них должны прохо-
дить в щадящем режиме.

Как будет развиваться система 
контроля на ЕГЭ?
С Е Р Г Е Й  К РА В Ц О В : Все требования 
к безопасности экзамена, кото-
рые были в 2015 году, сохранят-
ся. Суть этих мер — дать возмож-
ность честному школьнику чест-
но сдать экзамен, продемонстри-
ровать свои знания. Исключить 
утечки экзаменационных мате-
риалов и списывание. И если эк-
замены, и не только ЕГЭ, прохо-
дят объективно — повышается ка-
чество образования. В следую-
щем году мы увеличим количест-
во пунктов, где печать экзамена-
ционных материалов будет идти 
прямо в аудитории, где сдают эк-
замен, а сканирование работ — 
сразу после его завершения. Сей-
час так проводится экзамен в 30 
процентах пунктов. Думаю, че-
рез три года такая технология по-
явится везде. Она позволит пра-
ктически исключить человече-
ский фактор, и вмешаться на ка-
ком-то этапе в проведение экза-
мена будет невозможно. Нельзя 
будет ни до экзамена вскрыть па-
кеты, ни после экзамена попра-
вить результаты. Для перехода на 
такую технологию достаточно 
компьютера, принтера, сканера 
и специального программного 
обеспечения для расшифровки 

дисков, которое мы предоставля-
ем бесплатно.

Читатель Рафит из Уфы предла-
гает устроить повторное ЕГЭ для 
тех, у кого «космические» бал-
лы. Это реально?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В прошлом году мы 
перепроверили знания у 15 тысяч 
первокурсников. И все они под-
твердили свои высокие баллы.

Какой процент апелляций рас-
сматривается в пользу ученика?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: С каждым годом 
апелляций становится меньше. 
В том числе потому, что теперь 
у ученика есть возможность по-
смотреть свою работу в сети 
в Личном кабинете, узнать оцен-
ку за каждое задание и итоговый 
результат. Кроме того, Рособр-
надзором также контролируется 
работа конфликтных комиссий 
субъектов Российской Федера-
ции на правомерность измене-
ния результатов.

Историю отправили на базу
«На сайте ФИПИ прежде задания 
были представлены как система, 
генерирующая вариант. Сейчас 
даны унифицированные задачи. 
Изменились подходы к размеще-
нию материала. Нельзя ли вер-
нуться к прежней схеме?» — зада-
ет вопрос Павел Самсонов.
С Е Р Г Е Й  К РА В Ц О В :  Генерирующий 
подход, когда можно самим со-
ставить пробный билет для экза-
мена, предполагался у нас для 9-х 
классов. Там открыты абсолютно 
все вопросы. А для 11-х классов 
шел именно набор заданий по те-
мам, которые даны для того или 
иного предмета. Мы посмотрим 
еще раз на размещение материа-
лов на сайте и, возможно, доба-
вим еще одну функцию.

Самый трудный предмет для на-
ших школьников — математика. 
Сколько выпускников в этом 
году из-за математики остались 
без аттестатов?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: С учетом того, что 
математику разделили на два 
уровня — базовый и профильный 
и повысили минимальный балл 
с 24 до 27 для профильной мате-
матики, то практически все смо-
гли пересдать ее на базовом 
уровне. Не справились с этим 
3—4 процента. Не более. По срав-
нению с прошлым годом это со-
поставимые цифры, так как тог-
да минимальный балл, наоборот, 
понижался с 24 до 20. В этом 
году все минимальные границы 
уже известны. Чтобы получить 
аттестат, надо набрать минимум 
24 балла по русскому языку 
и сдать базовый ЕГЭ по матема-
тике.

Как вам идея делить все экзаме-
ны на базовый и профильный 
уровни и разрешать сдачу ЕГЭ 
после 10-го класса? В том числе 
по физике, истории, географии.
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Можно рассматри-
вать разные варианты. И геогра-
фию, и историю.. .  Ясно пока 
одно: в 10-м классе нужен объ-
ективный внутришкольный эк-
замен. В этом году в Москве 
пройдет апробация сдачи базо-
вого экзамена по математике 
после 10-го класса. Она намече-
на на 23 апреля. Мы посмотрим, 
сколько учеников придут на 
апробацию, узнаем, хотят ли 
они  сдавать экзамен досрочно? 
Все, например, ратуют за много-
кратную сдачу ЕГЭ, но когда мы 
в сентябре провели экзамен по 
русскому языку и математике, 
пришли немногие. То же самое 
было с географией. После 10-го 
класса ее захотели сдать всего 60 
человек.

В Москве открылся тренировоч-
ный центр, где можно за деньги 
«поупражняться» сдавать экза-
мены. Почему бы не сделать 
платной пересдачу ЕГЭ?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: И этот вопрос об-
суждается. Но есть юридиче-
ский нюанс. В законе четко на-
писано: государственная атте-
стация является бесплатной. 
И не важно, первый или второй 
раз ты сдаешь ЕГЭ. В любом слу-
чае это является государствен-
ной аттестацией.

Акцент

 Чтобы получить аттестат, надо 
набрать минимум 24 балла 
по русскому языку и сдать 
базовый ЕГЭ по математике

Похожие задачи могли быть во Всероссийских контрольных работах.

ПИШЕМ КОНТРОЛЬНУЮ ВМЕСТЕ

Сергей Сергеевич, вчера четвертые классы впер-
вые писали Всероссийскую контрольную работу. 
Это ЕГЭ для началки?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Ничего общего у проверочных работ 
по математике и русскому языку с ЕГЭ нет. Это 
обычные контрольные работы, которые отлича-
ются от других лишь тем, что задания разрабаты-
вает Рособрнадзор. В этом году участие было до-
бровольным, всего в апробации принимают учас-
тие примерно 750 тысяч четвероклашек. За 15 ми-
нут до начала работы в личных кабинетах школ 
появились пароли, с помощью которых они полу-

чили задания. Все задания соответствуют феде-
ральным стандартам и примерным программам. 
Никаких тестов нет. Есть простые задания и зада-
ния повышенного уровня сложности. Оценивают-
ся они в школах как обычные контрольные рабо-
ты, а результаты мы занесем в информационную 
систему. Это позволит директорам оценить реаль-
ный уровень знаний, провести самооценку школы 
и спланировать работу над пробелами знаний 
школьников на следующей ступени обучения — 
в 5-м классе. Думаю, что эта информация и роди-
телям будет полезна.
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Сергей Кравцов: 15 тысяч первокурсников, получивших высокие баллы на ЕГЭ, подтвердили свои знания.  

О ЛИЧНОМ
Ваша дочка пошла в этом году в первый класс. 
Как школу выбирали?
Сергей Кравцов | При принципу «недалеко от дома». 

Школа хорошая, я доволен.

В топ-100 лучших входит?
Сергей Кравцов | Для меня это не имеет значения. 

Главное, чтобы учитель был профессионал.

На родительские собрания ходите?
Сергей Кравцов | С удовольствием хожу на родитель-

ские собрания, но больше слушаю, чем говорю. Как-то 

встает одна мама и задает директору школы вопрос: 

«Наши дети будут писать ЕГЭ в 4-м классе?» Очень хоте-

лось ей ответить, что Рособрнадзор ничего подобного 

не планирует.

КОММЕНТАРИЙ

Алена Аршинова,
заместитель председателя Комитета Госдумы 
по образованию:

— В мой адрес поступило много обращений от родителей. Мы на-

правили депутатский запрос в Роспотребнадзор. Оказалось, волне-

ния родителей небеспочвенны. Меры принимаются, и многие роди-

тели уже заметили, что положение изменилось в лучшую сторону. 

Сейчас наша  задача — проверить, во всех ли детских садах выполня-

ются требования СанПиНов. У нас на контроле случай с массовым 

отравлением детишек в саду Челябинска. Есть сигналы о необосно-

ванном повышении родительской платы, жалобы на поборы, пись-

ма от родителей детей с ограниченными возможностями здоровья. 

Именно «Российская газета» первой рассказала родителям 
о том, что они могут отказаться от навязанного им школьно-
го меню. 

1
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Мысль доброй надежды
Разительный контраст 
с первым российским 
кризисом под названи-

ем дефолт, когда больше половины 
(51%) россиян от происходящего 
вокруг пришли в настоящий шок 
и растерянность. За прошедший 
год мы несколько успокоились. 
Хотя был этот период совсем не 
легким. Но даже слова первого 
лица государства о том, что «пик 
кризиса пройден», люди бы не 
приняли на веру, если бы это не 
совпадало с их собственными 
ощущениями. Когда сравниваешь 
данные нескольких «волн» опро-
сов, проведенных с интервалом 
в полгода, то перемены видны до-
статочно явно. Несколько снизи-
лось (на 3 процентных пункта) чи-
сло тех, кто предсказывает России 
трудные времена: таких сейчас 
61%. Выросло количество людей, 
которые надеются на успешное 
развитие страны, в ряды оптими-
стов встал каждый четвертый-пя-
тый (22%). 

Это, конечно, не означает, что 
любимым предметом гардероба 
россиян стали розовые очки. Боль-
ше половины опрошенных (51 — 
63%) отмечают, что уровень жиз-
ни в стране снизился, люди чаще 
теряют работу и реже имеют воз-
можность дополнительного зара-
ботка. По 33 — 38% отмечали нега-
тивные сдвиги в здравоохране-
нии, образовании, ситуации с жи-
льем, жаловались на рост корруп-
ции. Разве что в вопросах разви-
тия демократии и политических 
свобод большинство граждан счи-
тают, что «ситуация осталась 
прежней» и перемен к худшему 
нет. Только 32% граждан отмети-
ли, что их устраивает то, как они 
питаются, 32% позитивно оцени-
ли свои жилищные условия, 31% — 
возможность хорошо провести до-
суг, 27% — уровень личной безопа-
сности.

Странно было бы ждать, что 
в кризисную пору люди будут «бо-
дры духом и молоды душой». Но 
все познается в сравнении. После 
дефолта-1998 позитивные эмо-
ции ощущал только каждый деся-
тый из граждан, а все остальные 
находились в состоянии фрустра-
ции. Каждый пятый признавался, 
что раздражен, озлоблен, мечтает 
выплеснуть агрессию. Сейчас все 
гораздо спокойнее. Позитива и не-
гатива в общественных настрое-
ниях примерно поровну. По срав-
нению с 2014 г. «озлобленность» 
респонденты выражают реже. 
Правда, растет число апатичных 
и безразличных. Сказывается 
и субъективность подхода: мно-
гие, видимо, уверены, что они «аб-
солютно спокойны». Но их близ-
кие и друзья другого мнения: «Да 
ты сам не видишь, что с тобой тво-
рится». Оценки собственного на-
строения и эмоций ближнего кру-
га порой сильно расходятся. Каж-
дый четвертый (26%) россиянин 
уверен, что его родственники 
и знакомые пребывают в раздра-
женном и агрессивном состоянии. 
За прошедшие полгода число та-
ких мнений выросло на 10 про-
центных пунктов. Это много. 

Своя рубашка ближе
Во дни сомнений и тягостных 

раздумий главный вопрос, кото-
рый люди себе задают, с какой сто-
роны можно ожидать удара или 
подвоха. Социологи отмечают, что 
в этом отношении налицо резкие 
перемены в массовом сознании. 
Еще два года назад больше всего 
наших сограждан беспокоили 
внутренние угрозы, коренящиеся 
в проблемах самой России, ее по-
литического устройства и эконо-
мики. Сейчас так думает лишь чет-
верть населения (24%). А осталь-

ные три четверти полагают, что 
главный источник наших возмож-
ных бед и угроз — это «заграница». 
В таком мнении едины представи-
тели всех слоев общества вне за-
висимости от уровня дохода, об-
разования, места жительства, воз-
раста и т.д. Плюс к тому больше по-
ловины опрошенных (55%) счита-
ют, что ситуация в мире сейчас не-
спокойная и нестабильная, около 
трети говорят, что мир «на грани 
катастрофы» (и новостная лента 
их опасения только подтвержда-
ет). А раз так, то враг у России, счи-
тают граждане, в основном «внеш-
ний». И в борьбе против него необ-
ходимо сплотиться, на время за-
быв о тяжестях собственной жиз-
ни. «Лишь бы не было войны» — 
универсальная и давняя формула.

Почему случился кризис 
и жить стало не легче и не веселее? 
Большинство россиян (67%) свя-
зывают это с ростом курса долла-
ра и евро, 60% — с падением цен на 
нефть, 32% — с западными санкци-
ями против России и 24% — с от-
ветными российскими контрме-
рами. Каждый десятый связывает 
это с присоединением Крыма 
и эффектом «большой политики». 
Особенно часто проблемы послед-
него времени связывают с запад-
ными санкциями жители мегапо-
лисов.

«Жила бы страна родная — 
и нету других забот», — пелось 
в песне революционных времен. 
Сейчас она бы хитом не стала. Рос-
сияне не слишком-то готовы жер-

твовать личным комфортом и бла-
госостоянием ради высоких па-
триотических целей. И чем даль-
ше, тем своя рубашка становится 
для них все ближе к телу. Осенью 
2014 года больше половины (56%) 
не были готовы даже ради общего 
блага страны поддержать меры, 
способные повлечь за собой паде-
ние уровня жизни населения. Сей-
час таких респондентов уже 62%. 

Хотя, конечно, жертвы жер-
твам рознь. Ради того, чтобы укре-
пилось положение страны и ее ста-
тус на международной арене, рос-
сияне относительно легко готовы 
отказаться от продуктов питания 
из западных стран (такой ответ 
дали три четверти респондентов). 
57% обойдутся без импортной ме-
бели, одежды, компьютерной тех-
ники и других товаров длительно-
го пользования. 53% готовы боль-
ше не ездить за границу на отдых 
и в командировки. 46% во имя 
благой цели согласны выбросить 
и з  к о ш е л ь к о в  к а р т ы  V I SA 
Mastercard, половина легко смо-
гут не хранить деньги в иностран-
ной валюте. Однако только треть 

респондентов (33%) во имя инте-
ресов государства могли бы отка-
заться от свободного пользования 
Интернетом и соцсетями, 49% на 
это точно по доброй воле не пошли 
бы. И даже высокие соображения 
патриотизма не заставят россиян 
согласиться с повышением во имя 
блага страны пенсионного возра-
ста (против этого 71%), с перспек-
тивой остаться на некоторое вре-
мя без работы (79%), одобрить по-
вышение налогов на граждан 
(«нет» сказали 86%) или замора-
живание зарплат и пенсий (88%).

В ходе ответа на этот вопрос 
четко выявилась иерархия запро-
сов граждан и косвенно уровень 
их жизни. 12% и сейчас не покупа-
ют импортные продукты, 31% не 
ездят за границу, 38% не имеют на 
руках валюты, 26% не пользуются 
банковскими карточками между-
народных платежных систем. Поэ-
тому и вопрос они сочли не отно-
сящимся к ним лично. А вот пенси-
онный возраст, налоги, зарплаты 
и т.д. важны для всех. Лишаться 
с трудом достигнутого не жаждет 
никто. За последние полгода число 
людей, готовых по доброй воле за-
тянуть пояса, продлить трудовую 
книжку и отказаться от комфорта, 
сократилось на 2 — 5%. 

В целом на какие-либо личные 
жертвы ради блага страны готовы 
пойти около 30% граждан. Отцы 
и деды все еще в принципе готовы 
на жертвы «за Родину». Молодежь 
в трех четвертях случаев говорит 
прямо и определенно: от нас этого 
не ждите. Мы рады гордиться сво-
ей страной, особенно когда речь 
идет о ее успехах на международ-
ной арене. Но на материальные 
потери идти даже из патриотиче-
ских соображений не хотим. 

Что же касается сугубо духов-
но-нравственных категорий, то 
патриотизм у нас «в крови». 84% 

граждан разделяют формулу иден-
тичности «мы — граждане Рос-
сии». Не ощущают подобной бли-
зости 16%. Но вообще «своими» 
при любых обстоятельствах люди 
склонны считать именно согра-
ждан или представителей той же 
национальности, а также едино-
мышленников, коллег по профес-
сии и граждан с таким же уровнем 
достатка. Наш патриотизм на весь 
Старый Свет не распространяет-
ся: не склонны говорить «евро-
пейцы — это мы» больше полови-
ны (55%) россиян. 

С кем и против кого
Подавляющее большинство на-

селения России (88%) при всем 
нежелании класть личные блага 
на алтарь Отечества тем не менее 
уверено, что государство должно 
отстаивать интересы всего наро-
да, а не отдельной личности, то 
есть «общее благо» гораздо важ-
нее, нежели чьи-то личные инте-
ресы. Безоговорочно согласен 
с такой точкой зрения 41% ре-
спондентов. Кстати, еще год назад 
в том, что «сегодня не личное — 
главное, а сводки рабочего дня» 
были уверены больше половины 
(51%). 47% согласны с тезисом 
о приоритете общего над личным 
лишь частично. Абсолютных ин-
дивидуалистов сейчас только 
12%. 

Преданность государству для 
россиян сейчас не является абсо-
лютной ценностью — в отличие от 
традиционных установок на вер-
ность своей семье, опоры на хри-
стианские заповеди и общеприня-
тые моральные нормы. Четверть 
опрошенных считают одним из са-
мых острых противоречий совре-
менной России противоречие 
между чиновниками и обычными 
гражданами, властью и народом 
(32%). Более чувствительна для 

людей только пропасть между бед-
ными и богатыми (37%). Примета 
сегодняшнего времени — пример-
но каждый пятый житель страны 
(22%) отмечает, что в стране нали-
цо противостояние собственни-
ков предприятий и наемного пер-
сонала. Многие другие противоре-
чия (между Москвой и провин-
цией, между разными поколения-
ми, людьми разных политических 
взглядов или приверженцами раз-
ных конфессий) воспринимаются 
намного менее болезненно. Кста-
ти, лишь один россиянин из ста 
спустя почти сто лет после проле-
тарской революции счел нужным 
сказать о принципиальном кон-
фликте между рабочим классом 
и средними слоями общества, 
только 4% говорят о расколе по 
линии «демократ — противник де-
мократии». Лишь каждый двадца-
тый думает, что друг другу как-то 
противостоят православные и му-
сульмане.

Тем не менее власть в целом 
может записать себе в явный плюс 
то, что общество на данный мо-
мент видит в ней реальную силу 
и готово поддерживать ее дейст-
вия. Давно уже не новость, а тен-
денция — главной «надеждой 
и опорой» среди всего верхнего 
эшелона власти для россиян был 
и остается президент страны, чью 
деятельность оценивают со зна-
ком «плюс» 75% населения. Такое 
отношение к лидеру связано пре-
жде всего с политикой России на 
внешнеполитической арене — 
люди ощущают не только «вызовы 
и угрозы», но и гордость за свою 
страну.

Больше половины (52%) росси-
ян высказывают сейчас доверие 
кабинету министров, и эта цифра 
за полгода выросла на 3%. Меньше 
всего веры политическим парти-
ям, чей рейтинг составляет скром-

ные 17%. Да и доверие к местной 
власти за время кризиса упало 
с 34% в октябре прошлого года до 
29% сейчас, губернаторам верят 
сейчас уже не 48%, а 43%. Доверие 
к институтам власти проявляют 
в большей степени хорошо обес-
печенные россияне, уверенные 
в своем завтра. Малообеспечен-
ные слои настроены куда критич-
нее.

Своей колеей
Когда человеку плохо, он рас-

считывает на помощь. Вопрос, 
с чьей стороны. Опросы, прове-
денные Институтом социологии 
РАН, выявили поразительную 
вещь. Кризис не заставил нас 
вновь стать «убежденными патер-
налистами», требующими от госу-
дарства всяческой опеки. На се-
годня в обществе примерно по-
ровну людей «самодостаточных», 
готовых строить жизнь по собст-
венным планам (45%), и тех, кто 
без поддержки государства вы-
жить не сможет (55%). Еще четы-
ре года назад, во времена куда бо-
лее благополучные, соотношение 
было другим: «независимых» 
в России насчитывалось лишь 
около трети (34%), а «зависи-

мых» — 66%. В лице самостоятель-
ных граждан общество обретает 
серьезную опору для устойчивого 
развития, а не просто «выжива-
ния». Главное, что людям нужно от 
власти, «чтобы не мешала жить 
и нормально работать». Сторон-
ников жизненной философии 
«надо быть как все и не выделять-
ся» в стране относительное боль-
шинство (58%), но «активисты» 
все увереннее.

Чего точно не скажешь, что по-
добные умонастроения возникли 
у россиян от особого богатства 
и вообще «с жиру». Скорее наобо-
рот. По данным опроса (которые 
в силу субъективности оценок об-
ычно отличаются от официальной 
статистики), некоторый рост до-
ходов за кризисный год был все 
равно «съеден» инфляцией. Прав-
да, «тиски» тоже ослабли. Не-
сколько меньше за год стало тех, 
кто считает серьезными свои по-
тери из-за роста цен (70% и 64% 
соответственно). Но заметно вы-
росло число людей, которым рабо-
тодатели сокращают зарплату (с 
20% до 27%), перекладывая свои 
проблемы на работников.

Средний показатель индивиду-
ального дохода на момент опроса 
составил осенью 2015 г. 18 тысяч 
рублей, доход в домохозяйствах 
на одного члена семьи — 14 тысяч 
рублей. Здесь важны не только ме-
дианные цифры, но и крайние точ-
ки — от 7 тысяч на нижнем уровне 
до более 30 тысяч на человека сре-
ди людей из наиболее обеспечен-
ных слоев. Разрыв между бедными 
и богатыми очень велик. Важным 
условием запаса прочности для 
россиян является наличие имуще-
ства и недвижимости. Кризис все-
таки не заставил людей в массо-
вом порядке распродавать этот 
«неприкосновенный запас». В са-
мом уязвимом положении оказа-
лись сейчас те 7% общества, у ко-
торых в прямом смысле слова нет 
«ни кола ни двора», то есть ника-
кой собственности.

Хоть какие-то сбережения, как 
показывают данные социологов, 
есть сейчас лишь у каждой тре-
тьей семьи. Тревожным обстоя-
тельством можно считать и то, что 
у четверти (26%) граждан есть не 
выплаченные полностью банков-
ские кредиты, у 16% накопились 
мелкие долги. И число таких дол-
жников выросло на 2 — 3% . Те или 
иные долговые обязательства есть 
у 38% россиян. Совмещают нако-
пления и долги 7%.

Как люди преодолевают мате-
риальные трудности и обеспечи-
вают себе более-менее нормаль-
ную жизнь? Стратегий несколько. 
Прежде всего пытаются найти до-
полнительный источник дохода. 
Нет такой необходимости лишь 
у 15% граждан, еще 21% хотели 
бы обеспечить себе приработок, 
но возможностей для этого не ви-
дят. А остальные крутятся. Берут-
ся за временную и разовую работу 
(23%), перехватывают денег 
в долг (7%), продают что-то из 
имущества (2%), обращаются за 
помощью к друзьям и родным 
(10%). Традиционный для нашей 
страны метод поправить дела на-
зывается «дача». Каждый четвер-
тый (26%) выращивает на личном 
участке продукты для себя, 6% — 
на продажу. Многие пытаются 
взять сверхурочную работу вдо-
бавок к основной (17%) или тру-
дятся по совместительству (7%). 
Но это доступно в основном жите-
лям крупных городов, где сам по 
себе рынок труда довольно обши-
рен. В селах и поселках городского 
типа порой приходится делать 
ставку сугубо на сад и огород — но-
вую работу найти нереально.

Может, проще было бы из Рос-
сии уехать куда-нибудь, где кли-
мат помягче и денег платят по-
больше? Нет, такое решение готов 
принять лишь один из сотни опро-
шенных. Но о полном отсутствии 
желания переехать за рубеж в ходе 
опроса заявили лишь 66%. Если 
бы такая возможность представи-
лась и ничто не мешало ее исполь-
зовать, большинство отправились 
бы за границу на время, чтобы за-
работать деньги или пройти ста-
жировку, а потом возвратиться 
назад. 

Дома, конечно, сейчас не слиш-
ком-то хорошо и комфортно. Но, 
как известно, «там лучше, где нас 
нет». А кризисы рано или поздно 
заканчиваются, хоть и имеют при-
вычку повторяться. Россияне зна-
ют это как никто другой и уже вы-
работали к постоянным передря-
гам хоть слабый, но все-таки им-
мунитет.

СПРАВКА «РГ»
В статье использованы данные общероссийских мониторинговых социо-
логических исследований, проведенных в октябре 2014 — октябре 2015 гг. 
группой ученых Института социологии РАН при поддержке Российского 
научного фонда (проект № 14-28-00218). Состав рабочей группы: руко-
водители — академик РАН М.К. Горшков, Н.Е. Тихонова; члены рабочей 
группы — В.А. Аникин, Л.М. Дробижева, А.В. Каравай, Н.В. Латова, 
Ю.П. Лежнина, С.В. Мареева, М.М. Мчедлова, В.В. Петухов, Н.Н. Седова, 
Е.Д. Слободенюк, И.Н. Трофимова. Результаты исследований получены 
в ходе общероссийского репрезентативного опроса 4 тысяч россиян от 
18 лет и старше, представляющих основные социально-профессиональ-
ные группы населения, проживающего во всех территориально-экономи-
ческих районах страны в различных типах поселений.
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КОММЕНТАРИИ

Михаил Константинович, кризис действительно пошел на 
убыль или мы просто к нему притерпелись?
Михаил Горшков | Неблагоприятная для России внешне-

политическая ситуация и начавшаяся в 2014 году экономи-

ческая рецессия в обществе воспринимается болезненно. 

64 — 69% говорят, что за последний год дела в стране пошли 

хуже (в 2014-м так считали 43%, в 2013-м только 25%). Одна-

ко в целом общество приобрело опыт преодоления эконо-

мических кризисов и накопило определенный запас про-

чности. Первый стресс за год прошел, люди начали привы-

кать к ситуации, как-то адаптироваться к ней. Помня преж-

ние годы, население опасалось массовых увольнений, но 

этого, к счастью, не произошло. Мы отмечаем сейчас явное 

общественно-психологическое сопротивление негатив-

ному сценарию развития событий в будущем. Значитель-

ная доля наших сограждан воспринимает ситуацию спо-

койно, а не в паническом ключе. Собственно говоря, это 

и есть то главное, чему нас научили последние двадцать лет 

с их постоянными реформами на грани шока. Что же каса-

ется внешней политики, то для россиян очевидно: меняет-

ся не только наша страна, но и весь мир. Нам предстоит за-

нять в нем новое место, что будет очень непросто. Извест-

но: когда «центр тяжести» в оценке возможных рисков сме-

щается за пределы страны, это отчасти снижает градус со-

циального напряжения внутри нее. Общество мирится 

с экономическими трудностями — «лишь бы не было хуже». 

Судя по всему, такая массовая установка в ближайшей пер-

спективе будет актуальной. Хотя и терпение у людей не бес-

предельно.

Судя по данным опросов, люди все меньше рассчитыва-
ют на помощь государства, не готовы идти ради него на 
жертвы и не слишком доверяют любым властным струк-
турам, кроме президента и правительства. Может ли «са-
модостаточность» обратиться в бунт?
Михаил Горшков | Это разные вещи. Данные опросов по-

казывают, что граждане остро реагируют на отрыв власт-

ных структур от народа, излишнюю бюрократизацию, 

всевластие чиновников. Большое недовольство вызывают 

действия работодателей, стремящихся превратить наем-

ный персонал фактически в подневольных и крепостных 

под маркой «эффективного менеджмента». 89% россий-

ских граждан заявляют о том, что поддерживают права че-

ловека на активную борьбу за свои интересы посредством 

забастовок и демонстраций. Однако подавляющее боль-

шинство не готово лично поддержать прямые конфликты 

в обществе и резко отрицательно относятся к силовым ме-

тодам решения проблем.

Главные жизненные цели, которые ставят себе россияне, 

связаны с их личным «микрокосмосом»: иметь надежных 

друзей и счастливую семью, честно прожить жизнь, воспи-

тать хороших детей. Чаще всего этого людям достичь уда-

ется. Сложнее с тем, что касается хорошего образования, 

самореализации, любимой работы. Тут действуют факто-

ры, обусловленные наличием глубоких и болезненных со-

циальных неравенств. Практически вне интересов наших 

сограждан все то, что связано с достижением высоких со-

циальных, политических, финансовых вершин. Мало кто 

всерьез мечтает стать знаменитым, получить власть, а так-

же «весь мир разрушить до основанья, а затем…»

Если говорить о каких-либо революциях, то одна из них 

в нашей стране уже произошла. Тихая. Социальная. За че-

тыре года вдвое выросло число «самодостаточных» росси-

ян, готовых обойтись без помощи государства в решении 

своих проблем. Это серьезнейшая опора для дальнейшего 

развития государства. Но одновременно повод для власти 

задуматься о том, что идет не так в ее взаимоотношениях 

с народом, вовремя проделать «работу над ошибками». Са-

мостоятельными людьми управлять всегда сложнее, но 

именно они делают экономику государства по-настояще-

му эффективной и устойчивой.

Итоги опроса комментирует академик РАН, 
директор Института социологии РАН Михаил Горшков

Акцент

 На слишком большие жертвы ради блага страны 
россияне идти не готовы. Своя рубашка 
чем дальше, тем ближе к телу

Половина граждан готовы сами, без помощи государства менять свою жизнь к лучшему.
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НОВОСТИ

Гонку на 20 км 
в Эстерсунде 
побегут шесть
россиян

БИАТЛОННАЯ 
КЛАССИКА

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ индивидуальная 
гонка на дистанции 20 км с че-
тырьмя огневыми рубежами в 
рамках стартового этапа Кубка 
мира по биатлону в Эстерсунде 
(Швеция) начнется сегодня в 
19.15 по московскому времени. 
Вчера тренерский штаб опреде-
лился с составом наших участ-
ников.

Биатлонную классику, а имен-
но эта дисциплина была единст-
венной на первых шести чемпио-
натах мира (1958—1965 гг.), по-
бегут обладатели олимпийского 
«золота» Сочи-2014 в эстафете 
Антон Шипулин, Алексей Вол-
ков, Дмитрий Малышко, а также 
Максим Цветков, Евгений Гара-
ничев и Антон Бабиков. У России, 
как и у сборных Норвегии, Гер-
мании, Франции и Чехии, макси-
мальная квота на участие в 
спринте и индивидуальных гон-
ках — по шесть спортсменов.

В прошлом сезоне у мужчин 
прошло только три индивиду-
альные гонки. В одной из них Га-
раничев занял второе место. И 
он же является бронзовым при-
зером Сочи-2014 в этом виде.

Зрителей ждут
в кассах «Сочи
Автодрома»

БИЛЕТЫ  
НА БОЛИДЫ 

Анна Бекетова

БИЛЕТЫ на третий российский 
этап «Формулы-1», который 
пройдет с 28 апреля по 1 мая бу-
дущего года, появятся в продаже 
в кассах и на официальном сайте 
«Сочи Автодрома» в пятницу 4 
декабря.

В этот же день любители ав-
тоспорта узнают, чем гоночный 
уик-энд сезона-2016 будет от-
личаться от предыдущих Гран-
при России и будут ли скидки на 
билеты.

— В рамках подготовки к тре-
тьему Гран-при мы объединили 
опыт проведения прошлых эта-
пов и результаты исследования 
отзывов болельщиков об уровне 
проведения соревнования, — от-
метил промоутер сочинского 
этапа «Ф-1» Сергей Воробьев. — 
Посетителям гонки мы предло-
жим усовершенствованные сер-
висы для зрителей и новую би-
летную программу, которая по-
радует не только поклонников 
«Формулы-1», но и любителей 
первоклассных мероприятий.

Напомним, что у организато-
ров самого ожидаемого россий-
ского события из мира автоспор-
та уже есть планы и на 2017 год, 
когда на «Сочи Автодроме» мо-
жет состояться ночная гонка.   

Названы пары 
полуфинала 
Кубка России
по волейболу 

«ЯНТАРНЫЙ» 
ЖДЕТ

Илья Трисвятский

ЖЕРЕБЬЕВКА, проведенная 
вчера в офисе Всероссийской фе-
дерации волейбола (ВФВ), опре-
делила состав пар первого игро-
вого дня «Финала четырех» Куб-
ка России среди мужских команд 
памяти Константина Ревы. Реша-
ющие матчи турнира состоятся в 
калининградском Дворце спорта 
«Янтарный». 

12 декабря в полуфиналах 
встретятся «Белогорье» (Белго-
род) — «Локомотив» (Новоси-
бирск), «Зенит» (Казань) — «Ди-
намо» (Москва). На следующий 
день, в воскресенье, 13 декабря, 
состоятся матч за третье место и 
финал.

А сегодня в столичном УСЗ 
«Дружба» в Лужниках начинает-
ся «Финал четырех» женского 
Кубка страны памяти Гиви Ахв-
ледиани. Состав полуфинальных 
пар такой: «Динамо» (Красно-
дар) — «Северянка» (Череповец), 
«Динамо» (Москва) — «Динамо» 
(Казань). Интересно, что «Севе-
рянка» составила компанию ко-
мандам классом выше, ведь че-
реповецкие девушки выступают 
в высшей лиге «А», тогда как 
остальные — лидеры Суперлиги.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ «Енисей» 
продолжает побеждать 
в Суперлиге

Алмаз сверкнул 
в Красногорске 

Павел Петровский

КЛУБЫ Суперлиги продолжают сражения в чемпионате 
России по хоккею с мячом. 

В турнирной таблице первенства страны уверенно ли-
дирует действующий чемпион — красноярский «Ени-
сей». Команда Сергея Ломанова выиграла шесть матчей 
из шести проведенных и с 18 очками уверенно опережа-
ет конкурентов. Очередную победу красноярцы одержа-
ли в подмосковном Красногорске над «Зорким». В пер-
вом тайме «Енисей» забил четыре мяча, три из которых 
записал на свой счет Алмаз Миргазов. Хозяева смогли ог-
рызнуться дважды, и на перерыв команды ушли при сче-
те 4:2 в пользу сибиряков. Но во второй половине встре-
чи борьбы не получилось. Чемпион прибавил и добился 
успеха со счетом 9:3.

Следом за чемпионом идут столичные динамовцы. В 
шести проведенных матчах «бело-голубые» одержали 
пять побед и один раз сыграли вничью. Накануне мо-
сквичи разгромили «Волгу» — 8:3. Особый вклад в успех 
своей команды внес лидер «Динамо» Евгений Ивануш-
кин, забивший четыре мяча. К слову, Евгений уверенно 
лидирует в списке лучших бомбардиров с 26 баллами по 
системе «гол плюс пас». 

Тем временем в храме святителя Николая на Трех Го-
рах был проведен первый урок русского хоккея для вос-
питанников воскресной школы и их родителей. Перед 
собравшимися выступил председатель Синодального 
отдела по взаимодействию Церкви и общества Москов-
ского Патриархата, настоятель храма Всеволод Чаплин 
и вице-президент Федерации хоккея с мячом России, 
главный тренер мужской сборной страны Сергей Мяус. 
Господин Мяус провел экскурс в историю хоккея с мя-
чом и продемонстрировал слушателям хоккейный 
шлем, коньки и клюшку. Мяус пригласил родителей вме-
сте с детьми на один из декабрьских матчей чемпионата 
России в столичный СК «Крылатское», а затем новых 
любителей русского хоккея ждут на финале турнира на 
призы Святейшего Патриарха Московского и всея Руси, 
который по традиции пройдет в конце февраля 2016 
года на Красной площади.

КХЛ Московское «Динамо» 
проиграло 
по хоккейным пенальти

Буллиты 
снова подвели

Илья Зубко

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате Континентальной хок-
кейной лиги вчера состоялось несколько любопытных 
матчей. 

Московское «Динамо» продолжило свое выездное 
турне в Астане, куда команда Харийса Витолиньша пе-
ребралась из Омска. В Сибири «бело-голубые», напом-
ним, проиграли по буллитам 2:3. Три дня спустя исто-
рия повторилась. Лишь на 46-й минуте «Барыс» от-
крыл счет при игре «пять на три» — отличился Майк 
Ландин. Динамовцы спаслись незадолго до сирены, 
когда на 57-й минуте счет сравнял Хиетанен. Победите-
ля в итоге пришлось определять в серии «хоккейных 
пенальти», в которой игроки «Барыса» реализовали 
две попытки из трех, а москвичи лишь одну. Решающий 
буллит на счету Найджела Доуса — 2:1. 

Два набранных 
очка еще больше 
приблизили казахс-
танскую команду к 
зоне плей-офф. Аста-
нинцы идут на девя-
том месте в Восточ-
ной конференции, 
всего в четырех бал-
лах от замыкающего 
кубковую восьмер-
ку «Нефтехимика». 
Что же касается «Ди-
намо», то москвичи 
проиграли уже чет-
вертый матч из пяти. Удержаться в группе лидеров За-
падной конференции «бело-голубым» все труднее. «Ди-
намо» пока идет пятым, но «Сочи», «Медвешчак» и СКА 
уже совсем рядом. Замыкающие восьмерку сильнейших 
питерцы отстают от динамовцев всего на пять очков.

— Обидно, ведь уже вторую подряд встречу хорошо 
играем, вытаскиваем, создаем моменты. Сегодня в 
овертайме уже можно было завершить матч, а булли-
ты — опять не то. За характер ребятам спасибо, но обид-
но отдавать очки, которые должны были взять, — заявил 
после поражения от «Барыса» главный тренер «Дина-
мо» Харийс Витолиньш.

Из других матчей стоит отметить игру в Омске, где 
«Авангард» со счетом 3:1 обыграл «Витязь». Подмо-
сковный коллектив отметил печальный юбилей — ко-
манда проиграла уже десятый матч подряд. А вот 
«Югра», напротив, прервала свою серию из пяти пора-
жений кряду, одолев хорватский «Медвешчак» — 4:1. 
«Автомобилист» из Екатеринбурга был сильнее рвуще-
гося в зону плей-офф братиславского «Слована» — 4:3. 
Ну а матч «Йокерит» — «Лада» завершился после подпи-
сания этого номера в печать.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА Вернувшись с чемпионата мира, российские тяжелоатлеты 
начинают готовиться к Олимпиаде

Рванем и в Рио
Данила Жиляев

С
борная России по тяже-
лой атлетике, едва вер-
нувшись с чемпионата 

мира в американском Хьюсто-
не, попала с корабля на бал: сна-
чала атлетов принял министр 
спорта Виталий Мутко, а затем 
команда практически в полном 
составе провела встречу с жур-
налистами, в ходе которой были 
подведены итоги прошедших 
соревнований. Но, пожалуй, 
главный вопрос, который всех 
волновал, — подготовка к пред-
стоящим в следующем году 
Олимпийским играм в Рио-де-
Жанейро.

Президент Федерации тяже-
лой атлетики России Сергей 
Сырцов подчеркнул, что команда 
выполнила первостепенную за-
дачу — завоевала максимальное 
количество олимпийских лицен-
зий. Сборная России по тяжелой 
атлетике в Рио будет состоять из 
шестерых мужчин и четырех де-
вушек.

Говоря о прошедшем в Хьюс-
тоне турнире, Сырцов акценти-
ровал внимание на достижениях 
Алексея Ловчева. Наш атлет вер-
нулся из США королем, принеся 
российской сборной «золото» 
мирового первенства и устано-
вив два рекорда планеты. Ловчев 
признался, что ему было не-
просто — особенно после неудачи 
в прошлом году, когда за первую 
попытку он получил нулевой 
балл. Более того, в Америке он 
вышел на помост, едва оправив-
шись от тяжелой травмы.

— Мы показали всему миру, 
что являемся самыми сильны-
ми, — с легкой улыбкой констати-
ровал Ловчев.

Чемпионат в Хьюстоне был 
испытанием не только силы 
спортсменов, но и выносливо-
сти. Выступать в противополож-
ном часовом поясе, когда на ро-
дине глубокая ночь, — задача не 
из легких. Сергей Сырцов, одна-
ко, отметил, что спортсмены 
прекрасно справились, и дал по-
нять,  что при подготовке к 
Олимпийским играм команда не 
будет пытаться заранее приспо-
собиться к заокеанскому време-
ни и климату:

— К Олимпиаде в Рио будем го-
товиться в России, как было и пе-
ред чемпионатом мира. На Игры 
будем приезжать группами, не-
посредственно перед соревнова-
ниями. 

Директор-руководитель глав-
ного управления по обеспечению 
участия в Олимпийских спортив-
ных мероприятиях Олимпийско-
го комитета России, а также глава 
российской делегации в Рио-де-
Жанейро Игорь Казиков, говоря 
о подготовке тяжелоатлетов к 
главному старту следующего 
года, затронул вопрос финанси-
рования. Он подчеркнул, что с 
этим проблем не возникнет, так 
как основную часть расходов бе-
рет на себя министерство спорта. 
Кроме того, есть средства Олим-
пийского комитета России, а так-
же контракты, которые предус-
матривают дополнительное фи-
нансирование.

Не обошел Казиков внимани-
ем и контроль спортсменов. 
«Контроль осуществляется. Ко-
нечно, сейчас есть проблемы с 
антидопинговой лабораторией, — 
признал он. – Однако мы будем 
осуществлять контроль в соот-
ветствии с требованиями, в пер-
вую очередь, минспорта».

Футбол Фавориты Премьер-лиги не смогли выиграть в 17-м туре

Сорят очками
Илья Соболев 

П
редпоследний пе-
ред зимней паузой, 
17-й тур Премьер-
л и г и  д о  п р е д ел а 
обострил ситуацию 

в турнирной таблице. 
Из топ-5 без потерь не обошел-

ся никто. Как следствие, коман-
ды, занимающие второе и вось-
мое места сейчас разделяют всего 
шесть очков. Единственный ощу-
тимый разрыв в верхней части 
лиги — между лидером ЦСКА и 
ближайшим преследователем — 
те же шесть баллов. Но, как пока-
зывает практика, и он может лег-
ко улетучиться, особенно, если 
конкуренты перестанут терять 
очки синхронно с армейцами.

Специально для «РГ» итоги 
17-го тура прокомментировал 
экс-форвард сборной России 
Сергей Юран.

В этом туре без потерь не обо-
шлась ни одна команда из топ-5. 
Закономерность?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Очень сложно пройти 
на одном дыхании окончание 
первого круга и начало второго. 
Сейчас мы видим, что ведущим 
клубам не хватает лавки. В той же 
Европе топ-команды стараются 
обезопасить себя от спадов и 
форс-мажоров за счет надежных 
тылов. У нас этого по разным при-
чинам нет. В результате, сказыва-
ется человеческий фактор, уста-
лость. Особенно это касается ли-
деров чемпионата. Вот и получа-
ется, что клубы, не играющие в 
еврокубках, выбывшие из Кубка 
России, выглядят более свежими. 
Плюс надо учитывать погодные 
условия: снег, тяжелые поля. Все 
вместе это приводит к тому, что 
клубов первой пятерки не хвата-
ет на последние две-три игры пе-
ред зимним перерывом.

Ярко выраженный кризис у 
ЦСКА. Армейцам эта пауза нуж-
нее всего?
СЕРГЕЙ ЮРАН: ЦСКА — самый нагляд-
ный пример того, что я сказал. 
Это ведь была самая стабильная 
команда чемпионата, и вдруг 
пошли качели. Но перерыв нужен 
не только армейцам. «Локомоти-
ву», «Зениту» тоже не мешало бы 
перезагрузиться.

Что происходит с «железнодо-
рожниками»? По-моему, они еще 
ни разу не воспользовались осеч-
ками ЦСКА. Вопрос психологии?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Я не сказал бы, что 
психология играет здесь ключе-
вую игру. Опять же, надо гово-
рить о физической усталости. Иг-
роки понимают, что у них есть 
шанс догнать лидера и готовы это 
сделать, но ноги не бегут, поле тя-
желое, да и у соперника больше 
сил осталось.

Второе место с 
«Локо» делит «Ро-
стов». Команды с бере-
гов Дона надолго хва-
тит?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Сейчас у «Рос-
това» супер результат. Но 
без усиления команде ниче-
го не светит. Понятно, что Кур-
бан Бердыев, как тренер — мак-
сималист и хочет в Лигу чемпио-
нов. Но все зависит от того, какие 
задачи ставит руководство клу-
ба. Если есть цель пробиться в ев-

рокубки, то нужно укрепляться. 
Если ее нет, то пауза «Ростову» 
не сильно поможет, и весной ему 
будет трудновато удержаться в 
тройке.

Извечный вопрос текущего чем-
пионата: почему все-таки «Зе-
нит» в Лиге чемпионов – король, 
а в Премьер-лиге играет совсем 
иначе?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Думаю, что здесь вли-
яет настрой тренера. Может, я 
ошибаюсь, но складывается 
впечатление, что Андре Вил-
лаш-Боаш сознательно сде-
лал упор на еврокубки, 
чтобы хорошо себя про-
дать после «Зенита». 
Он же точно уходит 
по окончании сезо-
на. Это не могут не 
чувствовать иг-
роки. Плюс про-
б л е м а  и н о -
странцев: мы 
видим у  них 
самоотдачу в Лиге 
чемпионов и жела-
ние обыграть соперников в Пре-
мьер-лиге в полноги. Все идет от 
тренера.

А что скажете о главном тренере 
в «Спартаке»? Аленичев не вы-
играл в Казани и теперь его мо-
гут уволить. Подобные слухи 
сильно влияют на команду?
СЕРГЕЙ ЮРАН: По матчу с «Рубином» 
показалось, что нездоровая ат-
мосфера, наоборот, даже моби-
лизовала спартаковцев. Навер-
няка, с футболистами была про-
делана определенная работа, 
проведены индивидуальные бе-

седы. Что же до слухов, то руко-
водство имеет право ставить са-
мые разные задачи. Но тогда ни-
как не обойтись без нервозности 

в тренерском штабе, которая 
может повлиять и на игроков.

На данный момент 
«Спартак» делит пятое 

место с «Краснода-
ром» и «Тере-

ком». Кто из 

этой группы — главный претен-
дент на попадание в еврокубки?
СЕРГЕЙ ЮРАН: По результату ста-
бильнее выглядит «Красно-
дар». Что касается «Терека», то 
тут как с «Ростовом» — будут 
деньги, появятся шансы. Со 

«Спартаком» — слишком все 
сложно. Уйдет зимой Аленичев, 
не уйдет, кого из футболистов 
продадут, кто придет на их ме-
сто — ничего не понятно. «Спар-
так» абсолютно непредсказуе-
мы, что по игре, что по жизни.

Сейчас второе и восьмое место 
разделяют всего шесть очков. 
Уровень команд выравнивает-
ся?
СЕРГЕЙ ЮРАН: Не стал бы делать та-
ких скоропалительных выво-
дов. Причина плотности в том, 
о чем я говорил в самом начале. 
Лидеры сбавили, середняки на 
свежести подбираются к ним 
ближе. Не более того. Посмо-
трим, что будет 
дальше.

Алексей Ловчев выиграл чемпионат мира, установив новый рекорд в весовой категории свыше 105 кг.

Акцент

 Сергей Юран: 
Ведущим российским 
клубам не хватает 
резерва. 
Неудивительно, 
что игроки устают

За чемпионатом КХЛ следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

«Бело-голубые» про-
играли уже четвер-
тый матч из пяти. 
А вот «Барыс» все 
ближе к зоне 
плей-офф

Игроки московского «Динамо» пока своих болельщиков 
не слишком радуют.
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ЧР по футболу: 
онлайн-трансляции, турнирная таблица, 
интервью со спортсменами, фото
www.rg.ru/sujet/5499

Ничья с «Динамо» 
помешала 
«Локомотиву» выйти 
на чистое второе 
место в Премьер-лиге.

Положение команд 
на 2 декабря

И В Н П М О
ЦСКА 17 11 4 2 29-16 37

Ростов 17 9 4 4 22-16 31

Локомотив 17 9 4 4 28-21 31

Зенит 17 8 5 4 33-22 29

Спартак 17 8 3 6 25-23 27

Краснодар 17 7 6 4 26-17 27

Терек 17 6 9 2 25-17 27

Урал 17 7 4 6 26-26 25

Рубин 17 6 2 9 20-24 20

Динамо 17 4 8 5 19-23 20

Кр. Советов 17 5 4 8 12-19 19

Амкар 17 4 5 8 14-22 17

Уфа 17 3 6 8 15-27 15

Кубань 17 2 9 6 23-25 15

Мордовия 17 2 7 8 19-24 13

Анжи 17 2 6 9 16-30 12
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Начался новый виток вашей дея-
тельности. Вы ощутите, что  
жизнь стала намного ярче.

Телец 
С этого дня вы получите большую 
свободу для осуществления сво-
их целей.

Близнецы  
Неплохой момент для поиска но-
вых источников дохода.Не совер-
шайте необдуманных поступков.

Рак 
Появившиеся возможности мо-
гут вскружить вам голову. Одна-
ко будьте самостоятельны в при-
нятии решений. 

Лев 
Чем больше сил вы потратите 
на то, чтобы убедить окружа-
ющих в своей правоте, тем 
меньше шансы, что они захо-
тят разделить вашу точку зре-
ния. 

Дева 
Обсуждение семейных проблем 
не принесет конструктивных ре-
зультатов. 

Весы 
Вы будете стремиться рисковать 
и получать максимум возможно-
го из предлагаемого судьбой и об-
стоятельствами. Дерзайте и все 
получится!

Скорпион 
Сегодня вам предстоит принять 
ответственное решение. В первой 
половине дня постарайтесь избе-
жать конфликтов. 

Стрелец 
Сегодняшний день неплох для ос-
мысления запутанных проблем. 

Козерог
Вас ждет много волнующих и не-
забываемых минут с любимыми.

Водолей 
Будьте готовы к неожиданному 
предложению, оно может круто 
изменить вашу жизнь. 

Рыбы 
Отношения с любимым челове-
ком станут более страстными и 
эмоциональными. Только не кон-
фликтуйте из-за ерунды и не рев-
нуйте по любому поводу.

02.12| 
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Уполномочен разорить
Ирина Фурсова
www.rg.ru/art/1194036
Эксперты готовят пакет поправок в Закон «О защите прав 
потребителей». По мнению автодилеров, закон в нынеш-
ней редакции защищает покупателей чересчур рьяно. При 
этом не только их права, но и капризы, потакая стяжатель-
ству. Ой, дилеры бедненькие, замучили их гадкие покупа-
тели. Да дилеры так навариваются на покупателях, втюхи-
вая им по баснословным ценам (в несколько раз выше 
среднерыночной) ненужные «обязательные» услуги. По-
чему-то внакладе они никогда не остаются. А единичные 
случаи, когда суды «наказывают» зарвавшихся продавцов, 
— исключение из правила.
Raul Rodrigues

Эксперт назвал цену безопасного для здоровья 
виски
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1193388
Стоимость настоящих элитных западных алкогольных на-
питков, среди которых виски и ром, не может быть ниже 
800 рублей. Все, что дешевле — отрава, заявил глава Центра 
исследований федерального и региональных рынков алко-
голя Вадим Дробиз. Кроме того, лучше не покупать деше-
вый алкоголь известных марок через Интернет. Мне ка-
жется, лучшая цена для алкоголя — это вообще его отсутст-
вие. Надо искать другие интересы в жизни. И пытаться ре-
шать проблемы, находясь в трезвом уме и здравии, а не то-
пить горе в бутылке. Взрослые люди должны уметь прини-
мать решения, искать выходы из сложных ситуаций.
Вера Дмитрачкова

ЕС выделит Турции на прием беженцев 
три миллиарда евро
Максим Макарычев
www.rg.ru/art/1193788
Турция обещала помочь остановить поток беженцев в Ев-
ропу в обмен на три миллиарда евро. Деньги предназначе-
ны для повышения уровня их жизни и с тем, чтобы убедить 
их оставаться в Турции, а не пытаться проникнуть в ЕС че-
рез греческие острова. На мой взгляд, лидеры Евросоюза 
готовы пойти даже на сделку с собственной совестью, 
лишь бы справиться с миграционным кризисом в Европе. 
При этом они совершенно не понимают, что на самом деле 
это «сделка с дьяволом». Во-первых, Турция не может 
справиться с теми беженцами, которые уже находятся на 
территории государства (около 2 млн). Во-вторых, непо-
нятно, кем и как будут обеспечиваться права мигрантов в 
Турции, ведь она не входит в ЕС и, следовательно, его зако-
ны о беженцах для турецкого государства не будут рабо-
тать. По сути, Евросоюз просто «покупает» у турок терри-
торию для размещения мигрантов с Ближнего Востока, но 
не гарантирует ничего последним. Ни безопасности, ни 
жилья, ни трудоустройства. Это отвратительно и амораль-
но! Фактически ЕС таким соглашением перечеркивает все 
права человека разом! Более того, турецкое государство 
будет получать плату за то, что примет беженцев из ЕС, но 
также не дает им никаких гарантий. Для многих это ока-
жется «билет в один конец», ведь их права не будут ничем 
защищены и с ними можно будет сделать все что угодно и 
никто об этом знать ничего не будет! Евросоюз лишь усу-
губляет ситуацию с беженцами, такая ситуация приведет к 
тотальной дестабилизации не только Сирии, Ирака и Ли-
вии, но и Турции. 
Андрей Грибов

Прощание с Эльдаром Рязановым пройдет 
3 декабря в ЦДЛ
Анастасия Кейзерова
www.rg.ru/art/1194077
Великий Эльдар Рязанов! Спасибо вам за ваше светлое 
творчество, которое вы оставили людям. С любовью и со-
жалением...
Fransuaza Godfrua
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Москва -1...-2, облачно

Санкт-Петербург 0...+1, облачно

Анадырь -5...-8, снег 

Архангельск -1...-3, облачно

Астрахань +2...+5, облачно

Благовещенск  -17...-11, облачно

Владивосток +1...+3, облачно

Волгоград -1...+4, дождь

Воронеж -1...0, снег

Екатеринбург -6...-3, ясно

Иркутск -9...-7, снег

Казань -1...0, снег 

Калининград +4...+7, облачно

Краснодар +6...+9, дождь

Магнитогорск -13...-6, облачно

Мурманск -7...-6, облачно

Нижний Новгород -1...0, снег

Новосибирск -7...-5, ясно

Омск -7...-5, облачно

Орел -1...0, облачно

Оренбург -1...+1, дождь

Пермь -3...-2, снег

Ростов-на-Дону +3...+4, дождь

Севастополь +5...+6, дождь

Симферополь +2...+3, дождь

Сочи +10...+6, дождь

Тамбов -1...0, снег

Тюмень -10...-8, ясно

Уфа -2...-1, облачно

Хабаровск -16...-10, ясно

Челябинск -12...-6, облачно

Чита -15...-12, облачно

Элиста +4...+6, облачно

Южно-Сахалинск -8...-6, облачно

Якутск -32...-24, снег

Ярославль -2...-1, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице будет малоо-
блачно. Возможен не-
большой снег. Атмосфер-
ное давление составит 
743 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается пасмурная 
погода. Атмосферное 
давление поднимется до 
754 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
сильный снегопад. Ат-
мосферное давление 
—751 мм ртутного столба.

Взрыв около станции метро «Байрампаша» в европейской части Стамбула, рядом с основным автовокзалом мегаполиса, мог быть 
вызван заложенной там бомбой. Об этом заявил представитель Управления безопасности Стамбула. По его словам, бомба была 
заложена на надземном переходе через улицу. 
В результате происшествия легко пострадали шесть человек, кроме того, есть один серьезно раненный. Прошла также информа-
ция об одном погибшем, но она, видимо, не подтверждается.
Взрывом выбило стекла в проходящем мимо по наземной ветке поезде метро. Звук от взрыва был слышен за многие километры, 
даже в Кадыкее на азиатском берегу Стамбула. 

СОБЫТИЕ 

01.12| ВТОРНИК

ЯПОНСКИЙ производитель 
Honda Motor Co планирует под-
нять пенсионный возраст своих 
сотрудников до 65 лет.  Нужен ли 
такой опыт России, задается во-
просом «РГ» на 1-й и 3-й поло-
сах. На мой взгляд, определение 
оптимального пенсионного воз-
раста — это далеко не формальная, 
а комплексная задача. Чтобы ее 
решить, нужно знать массу ве-
щей, начиная с данных об интен-
сивности труда населения и за-
канчивая оценкой уровня здраво-
охранения, который позволил бы 

людям гарантированно дожить до 
75 лет и успеть в пенсию хотя бы 
десять лет «погреться» на сол-
нышке. 

Я не являюсь специалистом по 
занятости, но, на мой наблюда-
тельный взгляд, интенсивность 
труда в России гораздо ниже, чем 
в западных странах, поэтому, ви-
димо, мы обречены на подъем 
пенсионного возраста. Сам я со-
бираюсь работать до 65 легко и 
непринужденно, особенно если 
жена скажет: «Давай, давай, вка-
лывай, паренек». 

К тому же, наши пенсии весь-
ма небольшие, особенно если 
сравнивать с немецкими, япон-
скими и американскими. А там 
работать перестают  в 65, 67 и 
даже в 70 лет. Лично для меня пен-
сия, в смысле энной суммы денег, 
выплачиваемой государством по 
старости, мало существенна.  
Если бы было по-другому, я бы со-
вершенно спокойно принял но-
вость об увеличении пенсионного 

возраста. Впрочем, в сегодняш-
ней экономической ситуации — 
это утопия, как говаривал персо-
наж «Покровских ворот»: «Все 
равно, что догнать Савранского!» 
Но если государство все-таки 
примет решение повысить воз-
раст выхода на пенсию, оно долж-
но взять на себя серьезные обяза-
тельства и выполнить их. Согла-
ситесь, если человеку, который 
отработает на пять лет больше, 
дадут ничтожную пенсию, это не 
будет способствовать доверию к 
государственной системе, обя-
занной обеспечивать нормальное 
существование малоимущих гра-
ждан. Для советского времени, 
когда пенсия сельских жителей 
была нищенской, нынешний уро-
вень содержания пенсионеров бо-
лее-менее терпимый. Но все рав-
но, сегодня нужно сделать все, 
чтобы жизнь трудившегося чело-
века оказалась достойной.

Подготовила Елена Кухтенкова

АВТО Самые ожидаемые новинки 2016 года
www.rg.ru/art/1193968

КОСМОС Изображение колец Сатурна и спутника 
Энцелада сделано «Кассини»
www.rg.ru/art/1194380

ЗДОРОВЬЕ Какие продукты снижают риск развития 
рака
www.rg.ru/art/1194342

ОБЩЕСТВО Ученые определили самый безопасный день 
для родов
www.rg.ru/art/1194326

ВИДЕО Принц Гарри дважды упал с лошади
www.rg.ru/art/1193529

ФОТО Каспийская неделя моды в Астрахани
www.rg.ru/art/1193514

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Валдис Пельш,
телеведущий
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